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Le président Tebboune dénonce un génocide contre 
Gaza et accuse Israël de crimes de guerre

Algérie-SierrA  leone:

Renforcer les relations bilatérales, réaffirmer le droit 
du peuple sahraoui à l’autodétermination

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a récemment 

annoncé un partenariat solide 
entre l’Algérie et la Sierra Leone, 
visant à promouvoir la paix et la 
sécurité internationales. Cette 
déclaration intervient à la suite 
d’entretiens fructueux avec son 
homologue sierra-léonais, Julius 
Maada Bio.
En effet, dans une déclaration 
conjointe à la presse, les deux 
présidents ont affirmé que leurs 
pays, en tant que membres non-
permanents du Conseil de sécurité 
des Nations unies et travailleront 
en tandem pour maintenir la 
paix et la sécurité mondiales. 
Cette collaboration repose sur le 
respect des principes de la Charte 
des Nations unies et du droit 
international.
Le président Tebboune a souligné 
l’engagement des deux nations 

à interpeller la communauté 
internationale, en particulier le 
Conseil de sécurité, pour faire face 
aux responsabilités historiques, 
légales et morales liées à l’injustice 
subie par le peuple palestinien. Il 
a vivement réagi à la situation 
critique dans la bande de Gaza, 
appelant à une action urgente 
contre le génocide et les crimes de 
guerre.

Concernant la question sahraouie, 
les deux présidents ont exprimé 
leur ferme volonté de poursuivre 
des actions conjointes en vue 
d’une solution juste et durable, 
conforme aux décisions du 
Conseil de sécurité et à la légalité 
internationale.
Les leaders ont examiné les moyens 
de coordonner les positions et 
les perspectives sur les questions 

de sécurité, tant au niveau 
international que continental. Ils 
ont particulièrement évoqué la 
situation dans la région du Sahel et 
en Afrique de l’Ouest, soulignant 
l’importance d’approfondir les 
consultations et d’échanger des 
vues.
Renforcement de la coopération 
Africaine
En outre, un accord a été conclu 
pour assurer un appui mutuel 
et une coordination au sein 
de l’Union africaine afin de 
consolider la paix et la sécurité 
en Afrique. Les présidents ont 
souligné la nécessité de rectifier 
les torts historiques infligés à 
l’Afrique par une représentation 
plus équitable du continent.
Le président Tebboune a exprimé 
son espoir que la visite du Président 
Julius Maada Bio en Algérie 
insuffle une nouvelle dynamique à 
la coopération bilatérale. Les deux 

leaders ont convenu de renforcer 
la coopération dans des domaines 
clés tels que l’énergie, le commerce, 
l’industrie, l’agriculture, 
l’enseignement supérieur, la 
recherche scientifique et la pêche, 
et dans le but de renforcer les 
liens économiques, un Conseil 
d’affaires conjoint sera créé pour 
faciliter la coopération entre les 
opérateurs économiques des deux 
pays. Les présidents ont souligné 
leur engagement à développer 
les échanges commerciaux et à 
promouvoir l’expertise mutuelle.
Pour conclure, la président 
Tebboune a exprimé sa conviction 
que cette visite contribuera à 
insuffler une nouvelle dynamique 
aux relations bilatérales. Il a 
souligné l’importance de renforcer 
la concertation en vue d’établir un 
partenariat constructif, bénéfique 
aux intérêts mutuels de l’Algérie et 
de la Sierra Leone.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
et son homologue sierra-

léonais, M. Julius Maada Bio ont 
instruit leurs deux ministres des 
Affaires étrangères respectifs à 
l’effet d’engager les préparatifs en 
prévision de l’ouverture, dans les 
plus brefs délais, des ambassades 
à Freetown et à Alger, et ce dans le 
cadre de leur “engagement commun 
à renforcer les relations de fraternité, 
de solidarité et de coopération” entre 
l’Algérie et la Sierra Leone, insistant 
sur le droit du peuple sahraoui à 
l’autodétermination.
“Dans le cadre de leur engagement 
commun à renforcer les relations 
de fraternité, de solidarité et de 
coopération entre l’Algérie et la 
Sierra Leone, les deux Présidents 
ont instruit leurs deux ministres 
respectifs des Affaires étrangères à 
l’effet d’engager les préparatifs en 
prévision de l’ouverture, dans les 
plus brefs délais, des ambassades 
à Freetown et à Alger”, indique un 
communiqué conjoint rendu public à 
l’occasion de la visite en Algérie du 
président de la République de Sierra 
Leone.
Les dirigeants des deux pays ont 
examiné l’état des relations de 
coopération bilatérale sur tous les 
plans, soulignant leur “volonté ferme 
et commune de renforcer davantage 
les liens de coopération établis 
pour les diversifier et les consolider 

davantage”, selon la même source.
Au volet économique, les deux 
Présidents ont convenu de 
“’importance d’approfondir 
les relations économiques et 
commerciales, d’échanger les 
expertises, de renforcer les capacités 
et de saisir les opportunités offertes 
par les économies des deux pays dans 
divers secteurs d’intérêt commun”.
En matière de coopération militaire 
et sécuritaire, les deux Présidents ont 
exprimé leur volonté de renforcer 
cette coopération afin de relever les 
défis sécuritaires communs et de 
“faire face aux multiples menaces 
qui ciblent la sécurité régionale”.
Les deux Présidents ont instruit leurs 
ministres des Affaires étrangères 
de “fixer, dans les meilleurs délais, 
des objectifs pour la réactivation 
des mécanismes de coopération 
bilatérale, notamment la commission 
mixte et les concertations politiques”, 
lit-on encore dans le document.
Concernant la question du Sahara 
Occidental, les Présidents des deux 
pays ont souligné “l’impératif pour 
les parties au conflit de reprendre 
les négociations sous l’égide du 
Secrétaire général de l’ONU, 
pour parvenir à une solution 
politique juste et durable, à même 
de permettre au peuple du Sahara 
Occidental de jouir de son droit à 
l’autodétermination, conformément 
aux résolutions pertinentes du 
Conseil de sécurité et aux objectifs 

et principes prévus par la Charte des 
Nations unies et de l’acte constitutif 
de l’Union africaine”.
Ils ont, en outre, “réaffirmé leur 
soutien aux efforts du Secrétaire 
général de l’ONU et de son Envoyé 
personnel, visant à parvenir à un 
règlement politique juste et durable 
de ce conflit”.
S’agissant de la question 
palestinienne, les deux Présidents 
ont affirmé “leur soutien indéfectible 
au droit inaliénable du peuple 
palestinien à l’autodétermination et 
à une solution juste et durable au 
conflit israélo-palestinien, laquelle 
reconnaitrait le droit légitime du 
peuple palestinien à l’établissement 
de son Etat indépendant, sur la base 
des frontières de 1967 avec El-Qods 
pour capitale, dans le cadre de la 
solution à deux Etats”.
Ils ont souligné que “le règlement de 
la question palestinienne demeure la 
pierre angulaire de l’instauration de 
la paix et de la sécurité durables au 
Proche-Orient”.
Sur les plans régional, continental et 
international, les deux Présidents se 
sont félicités de “la convergence des 
positions et des analyses des deux 

pays sur les principales questions 
régionales et internationales 
d’intérêt commun”, soulignant “leur 
soutien aux principes de la Charte 
des Nations Unies et de l’Acte 
constitutif de l’Union africaine”.
Dans le cadre de cette démarche, 
les deux Présidents sont convenus 
de “renforcer le dialogue et la 
coordination” entre les deux pays, 
notamment au Conseil de sécurité 
des Nations Unies et au sein de 
l’Union africaine, dans le cadre du 
Groupe A3 (Algérie, Sierra Leone 
et Mozambique) afin de défendre les 
intérêts et les positions communes 
de l’Afrique”.
S’agissant du maintien de la paix et 
de la stabilité au niveau régional, le 
Président Bio a salué “l’efficacité 
des mesures diplomatiques initiées 
et mises en œuvre par le Président 
Tebboune en faveur de la paix, 
de la sécurité, de la stabilité et 
du développement, aux niveaux 
régional et continental”.
Le Président Bio a salué, tout 
particulièrement, les efforts du 
Président Abdelmadjid Tebboune 
pour trouver des “solutions 
politiques africaines” aux crises au 
Sahel, ainsi que “le rejet total” des 
ingérences étrangères, y compris 
militaires.
Les deux Présidents ont affirmé 
“leur engagement à œuvrer de 
concert pour promouvoir la paix, la 
sécurité et la stabilité dans la région 

du Sahel”, réitérant leur appel à 
“une transition pacifique dans les 
pays africains connaissant des crises 
d’ordre constitutionnel”.
A cet effet, le Président Tebboune a 
réaffirmé son “engagement à œuvrer 
à l’instauration de la paix, de la 
sécurité et de la bonne gouvernance 
en Afrique” durant son prochain 
mandat (à partir de février) où il 
assurera la présidence tournante du 
Mécanisme africain d’évaluation 
par les pairs (MAEP) relevant de 
l’Union africaine.
D’autre part, les Présidents 
Abdelmadjid Tebboune et Julius 
Maada Bio se sont félicités du 
“progrès enregistré en matière de 
mise en œuvre de la Zone de libre-
échange continentale africaine 
(ZLECAf), visant l’intégration des 
marchés africains et la contribution, 
de manière efficace, à la transition 
économique en Afrique”, selon la 
même source.
En réaffirmant leur ferme 
condamnation du terrorisme, sous 
toutes ses formes et manifestations, 
les Présidents des deux pays ont 
convenu de “consentir davantage 
d’efforts dans leurs domaines 
d’appartenance communs, en vue 
d’éradiquer ce fléau”, soulignant “la 
nécessité d’établir une coopération 
étroite et régulière” entre les pays 
concernés.
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La DGSN lance une vaste campagne de recrutement, plusieurs 
wilayas concernées

L’Algérie « condamne fermement » l’attentat terroriste
 en Iran (communiqué du MAE)

inTrUSion D’Un JeUne DAnS Un AVion D’Air Algérie:

 Plusieurs responsables pointés du doigt

iMMigrATion FrAnCe:

 Le nombre d’expulsions des Maghrébins en hausse de 30%

La Direction Générale de la 
Sûreté Nationale (DGSN) 
a publié aujourd’hui un 

communiqué officiel, révélant 
l’ouverture d’un nouveau concours 
de recrutement. Ce concours, 
basé sur la sélection et l’étude des 
dossiers, vise à pourvoir 198 postes 
d’agents contractuels similaires, en 
fonction des besoins spécifiques des 
services. 
La DGSN recrute près de 200 

personnes au niveau national
Le communiqué souligne que 
les profils recherchés incluent 
des ouvriers professionnels, des 
agents de service, des chauffeurs 
et des gardiens. Il s’agit de postes 
contractuels sous des contrats à 
durée déterminée à temps plein.
Les candidats intéressés peuvent 
télécharger et imprimer le formulaire 
de participation au concours via 
le site web de la DGSN. Les 

conditions d’emploi sont également 
accessibles en ligne. Une démarche 
visant à maximiser la visibilité et 

la transparence. Les informations 
relatives au concours sont disponibles 
sur les plateformes de médias 
sociaux de la police algérienne, 
notamment Facebook, Instagram et 
X (anciennement Twitter), comme 
l’a ajouté la même source.
Cette initiative offre une opportunité 
unique aux individus aspirant à 
servir au sein des forces de sécurité 
nationales. Les autorités encouragent 
tous les candidats qualifiés à 

participer activement à ce processus 
de recrutement.
Ce concours s’inscrit dans la stratégie 
globale de la Sûreté Nationale pour 
renforcer ses effectifs, assurant 
ainsi la sécurité et la protection de 
la communauté. Les candidats sont 
ainsi invités à se tenir informés des 
détails du concours et à soumettre 
leurs candidatures dans les délais 
impartis pour avoir la chance d’être 
sélectionnés.

L’Algérie, à travers un 
communiqué du ministère 
des Affaires étrangères 

rendu public ce soir, a exprimé sa 
ferme condamnation de l’attentat 
terroriste perpétré dans la province 
de Kerman, dans le sud de l’Iran, et 
qui a fait 84 morts et 284 blessés.
« L’Algérie exprime sa ferme 
condamnation et son indignation à 
la suite du double attentat terroriste 
survenu dans la province de Kerman, 
dans le sud de l’Iran, et qui a fait des 

dizaines de morts et de blessés parmi 
les civils, lit-on dans le communiqué.
Devant ce drame, “l’Algérie 
affirme son entière solidarité avec 
le gouvernement et le peuple de 
la République islamique d’Iran 
et exprime ses condoléances aux 
familles des victimes et ses vœux de 
prompt rétablissement aux blessés”, 
ajoute la même source.
Par ailleurs, le groupe terroriste 
Daech a fini par revendiquer, jeudi 
4 janvier, l’attentat perpétré lors de 

la commémoration du quatrième 
anniversaire de l’assassinant du 
général iranien, QassemSoleimani.
Le groupe terroriste a indiqué, 
via ses chaînes Telegram, que 
deux de ses membres ont “activé 
leurs ceintures explosives” au 
milieu “d’un grand rassemblement 
d’apostats, près de la tombe de leur 
leader (QassemSoleimani, ndlr), hier 
à Kerman, dans le sud de l’Iran”.

Du nouveau dans l’affaire de 
l’intrusion du jeune algérien 
dans un avion d’Air Algérie, 

survenu le 28 décembre 2023 à 
l’aéroport international d’Oran.
Sur ordre du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, le Directeur général de 
la sécurité intérieure « a ouvert une 
enquête préliminaire approfondie 
sur l’incident de l’intrusion du 
jeune Rahmani Mehdi, aux fins de 
migration clandestine, dans un avion 
d’Air Algérie au niveau de l’aéroport 
international d’Oran, le 28 décembre 
2023 à 08:05, devant assurer le vol 
Oran-Orly, où il a été appréhendé », 
indique un communiqué du ministère 
de l’Intérieur, des Collectivités 
locales et de l’Aménagement du 
territoire.
Ainsi, dans son enquête, la Direction 
générale de la sécurité intérieure 
(DGSI), a révélé la responsabilité 

directe de plusieurs responsables à 
l’aéroport international d’Oran.
« Les enquêtes que la DGSI a menées 
ont pointé du doigt la responsabilité 
directe Directeur technique d’Air 
Algérie, du Directeur de l’aéroport 
d’Oran et du Directeur régional 
de l’Entreprise de gestion des 
aéroports à Oran (EGSO) », ajoute 
le communiqué du ministère de 
l’Intérieur. Par ailleurs, plusieurs 
autres personnes ont été mises en 
cause dans cette affaire.
Le ministère de l’Intérieur précise, 
« Les enquêtes menées par la 
Direction générale de la sécurité 
intérieure (DGSI) sur les lieux ont 
prouvé la responsabilité directe 
de sept fonctionnaires de la Police 
aux frontières (PAF) relevant de 
la Direction générale de la Sûreté 
nationale (DGSN), du commissaire, 
chef de la deuxième brigade de 
la PAF à l’aéroport d’Oran et du 

commissaire principal chargé de la 
sécurité de l’aéroport », lit-on.
La même source a clos son 
communiqué en indiquant que « des 
mesures administratives spécifiques 
seront prises à l’encontre des 
responsables régionaux et centraux 

à la DGSN ».
Retour sur l’affaire de l’intrusion 
d’un algérien dans un avion d’Air 
Algérie
Le 28 décembre dernier, un algérien 
a été appréhendé sur le tarmac de 
l’aéroport de Paris-Orly suite à son 

intrusion dans le train d’atterrissage 
d’un avion de la compagnie aérienne 
nationale, Air Algérie.
Présentant des signes d’hypothermie 
sévère, l’homme arrivé 
clandestinement en France depuis 
Oran a été transféré, dans un état 
grave, à l’hôpital Henri-Mondor de 
Créteil.
Échappant à une mort certaine, 
l’homme a pu être sauvé par les 
services médicaux. Il était exposé 
à des températures très basses, 
atteignant les -50 degré Celsius.
En outre, dans un compartiment 
aussi dangereux que le train 
d’atterrissage d’un avion, l’homme 
a miraculeusement pu échanger à 
la mort puisqu’il a passé plusieurs 
heures dans un environnement 
pauvre en oxygène. « Il est en 
vie, mais en urgence absolue, car 
en hypothermie sévère », a dit le 
parquet français.

Deux semaines après 
l’adoption de la nouvelle loi 
d’immigration, le ministre 

de l’Intérieur français, Gérald 
Darmanin, a dressé le premier bilan 
de l’application de ce nouveau texte 
« ferme et fort », voté, le mois de 
décembre dernier, par la commission 
mixte paritaire.
En effet, la nouvelle loi de Darmanin, 
qui veut mieux intégrer les étrangers 
et expulser ceux qui commettent des 
actes de délinquance, commence 
visiblement à faire son effet.
4686 délinquants étrangers 
expulsés de la France en 2023
Un total de 4686 délinquants 
étrangers ont été renvoyés dans 
leurs pays d’origine en 2023, a fait 

savoir, le ministre de l’Intérieur 
français à l’AFP, deux semaines 
après l’adoption de la loi qui prévoit 
de faciliter l’éloignement des 
délinquants étrangers.
Dans le détail, ce chiffre correspond 
à une hausse de 30% par rapport à 
3 615 en 2022 et 1 800 en 2021, a 
indiqué Gérald Darmanin dans sa 
déclaration. Les principales zones 
de ces personnes expulsées sont. 
Dans l’ordre, le Maghreb, l’Afrique 
subsaharienne et l’Europe centrale. 
Précisons, que ce chiffre correspond 
aux éloignements effectifs à la 
sortie des centres de rétentions 
administratifs et à l’exécution des 
arrêtés ministériels d’expulsion.
Par ailleurs, Darmanin a réuni, 

en ce jeudi, les préfets pour leur 
demander d’accélérer en la matière 
grâce à l’apport de la nouvelle loi 
d’immigration et s’est « félicité » 
de ce premier plan. Rappelons, ces 
expulsions ne concernent pas les 
personnes inscrites au fichier des 
signalements pour la prévention de 
la radicalisation à caractère terroriste.
Pour rappel, fin décembre dernier, 
Emmanuel Macron et Elisabeth Borne 
ont saisi le Conseil constitutionnel. 
En effet, ce dernier doit encore 
statuer le texte qui prévoit d’expulser 
les étrangers délinquants en situation 
régulière, y compris ceux arrivés en 
France avant l’âge de 13 ans ou ayant 
un conjoint français, avant d’être 
promulgué.
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Cherfa se réunit avec les directeurs des services agricoles

NumérisatioN:

Signature d’une convention entre “CNEP-Banque” et “Algérie poste”

Habitat rural:

Le FNPOS accordera 60.000 aides

Le ministre de l’Agriculture 
et du Développement 
rural, Youcef Cherfa s’est 

réuni, jeudi, en visioconférence, 
avec les directeurs des services 
agricoles auxquels il a donné 
des instructions concernant la 
campagne labours-semailles, 
la vaccination contre la fièvre 
aphteuse et les préparatifs en 
prévision du mois de Ramadhan, 
selon un communiqué du 
ministère.
Ont assisté à la réunion, les 
inspecteurs vétérinaires des 58 
wilayas, le directeur général 
de l’Office interprofessionnel 
des céréales (OIC) ainsi que 
les directeurs des coopératives 

de céréales et de légumes secs 
(CCLS).
“La réunion a porté sur la 
campagne labours-semailles 
2023-2024, la culture des 

légumineuses, le recensement 
général de l’agriculture, la 
campagne de vaccination contre 
la fièvre aphteuse ainsi que les 
préparatifs en prévision du mois 

sacré”, a précisé le communiqué.
A ce propos, M. Cherfa a donné 
des instructions fermes à l’effet 
de “veiller à la concrétisation des 
différentes mesures prises pour la 
réussite de la campagne labours-
semailles, notamment la dotation 
des agriculteurs en semences 
et engrais à titre gracieux et la 
suspension du remboursement des 
crédits agricoles +Rfig+ au profit 
des agriculteurs touchés, la saison 
précédente, par la sècheresse, et 
ce en application des orientations 
du Président de la République”, a 
souligné le ministère.
Dans le même contexte, le ministre 
a ordonné la mise en œuvre du 
programme de développement 

de la filière légumineuses à 
laquelle l’Etat a accordé plusieurs 
incitations afin de propulser la 
production nationale.
Par ailleurs, le ministre a mis 
l’accent sur “l’importance que 
revêt le recensement général 
de l’agriculture pour le secteur 
et l’économie nationale d’où la 
nécessité de mobiliser l’ensemble 
des acteurs en vue de son succès”.
Tout en félicitant des efforts 
consentis dans le cadre de la 
campagne de vaccination contre 
la fièvre aphteuse qui connait un 
taux d’avancement notable, M. 
Cherfa a insisté sur “la finalisation 
de cette opération dans les délais 
impartis”, a conclu le ministère.

Une convention de partenariat 
a été signée, dimanche 
à Alger, entre la Caisse 

nationale d’épargne et de prévoyance 
(CNEP-Banque) et Algérie poste, 
dans le but de remplacer le livret 
du compte d’épargne classique par 
une carte d’épargne, dans le cadre 
de la numérisation des services 
financiers.
La convention a été signée au siège 
du ministère des Finances par le 
Directeur général de la “CNEP-
Banque”, Samir Tamrabet, et le 
Directeur général d’Algérie Poste, 
Louaï Zidi, en présence des ministres 
des Finances, Laaziz Faid et de la 
Poste et des Télécommunications, 
Karim Bibi Triki.
La convention vise à définir les 
détails et les conditions “d’un 
partenariat stratégique” entre les 
deux institutions, dans le cadre de 
la mise en œuvre du mémorandum 
d’entente signé entre les deux 
parties le 28 décembre 2022 et 
couvrant plusieurs domaines de 
partenariat.
La convention concerne 
essentiellement la mise en service de 
la carte d’épargne, en substitut du 

livret du compte d’épargne classique 
“CNEP-Banque”, constitué au 
niveau des espaces d’Algérie Poste.
La convention prévoit également la 
création d’un espace électronique 
(ecnep.poste.dz), au profit des 
clients de l’entreprise Algérie Poste 
ayant ouvert des comptes d’épargne 
“CNEP-Banque”, outre la mise en 
service du système de notification 
par SMS en temps réel en leur 
faveur.
L’entrée en service de ces nouveaux 
produits interviendra, à partir de 
février 2024, selon les explications 
fournies lors de la cérémonie de 
signature.
La signature de cette convention 
s’inscrit dans le cadre des 
orientations des pouvoirs publics 
à l’effet de simplifier les services 
financiers et bancaires, a affirmé 
M. Faid, ajoutant qu’elle intervient 
également dans le cadre du 
“parachèvement du programme de 
numérisation du secteur financier 
et la modernisation des services 
bancaires en vue de réaliser 
l’inclusion financière”.
Dans le même sillage, le ministre a 
appelé les banques et les institutions 

financières à poursuivre le 
processus de modernisation et de 
numérisation du secteur financier 
en vue de garantir les meilleurs 
services aux citoyens dans le cadre 
de “la vision tracée par les pouvoirs 
publics”, soulignant que “la 
numérisation est désormais réalité 
en Algérie”.
Pour M. Triki, la coopération 
entre “CNEP-Banque” et “Algérie 
Poste” avait porté ses fruits durant 
des décennies. A ce propos, il a 
souligné l’impératif d’actualiser 
cette coopération en se basant sur 

la numérisation prévue dans la 
nouvelle convention de partenariat”.
L’Algérie compte plus de 34 millions 
de comptes courants dont 22 
millions comptes postaux courants, 
a fait savoir M. Triki, relevant que 
ce chiffre était élevé par rapport à la 
population.
Pour sa part, le Directeur général 
de la “CNEP-Banque” a affirmé 
que cet accord visait principalement 
à faciliter l’utilisation des services, 
soulignant que la banque veille à 
fournir d’autres facilités permettant 
de simplifier les procédures 

d’ouverture de comptes.
2024. Tamrabet a, également, 
indiqué que sa banque œuvrait 
à l’activation de la procédure 
permettant le prélèvement mensuel 
automatique des comptes postaux 
des clients d’Algérie poste ayant 
bénéficié de prêts, sans se déplacer 
à la banque, soulignant que ce 
processus débutera progressivement 
à compter de janvier 2024.
Le Directeur général d’Algérie poste 
a précisé que l’accord de partenariat 
signé aujourd’hui constitue une 
reconduction de l’accord existant 
depuis des décennies avec la CNEP-
banque pour l’ouverture des livrets 
d’épargne au niveau des bureaux 
de poste, où le remplacement des 
livrets par des cartes garantira 
“la transparence et la sécurité des 
transactions”.
Il a, également, révélé que des 
travaux étaient en cours pour lancer 
une application électronique (qui 
s’ajoutera au site web) permettant 
au client de visualiser toutes 
les opérations liées au compte 
d’épargne.

Le Directeur général du Fonds 
national de péréquation des 
œuvres sociales (FNPOS), 

Yacine Tebbal, a annoncé, jeudi, 
que le Fonds accordera 60.000 
aides financières à l’habitat 
rural d’une enveloppe financière 
atteignant 30 milliards de DA.
Invité de la Radio nationale, M. 
Tebbal a précisé concernant les 
conditions exigées pour bénéficier 
de ces aides, que les revenus du 
ménage ne doivent pas dépasser 
six (6) fois le salaire national 
minimum garanti (SNMG) et la 
décision d’attribution de l’aide de 
la Caisse nationale du logement 
(CNL) doit être datée après janvier 
2016, ajoutant que le bénéficiaire 
(salarié ou retraité) doit avoir reçu 
la deuxième tranche de l’aide de la 

CNL et la construction concernée 
doit être en cours de réalisation.
Cette opération intervient en 
application des instructions du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, et suite à 
l’annonce, par le Premier ministre, 
M. Nadir Larbaoui, de la relance 
du programme du FNPOS à travers 
l’aide estimée à 500.000 DA pour 
chaque bénéficiaire.
La plateforme dédiée aux 
demandes sera ouverte en deux 
sessions cette année, la première, 
lancée le 2 janvier 2024, se 
poursuivra jusqu’à la fin du mois 
en cours, selon le responsable, qui 
a expliqué que “trois à quatre mois 
après la fermeture de la plateforme, 
il sera procédé au versement des 
aides accordées aux bénéficiaires 

de cette formule de logement 
inscrits, et ce, après l’examen et le 
traitement de leurs dossiers”.
La deuxième session interviendra 
dans le courant de l’année, après 
l’achèvement de la première 
session, a ajouté le directeur 

générale du FNPOS.
En outre, et d’après les explications 
de M. Tebbal, le FNPOS prend en 
charge des aides couvrant trois 
formules, à savoir le logement 
social participatif, le logement 
rural et le logement promotionnel 

aidé, à hauteur de 20.000 à 25.000 
aides/an.
Il a, par ailleurs, souligné que “la 
numérisation de l’opération, avec 
l’ouverture de l’inscription en ligne 
sur la plateforme électronique, 
garantit la transparence du 
traitement des dossiers”, prévenant 
que “toute fausse déclaration sera 
punie par la loi”.
Cette plateforme permet à 
l’ensemble des bénéficiaires de 
l’habitat rural (salariés et retraités) 
de s’inscrire dans un délai de 30 
jours, leur épargnant ainsi les 
longues files d’attente, a-t-il dit.
Pour rappel, le FNPOS a mis en 
place la plateforme électronique 
https://aide-rurale.fnpos.dz/ pour le 
dépôt des demandes d’aides.
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lAnCeMenT oFFiCiel De geelY en Algérie:

Les prix des véhicules dévoilés

BnA:

Lancement imminent de quatre (4) nouveaux produits de la finance 
islamique

goUVerneMenT:

Examen du cadre réglementaire relatif à la création 
et au fonctionnement des zones franches

réSerVeS De PéTrole:

L’Algérie dans le TOP 10 des pays arabes en 2023

Le distributeur exclusif 
agréé SARL Sodivem a 
officiellement lancé la marque 

Geely Auto en Algérie lors d’une 
cérémonie tenue à l’hôtel Marriott 
à Alger. Lors de cte événement, 
l’entreprise a révélé la stratégie 
complète de l’entreprise, incluant le 
dévoilement de plusieurs modèles 
à venir et un projet industriel prévu 
d’ici 2026
En effet, au cours de cette soirée 
excetionnelle, la gamme de véhicules 
Geely destinée au marché algérien 
en 2024 a été dévoilée. Parmi 
ces modèles, nous retrouvons la 

Geely GX3PRO, la Coolray, lancée 
commercialement en novembre, la 
berline GeelyEmgrand, et le SUV de 
taille moyenne GeelyStarray.
Les prix annoncés pour la Geely 
GX3PRO débutent à 1 970 000 Dinars 
Algériens, tandis que la Coolray 
commence à 2 800 000 DZD. Les 
tarifs des autres modèles, tels que la 
GeelyStarray et la GeelyEmgrand, 
n’ont pas encore été divulgués.
Investissement majeur dans 
l’industrie automobile en Algérie
En plus de dévoiler sa gamme, 
Geely Algérie a annoncé un plan 
d’expansion ambitieux dans le 

pays, comprenant un investissement 
significatif dans le secteur industriel 
à partir de 2026. Cet investissement 
permettra à Geely d’étendre sa 
présence sur le marché et de renforcer 
sa notoriété.
Geely vise à commercialiser sa 
part allouée de 39 000 véhicules en 
Algérie dès 2024. Ce chiffre devrait 
augmenter progressivement au cours 
des prochaines années, en fonction de 
la demande croissante sur le marché 
automobile algérien.
Pour répondre à la demande 
croissante, Geely Algérie a assuré 
que les commandes reçues seront 

satisfaites dès le premier trimestre 
de 2024. La marque s’engage ainsi à 
honorer ses engagements envers ses 
clients.

Pour conclure, l’arrivée officielle 
de Geely Auto en Algérie marque 
le début d’un nouveau chapitre dans 
l’industrie automobile du pays. Avec 
une gamme diversifiée, des prix 
compétitifs et des plans ambitieux 
d’expansion, Geely s’affirme comme 
un acteur clé sur le marché automobile 
algérien. Les consommateurs 
peuvent s’attendre à des véhicules 
innovants et abordables, tandis 
que l’industrie automobile locale 
profitera d’un investissement majeur 
et de nouvelles opportunités.

ALGER - Quatre (04) 
nouveaux produits de la 
finance islamique, dédiés 

aux entreprises, aux particuliers, aux 
professionnels et aux promoteurs 
immobiliers, seront lancés, dans 
les prochains jours, par la Banque 
nationale d’Algérie (BNA), indique 
dimanche un communiqué de cette 
banque publique.
Il s’agit de financements baptisés 
“Salam”, “Istisna’a - promotion 
immobilière”, “Certificat 
d’investissement” et “Istisna’a 
Dari”, explique la même source, 
soulignant que la commercialisation 
de ces produits intervient après que 
la banque ait reçu l’autorisation de la 
Banque d’Algérie.
S’agissant du produit “Salam”, 
il est destiné aux commerçants, 
professionnels et entreprises ayant 
une activité commerciale ou de 

production, selon la banque qui 
précise que “le financement peut 
atteindre 100% des besoins en 
financement exprimés par le client”.
Quant au produit “Istisna’a - 
promotion immobilière”, il s’adresse 
exclusivement aux promoteurs 
immobiliers, ajoute le communiqué, 
notant que cette formule est dédiée 
au financement de la réalisation de 
projets immobiliers, des promotions 
immobilières, d’extension, 
d’aménagement, ainsi que la 

rénovation de biens immobiliers.
Pour le “Certificat d’investissement”, 
c’est un produit de placement 
permettant aux entreprises, aux 
particuliers et aux professionnels 
d’investir dans le panier de projets de 
financement engagés par la Banque. 
Le placement se décline sous deux 
formes : avec rémunération ou sans 
rémunération, selon la BNA.
Concernant le produit “Istisna’a 
Dari”, il est destiné au financement 
des opérations de construction, 
d’extension ou d’aménagement d’une 
habitation des particuliers, annonce 
la Banque publique qui explique 
que le montant de financement peut 
atteindre 100% du coût des travaux 
avec une durée de remboursement 
pouvant s’étaler jusqu’à l’âge de 75 
ans.
La commercialisation de ces quatre 
nouveaux produits de financement 

et d’épargne conformes aux 
préceptes de la Charia Islamique 
constitue “une étape supplémentaire 
à notre démarche d’enrichissement 
permanent de notre gamme de 
produits et d’optimisation de 
l’expérience client”, affirme le 
communiqué.
Ces quatre nouveaux produits qui 
viennent enrichir une offre composée 
d’une quinzaine d’autres produits 
conformes aux préceptes de la 
Charia, commercialisés déjà par la 
Banque, permettent de “répondre 
à une demande plus large et plus 
diversifiée de notre clientèle”, 
rappelle la BNA.
En plus de ses efforts consentis dans 
la diversification et l’enrichissement 
permanent de sa gamme de produits et 
de financements islamiques, la BNA 
a “beaucoup” investi dans l’extension 
de son réseau commercial dédié à la 

Finance Islamique, a-t-elle expliqué, 
rappelant que son réseau dédié à cette 
activité compte onze (11) agences 
et Cent-quatre (104) guichets, soit 
cent quinze (115) représentations 
réparties sur l’ensemble du territoire 
national.
Le lancement des nouveaux 
produits de financement et 
d’épargne islamiques, combiné à 
cet investissement dans l’extension 
de son réseau dédié à la Finance 
Islamique, ne font que “renforcer 
le leadership de la BNA dans cette 
activité inscrite comme un axe 
majeur de son développement, en 
adéquation avec les orientations 
des Pouvoirs Publics en matière de 
collecte de ressource et d’inclusion 
financière”, conclut le communiqué.

Le Gouvernement, 
réuni mercredi 
sous la présidence 

du Premier ministre, M. 
Nadir Larbaoui, a examiné 
le cadre réglementaire 
relatif à la création et au 
fonctionnement des zones 

franches, en application des 
directives du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, relatives au 
renforcement des échanges 
commerciaux avec les 
pays voisins du Sud et à la 
promotion des exportations 

hors hydrocarbures.
Le Gouvernement a 
également examiné 
“les moyens les plus 
efficaces pour assurer 
l’approvisionnement en 
produits de base de large 
consommation, notamment 

dans les régions du sud, à 
travers le développement 
d’un système de 
compensation des frais de 
transport vers ces régions”, 
selon un communiqué des 
services du Premier ministre.

Le rapport annuel du magazine 
spécialisé Oil&Gas Journal 
révèle que l’Algérie possède 

l’une des plus grosses réserves de 

pétrole des pays arabes en 2023.
Mais bien que l’Algérie figure dans 
le TOP 10 des réserves de pétrole, 
elle est loin de rivaliser avec les 
pays du Golfe, à l’instar de l’Arabie 
Saoudite, l’Irak et les Émirats.
En outre, les données de l’année 
2023 par pays n’ont montré aucun 
changement significatif dans le 
volume de ces réserves, hormis pour 
les Émirats arabes unis.
En ce qui concerne le volume des 
réserves mondiales de pétrole, il a 
enregistré une légère hausse, lors de 

l’année 2023, pour atteindre 1754 
milliards de barils.
Liste des pays arabes qui possèdent 
les plus grandes réserves de pétrole 
en 2023
Voici donc, d’après les données du 
magazine Oil&Gas Journal, la liste 
des pays arabes qui possèdent les 
plus grandes réserves de pétrole en 
2023 (en milliards de barils) :
• Arabie Saoudite : 267,19 
mds
• Irak : 145,01 mds
• Émirats arabes unis : 113 

mds
• Koweït : 101,5 mds
• Libye : 48,36 mds
• Qatar : 25,24 mds
• Algérie : 12,20 mds
• Sultanat d’Oman : 4,90 
mds
• Égypte : 3,30 mds
• Yemen: 3,00 mds
Ainsi, l’Algérie, avec ses 12,20 
milliards de barils, possède la 7e 
plus grosse réserve de pétrole parmi 
les pays arabes. Au rythme actuel de 
production (1 million de barils/jour 

en moyenne), ces réserves devraient 

suffire pour 33 années encore.

Par ailleurs, l’Arabie saoudite, avec 

267 milliards de barils, continue 

de dominer le classement des 

pays arabes. C’est même la plus 

importante réserve pétrolière dans 

le monde, si l’on exclut le Venezuela 

qui n’arrive pas à exploiter ses 300-

500 milliards de barils de réserves.
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Lors de sa tournée d’inspection des structures touristiques en construction :
Le wali d’Annaba insiste sur la livraison des projets 

hôteliers avant la prochaine saison estivale 

AnnABA / SiDer el-HADJAr

Réactivation du haut fourneau HF2 et relance de la coulée 

Après l’issue d’une série 
de réunions tenues sous 
la présidence  du wali 

d'Annaba, ce dernier a effectué, 
jeudi passé, une visite de travail 
sur terrain. Selon notre source 
d’information, le premier 
responsable de l’exécutif, veut 
à tout prix restituer l'image 
d’antan de la ville d'Annaba, 
surnommée ‘’La coquette’’ tant 

oubliée et négligée. En effet , 
le wali, Abdelkader Djellaoui, 
a instruit les investisseurs à 
l’effet d’accélérer les travaux en 
renforçant le rythme des travaux,  
afin que les projets hôteliers 
en cours de réalisation dans la 
wilaya puissent être livrés  dans 
les délais impartis et puissent être 
fonctionnels  prochainement en 
prévision de la prochaine saison 
estivale.

Lors de sa tournée d’inspection 
de plusieurs infrastructures 
hôtelières en construction, le wali 
a souligné « la nécessité de livrer 
les différents projets dans les 
meilleurs délais et de les mettre 
en service au profit des visiteurs 
afin de soutenir le tourisme local. 
Le wali a également apprécié 
« le recours aux équipements 
modernes et au mobilier local 
dans ces structures». Il a ajouté 

dans le même contexte que 
ces hôtels qui devraient être 
réceptionnés d'ici la fin de l'année 
en cours  ou au cours de l'année 
prochaine 2025 offriront des lits 
supplémentaires aux visiteurs 
d'Annaba, considéré comme 
une destination touristique par 
excellence.
Au cours de sa conversation avec 
les investisseurs, il a recommandé 
la nécessité d'exploiter la période 

précédant la prochaine saison 
estivale pour créer l'élément 
humain qualifié et rendre le séjour 
des touristes et des visiteurs 
de la ville d'un niveau élevé en 
termes de qualité des services et 
promotion du tourisme. Le wali 
a enfin souligné « la nécessité de 
s’appuyer sur les jeunes diplômés 
des instituts de tourisme et des 
écoles de formation dans le 
domaine du tourisme.

La direction du géant 
sidérurgique d’El-
Hadjar a récemment 

annoncé la remise en marche 
des installations de la 
production, marquant une 
étape cruciale après le HF2ait 
été  rendu opérationnel. Selon 
un communiqué d’Imetal, 
cette reprise, effective depuis 
le 1er janvier 2024, a permis 
de lancer avec succès les 
premières coulées de fonte. 
Un redémarrage stratégique 

depuis le 17 septembre dernier 
après une pause de trois mois, 
durant laquelle des problèmes 
d’approvisionnement en 
charbon et coke ont survenu. 
Les responsables ainsi que 
les sidérurgistes étaient tous 
dans l’attente de l’arrivée de la 
première cargaison de coke qui 
fut finalement réceptionnée au 
port d’Annaba. 
Selon les propose du 
directeur, l’entreprise Sider 
El-Hadjar table sur plus de 
600 000 tonnes de produits 
métalliques commercialisables 

en 2024. Une perspective 
ambitieuse, qui témoigne de la 
détermination de l’entreprise 
à accroître son rendement 
et à contribuer au marché 
mondial de la sidérurgie, après 
avoir réalisé environ 300 000 
tonnes en 2023. Le complexe 
sidérurgique qui emploie plus 
de 5500 agents, ventilés entre 
les personnels d’exécution, 
maitrise et encadrement 
constitue un maillon fort de 
l’industrie  métallurgique. Il 
produit une gamme diversifiée 
de produits en acier plats, longs, 

ainsi que des tubes non soudés, 
du fer à béton, et d’autres 
articles en fer et en acier. Cette 
diversité de production confère 
à l’entreprise une position 
solide sur le marché, renforçant 
sa compétitivité.
Le redémarrage du haut 
fourneau intervient après 
des efforts considérables 
pour résoudre les problèmes 
d’approvisionnement en 
charbon, un élément vital dans 
le processus de la production. 
La résolution de ces obstacles 
a permis à Sider El Hadjar 

de reprendre ses activités, 
symbolisant une nouvelle ère 
de croissance et de dynamisme 
pour l’entreprise.
En résumé, la reprise réussie 
des activités du complexe 
marque une avancée 
significative pour l’industrie 
métallurgique locale. Elle 
témoigne de l’engagement de 
l’entreprise envers l’innovation 
et la pérennité, contribuant ainsi 
au renforcement du secteur 
sidérurgique et à la vitalité 
économique de la région.

S.F

Sara.Y



L’APC d’Annaba vient 
d’intensifier ses efforts dans le 
but de préserver l’environnement 

et de veiller à la propreté dans divers 
quartiers, grâce  à une gestion rationnelle 
des déchets. C’est dans ce cadre, que 
la commune d’Annaba  a procédé à la 
distribution et à la dotation d’une centaine 
de nouveaux bacs d’ordures ménagères 
répartis à travers plusieurs zones clés.
L’initiative vise principalement à éliminer 
le problème persistant des décharges 
sauvages de déchets, un défi qui affecte non 
seulement la qualité de vie des habitants, 
mais également les sites urbains. Parmi les 
lieux bénéficiaires de cette distribution, on 
compte la vieille ville (Ex-Place d’armes), 
la cité Seybouse  et le centre-ville..
La vieille ville, berceau d’un mélange 
d’histoires, était confrontée à des 
problèmes récurrents de déchets éparpillés 
de manière irresponsable. La distribution 
de nouvelles poubelles vise à encourager 
les résidents à adopter des pratiques de 
gestion des déchets plus responsables, 
tout en contribuant à la préservation du 
caractère historique de cette partie de la 
ville.
S’agissant de la cité Seybouse, l’affectation 
de nouveaux bacs dans cette zone est un 

pas vers un environnement plus propre et 
sain, assurant le bien-être des résidents.
Le centre-ville, en tant que point de 
convergence des activités économiques 
et sociales, nécessitait également une 
attention particulière en matière de 
gestion des déchets. Les nouvelles 
poubelles contribueront à maintenir un 
environnement urbain attractif, favorisant 
ainsi un développement durable.
Cette démarche de la municipalité 
d’Annaba s’inscrit dans une vision plus 
large de préservation de l’environnement 
et de l’instauration de la propreté urbaine. 
Elle reflète l’engagement continu des 
autorités locales à lutter sans relâche 
contre les comportements irresponsable et 
l’incivisme de certains résidents.  

Les habitants   ont contacté 
notre rédaction pour dénoncer 
le manque d’éclairage public, 

surtout au niveau de la station des taxis 
de la cité des 502 logements  assurant la 
ligne El hadlar-Annaba.   Pourtant des 
enveloppes financières conséquentes 
dégagée ont été dégagées chaque 
annuellement pour améliorer le cadre 
de vie des citoyens. 
Ce manque d’éclairage public est 
source d’insécurité pour les usagers 
de transport et peut être à l’origine 
d’accident par manque de visibilité. La 
situation a tendance à se  dégrader, où 
des citoyens obligés de passer par ce  
carrefour obscur craignent pour leur 
sécurité et des risques d’agression, 
déplore-t-on. Les habitants ont 
également dénoncé la présence 
de chiens errants qui profitent de 
l’obscurité pour agresser les passants.  
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AnnABA / inFrASTrUCTUreS éDUCATiVeS

Inspection des travaux
 de réalisation d’une école 

primaire à Chabia

AnnABA / SÛreTé De WilAYA

Saisie de 5540 paquets 
de tabac à chiquer contrefait 

et 1150 cartouches de cigarettes 
d’origine étrangère 

AnnABA / enVironneMenT

Gestion des déchets et 
préservation de l’environnement AnnABA / el HADJAr

Le manque d’éclairage public 
exaspère la vie des habitants

 des 502 logements

Dans le cadre du renforcement 
des infrastructures éducatives, le 
responsable du secteur de Chabia, 

et le P/APC, d’El Bouni, MohsenBelida,  
ont récemment entrepris une inspection 
sur le terrain, consacrée à l’inspection  des 
travaux de réalisation  de la nouvelle école 
primaire à la cité du 1er Mai. C’est sous la 
supervision du chef de secteur, Sahi Akid, 
et en collaboration avec le vice-président 
de l’association Al-Wafa de la cité du 1er 
Mai, qu’a été prise cette initiative afin de 
s’assurer de l’avancement des travaux. 
Actuellement, les efforts de construction 
se concentrent sur les gros œuvres de cette 
nouvelle institution éducative.
Les travaux ont débuté, il y a quelques 

jours seulement, et le projet est déjà en 
cours de réalisation. Cette école primaire, 
située dans la cité du 1er Mai, témoigne 
de la volonté affirmée des responsables 
locaux d’améliorer les conditions de prise 
en charge des élèves de ladite localité. 
Cette sortie sur le terrain a permis aux 
responsables locaux d’évaluer sur place 
les progrès accomplis et d’apporter des 
solutions immédiates aux éventuels 
problèmes soulevés.  . Cette approche 
proactive souligne l’engagement de la 
direction de l’éducation nationale  et de 
l’APC en vue de renforcer le secteur de 
l’éducation nationale l’éducation par 
la dotation d’installations éducatives 
modernes et adaptées aux besoins des 
élèves.

Les forces de sécurité de la daïra 
d’El Bouni ont récemment traqué 
des individus qui s’adonnaient à 

des pratiques commerciales illégales. En 
effet, au cours de la semaine passée, des 
opérations de contrôle minutieuses dans 
des locaux à usage commercial ont abouti 
à la saisie de 5540 paquets de tabac à 
chiquer contrefait et de 1150 cartouches de 
cigarettes de fabrication étrangère.
Cette initiative s’inscrit dans le cadre des 
efforts continus déployés par les autorités 
sécuritaires  pour éradiquer le commerce 

illégal de produits de tabac, un phénomène 
qui peut avoir des conséquences néfastes 
sur la santé publique et l’économie locale. 
La saisie importante de tabac à chiquer 
contrefait souligne l’importance de la 
vigilance des forces de sécurité au niveau 
de la daïra d’El Bouni. Ces produits 
contrefaits présentent souvent des risques 
sanitaires sérieux pour les consommateurs, 
car leur composition peut être altérée et 
non conforme aux normes de sécurité. 
Les éléments de la sûreté de la daïra d’El 
Bouni sont déterminés à protéger la santé 
publique et à préserver le marché local.

Sara.Y
Sara.Y

Sara.Y

S.F
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La problématique du 
transport à  Annaba  
est complexe avec ses 

embouteillages, la saturation 
des artères et les difficultés de 
stationnement. La ville est restée 
pendant longtemps dépourvue 
de toutes perspectives  en 
matière de transport. On se 
contente de gérer le quotidien, 
sans aucune projection à 
moyen ou long terme. Une 

situation qui rendu le trafic 
difficile, voire angoissant. En 
effet, depuis l’installation des 
bus ETa au niveau du rond-
point en face le siège de la 
direction des domaines ‘’la 
gare “ , la situation est devenue 
difficile, les bus et les taxis et 
les simples citoyens trouvent 
des difficultés à se frayer  un 
passage,  suscitant un désordre 
pendant toute la journée. Le 
centre-ville  est  déjà devenu 

l’enfer des automobilistes 
qui trouvent des difficultés 
à circuler ou à stationner. 
Actuellement, le nombre de 
véhicules circulant ne cesse 
de doubler en cette période. 
Les pires bouchons sont situés 
au centre-ville. Un nouveau 
plan de circulation s’impose  
pour rendre la circulation plus 
fluide et  devrait figurer dans 
un projet de ville intégrant 
les modes de déplacement, 

la circulation automobile, 
les transports collectifs, le 
stationnement et l’état de la 
voirie. La recommandation 
prioritaire étant celle d’aérer le 
centre-ville. Annaba  a besoin 
d’une bouffée d’oxygène qui 
ne pourrait s’obtenir qu’avec 
un nouveau plan de circulation. 
Cela exige certes de nouveaux 
aménagements, mais également 
de l’imagination.

AnnABA / TrAnSPorT      

Des usagers de transport suggèrent que les bus ETa d’El 
Hadjar et Sidi Amar soient transférés vers d’autres lieux

Sihem F - Photos S.F

Chaque jour que Dieu 
fait, des fuites d’eau 
enregistrée, il est 

malheureusement constaté, 
à chaque tournant, à chaque 
coin de rue, des fuites d’eau. 
Le  citoyen est stupéfait de 

constater toutes ces fuites 
d’eau. Exemple a l’appui la 
cité des ‘’1172 logements’’ sise 
la Plaine Ouest, l’on signale 
une importante fuite  d’eau 
potable qui perdure depuis 
des semaines, dans l’attente 
d’une intervention des services 

concernés.  De l’eau potable 
claire qui s’écoule à profusion 
le long de la chaussée ou 
des trottoirs, causant des 
désagréments aux piétons 
à cause de cette importante 
quantité d’eau qui se perdait 
à découvert pour se déverser 

sur les regards et rigoles. Ces  
fuites seraient  liées en général 
à la vétusté des conduites  et 
des délais relativement courts 
d’intervention et de leur 
réparation,  pour ne pas priver les 
habitants en approvisionnement 
d’eau potable.

AnnABA / ADe     

Malgré la bonne volonté des services de l’ADE, 
des fuites d’eau potable persistent toujours

S.F

Une journée régionale 
de sensibilisation 
aux mesures de 

prévention de la fièvre 
aphteuse a été organisée, 
jeudi passé, au centre 
de formation et services 
Dar El Fellah (maison de 
l’agriculteur) d’El Hamma, 
wilaya de Khenchela par la 
Caisse régionale de mutualité 
agricole (CRMA).
Une centaine d’éleveurs des 
cinq wilayas de Khenchela, 
Tébessa, Batna, Oum El 

Bouaghi et de Souk Ahras 
ont pris part à cette rencontre 
qui s’inscrit dans le cadre 
du programme de la CNMA 
de prévention de la fièvre 
aphteuse.
Ce regroupement régional 
s’inscrit dans cadre de 
la politique du CNMA 
d’assurance de proximité et 
de l’assurance accompagnée 
de la prévention et de la 
gestion des risques, a affirmé 
Samia Kebiche, directrice 
de la communication à la 

direction générale de la 
CNMA.
Pour Sabrina Mimouni, 
vétérinaire à la CNMA, 
l’importance de la rencontre 

est de présenter l’assurance 
bétail qui protège la propriété 
et garantit la sécurité des 
revenus face aux risques 
prévus dont la fièvre 
aphteuse.
Elle a également évoqué les 
actions menées pour endiguer 
cette infection conjointement 
par le ministère de tutelle, 
les directions des services 
agricoles, les chambres de 
l’agriculture et l’Union 
nationale des paysans 
algériens (UNPA).

Yacine Kenzari, président de 
la chambre de l’agriculture 
de Khenchela, a invité les 
éleveurs bovins présents à 
s’impliquer dans la campagne 
de vaccination lancée par 
les directions des services 
agricoles et assurer leurs 
troupeaux bovins.
Il a également mis l’accent 
sur les symptômes de la fièvre 
aphteuse et les mesures de 
prévention à observer dont la 
mise en quarantaine des bêtes 
suspectées.

CrMA / KHenCHelA      

Journée régionale de sensibilisation à la prévention de la 
fièvre aphteuse

La chambre de l’artisanat 
et des métiers (CAM) 
de Constantine a lancé 

mercredi la remise des cartes 
professionnelles numériques 
aux artisans actifs dans la 
wilaya dans le cadre du 
processus de numérisation 
du secteur du tourisme et de 
l’artisanat.
Le premières cartes ont été 
ainsi remises à 12 artisans au 
cours d’une cérémonie tenue 
siège de la CAM en présence 
de représentants des directions 
du tourisme et de la culture, de 
la CASNOS et l’antenne locale 

de l’ANGEM.
Ces cartes sont le premier 
lot de 90 cartes à distribuer 
“progressivement”, a indiqué 

à l’APS le directeur de la 
CAM, Ali Raïs qui a relevé 
que la chambre ouvrira ses 
portes quotidiennement pour la 

réception des demandes faites 
par les artisans pour obtenir ces 
cartes et celles prêtes seront 
distribués chaque semaine.
L’objectif est d’accélérer 
la délivrance de ces cartes 
et de réduire le recours aux 
documents en papier, selon 
la même source qui a affirmé 
que la carte requiert seulement 
une photo, une qualification, 
un document sur le local 
d’activité et la carte d’identité 
nationale et un temps d’attente 
ne dépassant pas 6 jours.
Cette transition du papier vers 
le numérique s’étalera sur 

trois ans après quoi la carte 
ancienne ne sera plus valide, a 
assuré, M. Raïs soulignant que 
la carte numérique possède un 
code QR dont la lecture donne 
accès à toutes les informations 
sur l’artisan.
Le directeur de la CAM a invité 
les artisans à se rapprocher 
de la chambre pour obtenir 
leurs cartes professionnelles 
numériques.
La CAM de Constantine recense 
20.655 artisans actifs dans les 
divers métiers artisanaux d’art 
et de production des matériaux 
et services, a-t-on noté.

ConSTAnTine      

Début de remise des cartes numériques aux artisans



Un chef et un membre d’une faction pro-iranienne tués à 
Bagdad par «  une frappe américaine  »

ColliSion À ToKYo-HAneDA: 

les pilotes de l’avion de ligne n’ont pas vu l’autre appareil au sol

BAGDAD: Un chef 
et un autre membre 
du groupe armé pro-

iranien Hachd al-Chaabi ont 
été tués en plein Bagdad jeudi 
par une “frappe de drone” 
attribuée aux Etats-Unis, un 
nouvel incident en Irak, pays 
touché par les répercussions 
de la guerre entre Israël et le 
Hamas palestinien à Gaza.
Le gouvernement irakien 
a pour sa part évoqué une 
“agression” perpétrée par 
la coalition internationale 
antijihadistes, sans toutefois 
pointer du doigt Washington 
nommément.
Ces dernières semaines, les 
groupes armés du Hachd 
al-Chaabi irakien ont été à 
plusieurs reprises la cible de 
bombardements, dont certains 
ont été revendiqués par les 
Etats-Unis, pays honni des 
factions pro-iraniennes pour 

leur soutien à Israël dans le 
conflit déclenché le 7 octobre 
après l’attaque sans précédent 
du Hamas sur le sol israélien.
Une nébuleuse affiliée au 
Hachd al-Chaabi et baptisée 
“Résistance islamique en 
Irak” revendique, elle, quasi 
systématiquement les attaques 
de drones et de roquettes qui 
visent les troupes américaines 
et celles de la coalition 
internationale antijihadistes 
déployées en Irak.
La frappe “de drone” jeudi 
a visé “un centre de soutien 
logistique du Hachd al-
Chaabi” dans l’est de la 
capitale irakienne, a indiqué 
un responsable sécuritaire sous 
couvert d’anonymat, précisant 
que “deux membres (du Hachd 
al-Chaabi, ndlr) avaient été 
tués et sept autres blessés”.
“Le commandant adjoint 
des opérations pour Bagdad, 

Mushtaq Talib al-Saïdi” est 
“tombé en martyr dans une 
frappe américaine”, a précisé 
le mouvement al-Nujaba, 
l’une de ces factions pro-
iraniennes et farouchement 
anti-américaine, dans un 
communiqué.
Une source au sein du Hachd 
al-Chaabi a confirmé ce bilan 
et attribué la frappe aux forces 
américaines.
Interrogé par des journalistes, 
un responsable militaire 
américain n’avait pas réagi 
dans l’immédiat.
Cette attaque intervient au 
lendemain du quatrième 
anniversaire de la mort de 
Qassem Soleimani, ex-
architecte des opérations 
militaires iraniennes au 
Moyen-Orient, tué par une 
attaque de drone américaine en 
janvier 2020 à Bagdad.
Elle survient dans un contexte 

régional très tendu depuis le 
début du conflit entre Israël 
et le Hamas, et deux jours 
après l’élimination d’un haut 
responsable du mouvement 
islamiste palestinien dans 
une frappe près de Beyrouth, 
attribuée à Israël.
Sur des vidéos diffusées sur 
une chaîne Telegram proche du 
Hachd al-Chaabi, on pouvait 

voir de la fumée s’élever dans 
le ciel depuis le bâtiment situé 
dans la rue Palestine, une 
artère commerçante et très 
fréquentée de Bagdad.
Le site de l’attaque, entouré 
de murs, était bouclé et gardé 
par des troupes du Hachd al-
Chaabi qui en interdisaient 
l’accès aux journalistes, selon 
un photographe de l’AFP.

TOKYO: Les pilotes d’un 
avion de la Japan Airlines 
transportant 379 personnes 

n’ont pas vu l’appareil avec lequel 
ils sont entrés en collision mardi 
en atterrissant à l’aéroport de 
Tokyo-Haneda, a affirmé jeudi 
à l’AFP un porte-parole de la 
compagnie aérienne.
“Nous ne pouvions pas avoir 
de contact visuel (avec l’avion 
des garde-côtes), nous ont relaté 
les pilotes. Ils disent que c’est 
au moment même où les roues 
touchaient le sol ou étaient sur 
le point de toucher le sol qu’ils 
ont senti un impact”, a déclaré ce 

porte-parole de la JAL, interrogé 
au sujet de l’accident qui a fait 
cinq morts parmi les six personnes 
à bord du Bombardier Dash 8 
heurté.
“L’un des trois pilotes nous a 
dit avoir vu un objet juste avant 
l’impact”, a-t-il ajouté.
Mardi à 17H47 (8H47 GMT), 
alors que la nuit était tombée sur 
Tokyo, le JAL516 en provenance 
de Sapporo dans le nord de 
l’archipel est entré en collision à 
l’atterrissage avec un plus petit 
appareil, qui s’apprêtait à décoller 
vers la péninsule de Noto (centre) 
où s’est produit un terrible séisme 

lundi.
L’impact a provoqué une 
impressionnante explosion 
et l’Airbus A350-900 a 
immédiatement pris feu, 
s’immobilisant quelques centaines 
de mètres plus loin sur le côté de 
la piste.
L’ensemble des passagers et 
membres d’équipage de l’appareil 
ont été évacués avant que cet avion 
de ligne ne soit complètement 
détruit par les flammes.
Des enquêteurs japonais, français, 
britanniques et canadiens sont 
mobilisés afin d’expliquer cet 
accident.

PARIS: Les récentes frappes 
massives russes contre des 
grandes villes ukrainiennes 

visent, selon les experts, à épuiser 
la population et la défense 
antiaérienne de l’Ukraine, qui a 
une nouvelle fois réclamé plus 
d’armes à ses alliés occidentaux.
Selon le président ukrainien 
Volodymyr Zelensky, la Russie 
a tiré près de 300 missiles et 
plus de 200 drones explosifs 
Shahed, dans deux attaques, le 29 
décembre et dans la nuit du 1er 
au 2 janvier, qui ont provoqué 
la mort d’une cinquantaine de 
personnes.
Un an après des frappes massives 
de Moscou sur les infrastructures 
énergétiques de l’Ukraine, cette 

campagne au milieu de l’hiver a 
touché des installations civiles 
essentielles et des quartiers 
résidentiels, selon Kiev. Comme 
à son habitude, Moscou affirme 
de son côté ne viser que des 
cibles militaires.
L’un des premiers objectifs 
du Kremlin, explique Mick 
Ryan, chercheur associé au 
CSIS (Center for strategic and 
international studies), est de 
“tester” la défense antiaérienne 
ukrainienne, qui est montée 
en puissance grâce au système 
américain Patriot ou encore à 
son équivalent franco-italien 
SAMP/T MAMBA.
Moscou cherche à engager 
une course contre la montre en 

espérant que “l’Ukraine sera à 
court d’intercepteurs avant que la 
Russie ne soit à court de missiles 
et de drones”, relève ce général 
australien à la retraite sur X (ex-
Twitter).
L’industrie de défense visée
La Russie est passée en 
économie de guerre, alors que les 
Occidentaux peinent à fournir la 
quantité nécessaire de missiles 
antiaériens sol-air, beaucoup plus 
complexes et coûteux à fabriquer 
que certains drones construits en 
partie à base de matériel civil.
La principale cible des frappes 
russes est à ce titre “l’industrie 
de défense” que Kiev tente de 
renforcer face à l’essoufflement 
des livraisons d’armes 

occidentales, analyse le ministère 
britannique de la Défense.
Les Russes “essaient maintenant 
d’attaquer le complexe militaro-
industriel, des entreprises, pas 
des infrastructures énergétiques 

(contrairement à l’hiver dernier, 
NDLR), mais la production 
d’armes”, explique à l’AFP 
l’analyste militaire Mykola 
Bielieskov, de l’Institut ukrainien 
pour les études stratégiques..
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la Russie veut épuiser l’Ukraine avec ses frappes massives



Un imam tué par balle à l’extérieur d’une mosquée 
près de New York

génoCiDe» À gAZA: 

Audiences de la CIJ la semaine prochaine

gUerre AU SoUDAn: 

Le général Daglo au Kenya, nouvelle étape 
d’une tournée est-africaine

NEW YORK: Un imam 
a été tué par balle 
mercredi à l’extérieur 

d’une mosquée de Newark, 
près de New York, selon des 
responsables qui ont écarté 
a priori un crime à caractère 
raciste.
“Nous ne connaissons pas pour 
l’instant le mobile de ce crime 
(mais) les preuves rassemblées 
jusqu’ici n’indiquent pas 
d’acte motivé par des préjugés 
ou du terrorisme intérieur”, a 
déclaré lors d’un point presse 
le procureur général de l’Etat 
du New Jersey (équivalent de 
ministre local de la Justice, 
ndlr), Matthew Platkin.
Le magistrat et son adjoint pour 
le comté d’Essex, Ted Stephens, 

ont indiqué que l’imam Hassan 
Sharif, figure locale de Newark, 
avait été touché par plusieurs 
balles tirées en pleine rue 
mercredi à l’aube et qu’il était 
décédé dans l’après-midi à 
l’hôpital.
M. Stephens a lui aussi écarté la 
piste du “terrorisme” en allusion 
aux tueries racistes par des 
suprémacistes blancs.
Ce sont d’abord les services de 
la sécurité publique de Newark, 
qui avaient indiqué à l’AFP dans 
la matinée que l’imam avait été 
grièvement blessé par un ou 
plusieurs tirs devant la mosquée 
de cette ville industrielle et 
multiculturelle à l’ouest de 
Manhattan, de l’autre côté du 
fleuve Hudson.

La chaîne CNN a la première 
annoncé le décès de la victime 
en citant une source policière.
Par ailleurs, “Hassan Sharif était 
depuis 2006 officier de sécurité à 
l’aéroport international Newark 
Liberty”, a écrit dans un courriel 
une porte-parole de l’Agence 
américaine pour la sécurité dans 
les transports (TSA).
“Nous sommes profondément 
attristés d’apprendre qu’il est 
décédé et transmettons nos 
condoléances à sa famille, ses 
amis et ses collègues”, a-t-elle 
confirmé à l’AFP.
Avant l’annonce du décès, le 
gouverneur démocrate du New 
Jersey Phil Murphy, où résident 
des centaines de milliers de 
musulmans et de juifs, a “assuré 

la communauté musulmane et 
les fidèles de toutes croyances 
que tout serait mis en oeuvre 
pour leur sécurité”.
De son côté, l’antenne du 
New Jersey de l’organisation 
de défense des musulmans 

américains, Council on 
American-Islamic Relations 
(Cair), a appelé mercredi soir à 
un rassemblement à la mosquée 
de Newark pour “exiger que 
le ou les tireurs contre Hassan 
Sharif se livrent” aux autorités.

LA HAYE: La plus 
haute juridiction de 
l’ONU, entendra 

la semaine prochaine les 
arguments de l’Afrique du 
Sud et d’Israël, après le 
dépôt par Pretoria d’une 
requête contre Israël pour 

“génocide” dans la bande de 
Gaza.
La Cour internationale de 
justice (CIJ) “tiendra des 
audiences publiques au 
Palais de la Paix à La Haye... 
dans le cadre de la procédure 
engagée par l’Afrique du 

Sud contre Israël”, le jeudi 
11 et le vendredi 12 janvier, 
a indiqué la Cour dans un 
communiqué.
L’Afrique du Sud souhaite 
que la CIJ ordonne d’urgence 
la suspension des opérations 
militaires à Gaza, estimant 
qu’Israël “s’est livré, se livre 
et risque de continuer à se 
livrer à des actes de génocide 
contre le peuple palestinien à 
Gaza”, selon la juridiction.
“Israël rejette avec dégoût 
la diffamation (...) propagée 
par l’Afrique du Sud et 
son recours à la Cour 
internationale de justice”, a 
réagi sur X le porte-parole 
du ministère israélien des 
Affaires étrangères, Lior 

Haiat.
Le Premier ministre 
Benjamin Netanyahou a 
affirmé dimanche que la 
guerre menée par l’armée 
israélienne dans la bande de 
Gaza était “d’une moralité 
sans équivalent”.
L’Afrique du Sud a précisé 
dans sa requête s’être tournée 
vers la Cour pour “assurer 
la protection urgente et la 
plus complète possible des 
Palestiniens”.
Fervent défenseur de 
la cause palestinienne, 
l’Afrique du Sud est l’un des 
pays les plus critiques des 
bombardements israéliens 
massifs et meurtriers sur 
Gaza, en représailles aux 

sanglantes attaques en Israël 
menées le 7 octobre par le 
Hamas.
Cette attaque sans précédent 
sur le sol israélien a entraîné 
la mort d’environ 1.140 
personnes, en majorité des 
civils.
Environ 250 personnes ont 
aussi été enlevées ce jour-
là, dont 129 sont détenues 
à Gaza, selon l’armée 
israélienne.
En représailles, Israël a 
juré de détruire le Hamas 
et pilonne le territoire 
palestinien, où au moins 
21.507 personnes ont été 
tuées, dont une majorité de 
femmes et de mineurs, selon 
les autorités du Hamas.

NAIROBI: Le général 
Mohamed Hamdane 
Daglo, commandant 

des forces paramilitaires en 
guerre contre l’armée au 
Soudan, est arrivé mercredi 
au Kenya, nouvelle étape 
d’une tournée en Afrique de 
l’Est où se multiplient les 
efforts diplomatiques pour des 
négociations de paix.
Le chef des Forces de 
soutien rapide (FSR) a été 
reçu par le président kényan 
William Ruto, qui a salué son 
“engagement (...) à mettre fin 
au conflit au Soudan par le 

dialogue” dans un message sur 
X.
“Les pourparlers en cours 
menés par l’Autorité 
intergouvernementale pour 
le développement (Igad) 
doivent aboutir à un règlement 
politique qui permettra une 
paix durable dans le pays”, a-t-
il ajouté.
M. Daglo a déclaré que 
ses discussions avec M. 
Ruto avaient porté sur les 
derniers développements 
au Soudan, “l’examen des 
causes profondes de la guerre 
et la recherche de solutions 

pour atténuer la crise et les 
souffrances de notre peuple”.
“J’ai présenté notre stratégie 
pour cesser les hostilités et 
entamer des négociations en 
vue d’une résolution globale”, 
a-t-il posté sur X.
La conférence de presse qu’il 
devait donner ensuite à Nairobi 
a été annulée.
Depuis une semaine, le général 
Daglo s’est rendu en Ouganda, 
en Ethiopie et à Djibouti, 
ses premiers déplacements 
officiels à l’étranger depuis le 
début du conflit au Soudan mi-
avril.

Ils interviennent alors que 
l’Igad, dont Djibouti occupe la 
présidence, redouble d’efforts 
pour amener à la table des 
négociations le général Daglo, 
également connu sous le nom 
de “Hemedti”, et le chef de 
l’armée soudanaise, le général 
Abdel Fattah al-Burhane.
Les deux hommes ne se sont 
jamais rencontrés depuis le 
début de la guerre qui a plongé 
le Soudan dans le chaos et 
l’urgence humanitaire, faisant 
12.000 morts, selon une 
estimation prudente de l’ONG 
Armed Conflict Location and 

Event Data Project, et plus 
de sept millions de déplacés, 
selon l’ONU.
Lors de ses différentes étapes, 
le général Daglo a multiplié 
les signaux d’ouverture, disant 
avoir évoqué en Ouganda sa 
“vision de s’engager dans des 
négociations”, en Ethiopie 
“la nécessité de mettre fin 
rapidement à cette guerre” et à 
Djibouti sa volonté de “mettre 
fin à la guerre et parvenir à 
une solution globale” avec le 
président djiboutien Ismaïl 
Omar Guelleh.

Samedi 06 Janvier 2024

10 International SeybouSe Times



Samedi 06 Janvier 2024

Publicité 11SEYBOUSE Times

Samedi 06 Janvier 2024

14 Monde SEYBOUSE Times

gUerre en UKrAine :
Missiles nord-coréens, écoles de Belgorod fermées…

Les bilans continuent de es bilans continuent de 
monter, après plusieurs monter, après plusieurs 
jours d’attaques jours d’attaques 

massives qui ont fait des massives qui ont fait des 
dizaines de morts et de blessés. dizaines de morts et de blessés. 
Des attaques dans un contexte Des attaques dans un contexte 
d’escalade des frappes russes d’escalade des frappes russes 
en Ukraine et ukrainiennes en Ukraine et ukrainiennes 
en Russie et dans les zones en Russie et dans les zones 
occupées. Kiev réclame de occupées. Kiev réclame de 
l’aide pour sa défense aérienne. l’aide pour sa défense aérienne. 
Washington accuse la Corée du Washington accuse la Corée du 
Nord d’avoir fourni des missiles Nord d’avoir fourni des missiles 
à Moscou.à Moscou.
Au moins quatre personnes Au moins quatre personnes 
ont été tuées dans des ont été tuées dans des 
bombardements russes dans bombardements russes dans 
l’est et le centre de l’Ukraine, l’est et le centre de l’Ukraine, 
ont annoncé jeudi les autorités ont annoncé jeudi les autorités 
ukrainiennes. Ces frappes ukrainiennes. Ces frappes 
interviennent quelques jours interviennent quelques jours 
après des bombardements après des bombardements 
massifs russes sur plusieurs massifs russes sur plusieurs 
villes d’Ukraine, dont sa villes d’Ukraine, dont sa 
capitale Kiev. Le bilan de capitale Kiev. Le bilan de 
ces attaques de Moscou du ces attaques de Moscou du 
29 décembre dernier s’est 29 décembre dernier s’est 
encore alourdi à plus d’une encore alourdi à plus d’une 
cinquantaine de morts.cinquantaine de morts.
La région russe de Belgorod, La région russe de Belgorod, 
frontalière de l’Ukraine, a frontalière de l’Ukraine, a 
annoncé jeudi prolonger les annoncé jeudi prolonger les 
vacances dans des écoles et vacances dans des écoles et 
recommandé aux universités recommandé aux universités 
d’enseigner à distance, après d’enseigner à distance, après 
des frappes ukrainiennes des frappes ukrainiennes 
meurtrières d’une ampleur sans meurtrières d’une ampleur sans 
précédent. La Russie a dit jeudi précédent. La Russie a dit jeudi 
avoir repoussé une attaque avoir repoussé une attaque 
ukrainienne sur la ville de ukrainienne sur la ville de 
Sébastopol en Crimée annexée, Sébastopol en Crimée annexée, 
abattant dix missiles dont les abattant dix missiles dont les 
débris ont fait un blessé, dans débris ont fait un blessé, dans 
un contexte de multiplication un contexte de multiplication 
des frappes de part et d’autre.des frappes de part et d’autre.

Bombardements du 29 Bombardements du 29 
décembre : le bilan grimpedécembre : le bilan grimpe

Le bilan d’une frappe russe à Le bilan d’une frappe russe à 
Kiev le 29 décembre a atteint Kiev le 29 décembre a atteint 
jeudi trente-deux morts, selon jeudi trente-deux morts, selon 
les autorités ukrainiennes, les autorités ukrainiennes, 
qui jugeaient déjà la semaine qui jugeaient déjà la semaine 
dernière que ce bombardement dernière que ce bombardement 
était le plus meurtrier pour la était le plus meurtrier pour la 
capitale en deux ans de guerre.capitale en deux ans de guerre.
Le précédent décompte, Le précédent décompte, 
annoncé la veille après le décès annoncé la veille après le décès 
d’un blessé, était de trente d’un blessé, était de trente 
morts.  Les équipes médico-morts.  Les équipes médico-
légistes de la Direction générale légistes de la Direction générale 
du ministère de l’ Intérieur du ministère de l’Intérieur 
ont identifié deux nouvelles ont identifié deux nouvelles 
victimes  retrouvées dans les victimes  retrouvées dans les 
décombres d’un entrepôt, a décombres d’un entrepôt, a 
déploré sur Telegram le chef déploré sur Telegram le chef 
de l’administration militaire de de l’administration militaire de 
Kiev, Serguiï Popko. Selon lui,  Kiev, Serguiï Popko. Selon lui,  
le nombre total de personnes le nombre total de personnes 
tuées […] le 29 décembre est de tuées […] le 29 décembre est de 
trente-deux  désormais.trente-deux  désormais.
Ce jour-là, la Russie a lancé Ce jour-là, la Russie a lancé 
des missiles contre plusieurs des missiles contre plusieurs 
villes d’Ukraine, faisant, villes d’Ukraine, faisant, 
selon un dernier décompte, selon un dernier décompte, 
cinquante-cinq morts. Les cinquante-cinq morts. Les 
trente-deux personnes tuées trente-deux personnes tuées 

à Kiev l’ont toutes été dans le à Kiev l’ont toutes été dans le 
bombardement d’un entrepôt en bombardement d’un entrepôt en 
lisière du centre-ville.lisière du centre-ville.
Le maire Vitali Klitschko avait Le maire Vitali Klitschko avait 
déjà estimé vendredi que cette déjà estimé vendredi que cette 
frappe était la plus meurtrière frappe était la plus meurtrière 
pour la capitale ukrainienne  en pour la capitale ukrainienne  en 
termes de pertes civiles  depuis termes de pertes civiles  depuis 
le début de l’ invasion russe le début de l’invasion russe 
le 24 février 2022. La Russie le 24 février 2022. La Russie 
de son côté affirme, comme à de son côté affirme, comme à 
son habitude, n’avoir détruit son habitude, n’avoir détruit 
que des cibles légitimes telles que des cibles légitimes telles 
des casernes, des entrepôts des casernes, des entrepôts 
militaires ou des usines militaires ou des usines 
d’armement.d’armement.
En représailles, les Ukrainiens En représailles, les Ukrainiens 
ont attaqué samedi la ville ont attaqué samedi la ville 
russe de Belgorod, proche russe de Belgorod, proche 
de la frontière, faisant vingt-de la frontière, faisant vingt-
cinq morts. Moscou a répliqué cinq morts. Moscou a répliqué 
mardi en lançant une centaine mardi en lançant une centaine 
de missiles contre l’Ukraine, de missiles contre l’Ukraine, 
faisant cinq morts.faisant cinq morts.

Quatre morts dans des Quatre morts dans des 
frappes russes en Ukrainefrappes russes en Ukraine

Dans la région de Kirovograd Dans la région de Kirovograd 
(centre), une attaque russe au (centre), une attaque russe au 
missile  sur une installation missile  sur une installation 
industrielle  a fait un mort et  industrielle  a fait un mort et  
huit blessés  à Kropyvnytskiï, huit blessés  à Kropyvnytskiï, 
a indiqué sur Telegram le a indiqué sur Telegram le 
gouverneur Andriï Raïkovytch.gouverneur Andriï Raïkovytch.
L’opérateur national a reconnu L’opérateur national a reconnu 
dans un communiqué que l’une dans un communiqué que l’une 
de ses infrastructures avait de ses infrastructures avait 
été  endommagée .  Des lignes été  endommagée .  Des lignes 
électriques à haute tension électriques à haute tension 
ont été coupées à la suite de ont été coupées à la suite de 
l’attaque. Des consommateurs l’attaque. Des consommateurs 
domestiques et les chemins domestiques et les chemins 
de fer sont privés d’électricité de fer sont privés d’électricité 
, a précisé Ukrenergo, qui a , a précisé Ukrenergo, qui a 
toutefois assuré que la situation toutefois assuré que la situation 
était  sous contrôle .était  sous contrôle .
Dans la région méridionale de Dans la région méridionale de 
Kherson, un habitant de 61 ans Kherson, un habitant de 61 ans 
est décédé à la suite d’une frappe est décédé à la suite d’une frappe 
russe à Stanislav, a déploré de russe à Stanislav, a déploré de 
son côté le gouverneur régional, son côté le gouverneur régional, 
Oleksandre Prokoudine.Oleksandre Prokoudine.
Sur la ligne de front est, près Sur la ligne de front est, près 
de Donetsk, une frappe russe de Donetsk, une frappe russe 
a fait un mort et un blessé à a fait un mort et un blessé à 
Katerynivka, selon Vadym Katerynivka, selon Vadym 
Filachkine, le gouverneur de la Filachkine, le gouverneur de la 
région éponyme.région éponyme.

De nouvelles victimes des De nouvelles victimes des 
précédentes attaquesprécédentes attaques

La veille, des attaques russes La veille, des attaques russes 
ont tué une personne et blessé ont tué une personne et blessé 
trois autres dans la région de trois autres dans la région de 
Donetsk, épicentre de combats Donetsk, épicentre de combats 
actuels et où les forces de actuels et où les forces de 
Moscou ont visé onze villages, Moscou ont visé onze villages, 
a déploré sur Telegram jeudi a déploré sur Telegram jeudi 
le ministère ukrainien de le ministère ukrainien de 
l’ Intérieur. Des immeubles l’Intérieur. Des immeubles 
résidentiels ou encore un résidentiels ou encore un 
gazoduc et une ligne électrique gazoduc et une ligne électrique 
ont été endommagés, selon ont été endommagés, selon 
cette source.cette source.
Si les frappes russes de mardi Si les frappes russes de mardi 
visant Kiev, ses environs et visant Kiev, ses environs et 
Kharkiv (est) avaient pour but Kharkiv (est) avaient pour but 
notamment, selon les experts, notamment, selon les experts, 

de toucher des usines de de toucher des usines de 
production d’armes, l’armée production d’armes, l’armée 
russe mène toujours en russe mène toujours en 
parallèle une campagne à bas parallèle une campagne à bas 
feux de bombardements sur feux de bombardements sur 
des installations énergétiques des installations énergétiques 
ukrainiennes, en plein hiver.ukrainiennes, en plein hiver.
Par ailleurs, le gouverneur de Par ailleurs, le gouverneur de 
la région de Dnipropetrovsk la région de Dnipropetrovsk 
(centre-est) ont annoncé que (centre-est) ont annoncé que 
deux personnes ont été blessées deux personnes ont été blessées 
jeudi par des tirs d’artillerie jeudi par des tirs d’artillerie 
russe à Nikopol, une ville située russe à Nikopol, une ville située 
le long du fleuve Dniepr qui fait le long du fleuve Dniepr qui fait 
office de ligne de front naturelle office de ligne de front naturelle 
entre les armées ukrainienne et entre les armées ukrainienne et 
russe dans cette zone.russe dans cette zone.
Une femme de 84 ans a Une femme de 84 ans a 
d’ailleurs succombé à ses d’ailleurs succombé à ses 
blessures à l’hôpital, a indiqué blessures à l’hôpital, a indiqué 
jeudi le parquet régional de jeudi le parquet régional de 
Kharkiv, faisant augmenter le Kharkiv, faisant augmenter le 
bilan total des frappes de mardi bilan total des frappes de mardi 
à six morts.à six morts.
En territoire ukrainien occupé En territoire ukrainien occupé 
par la Russie, une femme a été par la Russie, une femme a été 
tuée et un homme sauvé des tuée et un homme sauvé des 
décombres d’un immeuble à décombres d’un immeuble à 
Donetsk, touché par une frappe Donetsk, touché par une frappe 
ukrainienne, ont indiqué jeudi ukrainienne, ont indiqué jeudi 
sur Telegram les secours locaux.sur Telegram les secours locaux.

Des écoles russes fermées Des écoles russes fermées 
après des frappes après des frappes 

ukrainiennesukrainiennes
 Je rapporte les décisions qui  Je rapporte les décisions qui 
ont été prises : prolonger les ont été prises : prolonger les 
vacances scolaires du 9 au 19 vacances scolaires du 9 au 19 
janvier  dans des municipalités, janvier  dans des municipalités, 
notamment la ville de Belgorod, notamment la ville de Belgorod, 
la capitale régionale de quelque la capitale régionale de quelque 
360 000 habitants, à 50 km de la 360 000 habitants, à 50 km de la 
frontière, a indiqué sur Telegram frontière, a indiqué sur Telegram 
le gouverneur Viatcheslav le gouverneur Viatcheslav 
Gladkov.  Dans les collèges Gladkov.  Dans les collèges 
techniques et les universités techniques et les universités 
situés dans ces municipalités, situés dans ces municipalités, 
il est recommandé d’organiser il est recommandé d’organiser 
des sessions à distance. Si des sessions à distance. Si 
nécessaire, prolonger les nécessaire, prolonger les 
vacances .vacances .
S’ il n’a pas précisé les raisons S’il n’a pas précisé les raisons 
de cette décision, sa région – de cette décision, sa région – 
déjà régulièrement visée – a été déjà régulièrement visée – a été 
la cible ces derniers jours de la cible ces derniers jours de 
bombardements d’ampleur des bombardements d’ampleur des 
forces ukrainiennes, dont une forces ukrainiennes, dont une 
frappe sans précédent contre frappe sans précédent contre 
Belgorod samedi, qui a fait Belgorod samedi, qui a fait 
vingt-cinq morts et plus d’une vingt-cinq morts et plus d’une 
centaine de blessés. Mardi soir, centaine de blessés. Mardi soir, 
Belgorod avait été attaquée Belgorod avait été attaquée 
par quatre vagues de missiles par quatre vagues de missiles 
ukrainiens, qui ont fait un mort ukrainiens, qui ont fait un mort 
et onze blessés.et onze blessés.
La Russie dit avoir repoussé La Russie dit avoir repoussé 

des attaques de missilesdes attaques de missiles
 Nos militaires ont repoussé une  Nos militaires ont repoussé une 
attaque sur Sébastopol. Cela attaque sur Sébastopol. Cela 
a été l’attaque la plus massive a été l’attaque la plus massive 
ces derniers temps , a relevé ces derniers temps , a relevé 
sur Telegram le gouverneur de sur Telegram le gouverneur de 
cette cité Mikhaïl Razvojaïev, cette cité Mikhaïl Razvojaïev, 
installé par la Russie après installé par la Russie après 
l’annexion de la péninsule l’annexion de la péninsule 
ukrainienne de Crimée en 2014. ukrainienne de Crimée en 2014. 
Selon lui, des fragments des Selon lui, des fragments des 

missiles ukrainiens abattus sont missiles ukrainiens abattus sont 
tombés dans des zones habitées tombés dans des zones habitées 
et ont fait au moins un blessé.et ont fait au moins un blessé.
 Dix missiles ukrainiens ont  Dix missiles ukrainiens ont 
été détruits au-dessus de la été détruits au-dessus de la 
péninsule de Crimée par les péninsule de Crimée par les 
forces de défense antiaérienne , forces de défense antiaérienne , 
a confirmé le ministère russe de a confirmé le ministère russe de 
la Défense. Le commandement la Défense. Le commandement 
stratégique de l’armée stratégique de l’armée 
ukrainienne a de son côté affirmé ukrainienne a de son côté affirmé 
sur Telegram avoir  frappé un sur Telegram avoir  frappé un 
poste de commandement des poste de commandement des 
forces d’occupation russes près forces d’occupation russes près 
de Sébastopol .de Sébastopol .
Le ministère russe de la Défense Le ministère russe de la Défense 
a par ailleurs assuré qu’un a par ailleurs assuré qu’un 
missile sol-air S-200 ukrainien missile sol-air S-200 ukrainien 
reconverti pour frapper au sol reconverti pour frapper au sol 
avait été détruit jeudi au-dessus avait été détruit jeudi au-dessus 
de la région de Lipetsk, située à de la région de Lipetsk, située à 
environ 350 km de la frontière environ 350 km de la frontière 
avec l’Ukraine et rarement avec l’Ukraine et rarement 
visée.  Le missile ukrainien a visée.  Le missile ukrainien a 
été intercepté par les forces de été intercepté par les forces de 
défense antiaérienne , a précisé défense antiaérienne , a précisé 
le ministère.le ministère.

La Corée du Nord a fourni La Corée du Nord a fourni 
des missiles, selon la Maison-des missiles, selon la Maison-

BlancheBlanche
Des missiles fournis par la Des missiles fournis par la 
Corée du Nord à la Russie Corée du Nord à la Russie 
ont été utilisés pour attaquer ont été utilisés pour attaquer 
l’Ukraine, a avancé jeudi la l’Ukraine, a avancé jeudi la 
Maison-Blanche, qui a dénoncé Maison-Blanche, qui a dénoncé 
une  escalade conséquente une  escalade conséquente 
et inquiétante  du soutien de et inquiétante  du soutien de 
Pyongyang à Moscou.Pyongyang à Moscou.

 Nos informations indiquent  Nos informations indiquent 
que la Corée du Nord a que la Corée du Nord a 
récemment fourni à la Russie récemment fourni à la Russie 
des systèmes de lancement de des systèmes de lancement de 
missiles balistiques et plusieurs missiles balistiques et plusieurs 
missiles balistiques , dont missiles balistiques , dont 
certains ont ensuite été utilisés, certains ont ensuite été utilisés, 
le 30 décembre puis le 2 janvier, le 30 décembre puis le 2 janvier, 
dans des frappes sur l’Ukraine, dans des frappes sur l’Ukraine, 
a détaillé le porte-parole du a détaillé le porte-parole du 
Conseil de sécurité nationale Conseil de sécurité nationale 
américain, John Kirby.américain, John Kirby.

La défense aérienne La défense aérienne 
ukrainienne ne pourra plus ukrainienne ne pourra plus 
repousser que « quelques » repousser que « quelques » 

attaquesattaques
La défense antiaérienne La défense antiaérienne 
mobile ukrainienne a assez mobile ukrainienne a assez 
de munitions pour faire face de munitions pour faire face 
à  quelques  nouvelles frappes à  quelques  nouvelles frappes 
russes de grande ampleur mais russes de grande ampleur mais 
ses stocks ne pourront être ses stocks ne pourront être 
reconstitués qu’avec l’aide reconstitués qu’avec l’aide 
des Occidentaux, alerte un des Occidentaux, alerte un 

général ukrainien. Si l’armée général ukrainien. Si l’armée 
ukrainienne dit actuellement ukrainienne dit actuellement 
parvenir à abattre la plupart des parvenir à abattre la plupart des 
missiles et des drones lancés missiles et des drones lancés 
par la Russie, ces attaques se par la Russie, ces attaques se 
multiplient ces derniers jours.multiplient ces derniers jours.
 Dans la situation actuelle,  Dans la situation actuelle, 
en ce qui concerne les en ce qui concerne les 
systèmes mobiles de défense systèmes mobiles de défense 
antiaérienne, les munitions […] antiaérienne, les munitions […] 
sont suffisantes pour résister aux sont suffisantes pour résister aux 
prochaines puissantes attaques prochaines puissantes attaques 
, souligne le général Serguiï , souligne le général Serguiï 
Naïev, le commandant des Naïev, le commandant des 
forces conjointes ukrainiennes, forces conjointes ukrainiennes, 
interrogé mercredi par l’AFP interrogé mercredi par l’AFP 
au cours d’une réunion avec au cours d’une réunion avec 
d’autres militaires près de Kiev.  d’autres militaires près de Kiev.  
Mais à moyen et long termes, Mais à moyen et long termes, 
nous avons bien sûr besoin de nous avons bien sûr besoin de 
l’aide des pays occidentaux l’aide des pays occidentaux 
pour reconstituer le stock de pour reconstituer le stock de 
missiles , ajoute celui qui a sous missiles , ajoute celui qui a sous 
sa charge ces unités chargées sa charge ces unités chargées 
notamment de défendre le notamment de défendre le 
ciel de la capitale. Pour lui, ciel de la capitale. Pour lui, 
la priorité est donc d’ obtenir la priorité est donc d’ obtenir 
davantage de munitions  face davantage de munitions  face 
à une armée russe qui  veut à une armée russe qui  veut 
vraiment épuiser le système de vraiment épuiser le système de 
défense antiaérienne .défense antiaérienne .

Réunion Otan-Ukraine Réunion Otan-Ukraine 
prévueprévue

Les ambassadeurs de l’Ukraine Les ambassadeurs de l’Ukraine 
et des pays membres de l’Otan et des pays membres de l’Otan 
vont se retrouver mercredi vont se retrouver mercredi 
prochain à Bruxelles, à la prochain à Bruxelles, à la 
demande de Kiev qui réclame demande de Kiev qui réclame 
davantage de moyens de davantage de moyens de 
défense. Cette réunion, décidée défense. Cette réunion, décidée 
par le secrétaire général de par le secrétaire général de 
l’Otan, Jens Stoltenberg, à la l’Otan, Jens Stoltenberg, à la 
demande de l’Ukraine, fait demande de l’Ukraine, fait 
suite aux  récentes attaques de suite aux  récentes attaques de 
missiles et de drones russes missiles et de drones russes 
contre des civils ukraniens , a contre des civils ukraniens , a 
expliqué jeudi le porte-parole expliqué jeudi le porte-parole 
de l’Alliance, Dylan White. Les de l’Alliance, Dylan White. Les 
pays de l’Otan ont déjà fourni  pays de l’Otan ont déjà fourni  
d’ importantes quantités de d’importantes quantités de 
systèmes de défense aérienne systèmes de défense aérienne 
à l’Ukraine et sont engagés à à l’Ukraine et sont engagés à 
renforcer encore les moyens de renforcer encore les moyens de 
défense de l’Ukraine .défense de l’Ukraine .
Kiev réclame davantage de Kiev réclame davantage de 
moyens de défense aérienne, moyens de défense aérienne, 
de missiles et de drones, auprès de missiles et de drones, auprès 
de ses alliés occidentaux, qui de ses alliés occidentaux, qui 
peinent toutefois à y répondre. peinent toutefois à y répondre. 
Une aide militaire des États-Une aide militaire des États-
Unis est toujours bloquée par le Unis est toujours bloquée par le 
Congrès américain en raison de Congrès américain en raison de 
réticences d’élus républicains.réticences d’élus républicains.

AUToMoBile :
La voiture électrique chinoise BYD a doublé Tesla et 

s’apprête à conquérir l’Europe

Elon Musk, le patron de lon Musk, le patron de 
Tesla, ne se moque plus Tesla, ne se moque plus 
de son concurrent chinois de son concurrent chinois 

BYD. Ce dernier vient de le BYD. Ce dernier vient de le 
doubler sur le marché mondial. doubler sur le marché mondial. 
Et il construira bientôt ses Et il construira bientôt ses 
voitures électriques en Europe.voitures électriques en Europe.
Il y a un peu plus de dix ans, Il y a un peu plus de dix ans, 
Elon Musk, le patron de Elon Musk, le patron de 
Tesla, devenu leader mondial Tesla, devenu leader mondial 
de la voiture électrique, ne de la voiture électrique, ne 
cachait pas son mépris pour cachait pas son mépris pour 
BYD (prononcer, à l’anglaise, BYD (prononcer, à l’anglaise, 
Bi Ouaille Di). L’entreprise Bi Ouaille Di). L’entreprise 
chinoise, également spécialiste chinoise, également spécialiste 
des batteries et fournisseur de des batteries et fournisseur de 
Tesla, devenait, elle aussi, un Tesla, devenait, elle aussi, un 
constructeur automobile. « Non constructeur automobile. « Non 
mais vous avez vu leurs voitures mais vous avez vu leurs voitures 
? ! », raillait Elon Musk, qui ? ! », raillait Elon Musk, qui 
estimait alors que BYD n’était estimait alors que BYD n’était 
« pas vraiment en concurrent ».« pas vraiment en concurrent ».
L’arrogant créateur de Tesla, L’arrogant créateur de Tesla, 
dont les voitures électriques ont, dont les voitures électriques ont, 
en quelques années, chahuté en quelques années, chahuté 
les vieux leaders historiques les vieux leaders historiques 
de l’ industrie américaine que de l’industrie américaine que 
sont Ford, General Motors sont Ford, General Motors 
et Chrysler, voit l’histoire se et Chrysler, voit l’histoire se 
répéter, mais cette fois à ses répéter, mais cette fois à ses 
dépens : au quatrième trimestre dépens : au quatrième trimestre 
2023, BYD a ravi à Tesla la 2023, BYD a ravi à Tesla la 
première place pour les ventes première place pour les ventes 
de véhicules électriques dans le de véhicules électriques dans le 
monde. Le chinois en a vendu monde. Le chinois en a vendu 
526 400, contre 484 500 pour 526 400, contre 484 500 pour 
l’américain.l’américain.
Sur l’ensemble de l’année, Tesla Sur l’ensemble de l’année, Tesla 
reste certes le numéro 1 mondial reste certes le numéro 1 mondial 
des voitures électriques, avec des voitures électriques, avec 
1,8 million de véhicules vendus. 1,8 million de véhicules vendus. 
Mais en dépit d’une guerre Mais en dépit d’une guerre 
des rabais qu’ il a initiée, c’est des rabais qu’il a initiée, c’est 
en dessous de l’objectif de 2 en dessous de l’objectif de 2 

millions d’unités que s’était fixé millions d’unités que s’était fixé 
Elon Musk.Elon Musk.
Un groupe né il y a moins de Un groupe né il y a moins de 

trente anstrente ans
De son côté, BYD est pleine De son côté, BYD est pleine 
expansion. Même s’ il a expansion. Même s’il a 
abandonné les véhicules abandonné les véhicules 
purement thermiques grâce purement thermiques grâce 
auxquels il s’est implanté dans auxquels il s’est implanté dans 
l’ industrie automobile, BYD l’industrie automobile, BYD 
fabrique encore des automobiles fabrique encore des automobiles 
hybrides ainsi que des bus hybrides ainsi que des bus 
électriques. En les comptant électriques. En les comptant 
également, BYD a, cette fois, également, BYD a, cette fois, 
vendu pas moins de 3 millions vendu pas moins de 3 millions 
de véhicules l’an dernier. Bien de véhicules l’an dernier. Bien 
plus que Tesla.plus que Tesla.
Une sacrée performance pour Une sacrée performance pour 
un groupe créé modestement en un groupe créé modestement en 
1995 par un jeune ingénieur sans 1995 par un jeune ingénieur sans 
le sou, mais grand spécialiste des le sou, mais grand spécialiste des 
terres rares. Wang Chuanfu se terres rares. Wang Chuanfu se 
persuade alors qu’ il est possible persuade alors qu’il est possible 
de détrôner les spécialistes sud-de détrôner les spécialistes sud-
coréens et japonais des batteries coréens et japonais des batteries 
de téléphone. Il emprunte de téléphone. Il emprunte 
l’équivalent de 300 000 € à un l’équivalent de 300 000 € à un 
cousin et lance son entreprise cousin et lance son entreprise 
en produisant des batteries en produisant des batteries 
bon marché, non pas grâce bon marché, non pas grâce 
aux robots ultra-performants aux robots ultra-performants 
qu’utilisent Samsung, LG ou qu’utilisent Samsung, LG ou 
Panasonic, mais en recourant Panasonic, mais en recourant 
à la main-d’œuvre pléthorique à la main-d’œuvre pléthorique 
et bon marché disponible dans et bon marché disponible dans 
la mégalopole industrielle de la mégalopole industrielle de 
Shenzhen.Shenzhen.

Un géant des batteriesUn géant des batteries
Moins de trente ans plus tard, il Moins de trente ans plus tard, il 
est devenu à la fois le troisième est devenu à la fois le troisième 
producteur mondial de batteries producteur mondial de batteries 
de voitures et le premier de voitures et le premier 
fabricant chinois de véhicules fabricant chinois de véhicules 
électriques, après avoir racheté et électriques, après avoir racheté et 

métamorphosé un constructeur métamorphosé un constructeur 
en difficulté, Quinchuan Auto. en difficulté, Quinchuan Auto. 
Avec une particularité : il Avec une particularité : il 
fabrique lui-même la plupart de fabrique lui-même la plupart de 
ses composants électriques et ses composants électriques et 
électroniques, au point qu’à part électroniques, au point qu’à part 
les pneus et les pare-brise, il les pneus et les pare-brise, il 
n’y a pas grand-chose, dans une n’y a pas grand-chose, dans une 
BYD, qui ne soit produit par les BYD, qui ne soit produit par les 
200 000 salariés de la maison.200 000 salariés de la maison.
Un temps inquiété par le régime Un temps inquiété par le régime 
chinois, qui n’aime pas les chinois, qui n’aime pas les 
industriels affichant trop leur industriels affichant trop leur 
réussite, Wang Chuanfu a eu réussite, Wang Chuanfu a eu 
la sagesse de redevenir discret. la sagesse de redevenir discret. 
Ce qui lui a permis de profiter Ce qui lui a permis de profiter 
d’autant mieux de la politique d’autant mieux de la politique 
de soutien massif de Pékin et de soutien massif de Pékin et 
des grandes villes aux véhicules des grandes villes aux véhicules 
électriques, dont des bus dont électriques, dont des bus dont 
BYD est l’un des leaders. Une BYD est l’un des leaders. Une 
stratégie saluée par le vieux stratégie saluée par le vieux 
gourou de Wall Street, Warren gourou de Wall Street, Warren 
Buffett, qui a acquis jusqu’à Buffett, qui a acquis jusqu’à 
10 % des titres du constructeur 10 % des titres du constructeur 
chinois.chinois.
Surtout, alors que ses Surtout, alors que ses 
compatriotes SAIC et Geely compatriotes SAIC et Geely 
ont déjà lancé leur assaut sur ont déjà lancé leur assaut sur 
le marché européen, avec leurs le marché européen, avec leurs 
filiales MG, Volvo et Lynk & Co, filiales MG, Volvo et Lynk & Co, 
BYD fait partie de ces marques BYD fait partie de ces marques 
chinoises qui viennent à peine chinoises qui viennent à peine 
de tisser leur réseau commercial de tisser leur réseau commercial 
et de commencer à s’attaquer à et de commencer à s’attaquer à 
l’Union européenne.l’Union européenne.

Une contre-offensive de Une contre-offensive de 
Bruxelles d’arrière-garde ?Bruxelles d’arrière-garde ?

Cette dernière s’en inquiète. Cette dernière s’en inquiète. 
La part de marché des voitures La part de marché des voitures 
chinoises importées depuis chinoises importées depuis 
l’Empire du Milieu atteignait l’Empire du Milieu atteignait 
déjà 6,2 % du marché des déjà 6,2 % du marché des 
voitures électriques en Europe voitures électriques en Europe 

l’an dernier, alors que les l’an dernier, alors que les 
champions du moteur thermique champions du moteur thermique 
du Vieux Continent ont bien du du Vieux Continent ont bien du 
mal à maintenir leur rang dans mal à maintenir leur rang dans 
le monde de l’électron.le monde de l’électron.
La Commission européenne a La Commission européenne a 
donc annoncé, le 13 septembre donc annoncé, le 13 septembre 
dernier, une enquête sur les dernier, une enquête sur les 
subventions abusives dont subventions abusives dont 
les constructeurs chinois les constructeurs chinois 
bénéficient sans doute par bénéficient sans doute par 
des canaux multiples : bonus des canaux multiples : bonus 
aux acheteurs, commandes aux acheteurs, commandes 
publiques, soutien massif des publiques, soutien massif des 
banques aux constructeurs, banques aux constructeurs, 
soutien du régime à la prise de soutien du régime à la prise de 
contrôle des filières du lithium, contrôle des filières du lithium, 
du cobalt, des terres rares du cobalt, des terres rares 
nécessaires aux batteries, etc.nécessaires aux batteries, etc.
Même si les constructeurs Même si les constructeurs 
allemands, qui réalisent en allemands, qui réalisent en 
Chine 40 % de leur chiffre Chine 40 % de leur chiffre 
d’affaires, s’ inquiètent d’une d’affaires, s’inquiètent d’une 
possible riposte de Pékin, la possible riposte de Pékin, la 
procédure pourrait constituer procédure pourrait constituer 
le prétexte à la Commission le prétexte à la Commission 
européenne pour relever les européenne pour relever les 
droits de douane frappant les droits de douane frappant les 
voitures importées de Chine voitures importées de Chine 
en Europe. Ces droits ne sont en Europe. Ces droits ne sont 
actuellement que de 10 %, actuellement que de 10 %, 
presque trois fois moins que ce presque trois fois moins que ce 
que leur infligent les États-Unis.que leur infligent les États-Unis.
« Il s’agit cependant, selon « Il s’agit cependant, selon 
moi, d’un combat d’arrière-moi, d’un combat d’arrière-
garde, estime Bernard Jullien, garde, estime Bernard Jullien, 
spécialiste de l’ industrie spécialiste de l’industrie 
automobile et maître de automobile et maître de 
conférences en économie à conférences en économie à 
l’université de Bordeaux. l’université de Bordeaux. 
L’événement le plus important L’événement le plus important 
de la fin de l’année n’est pas que de la fin de l’année n’est pas que 
les ventes de BYD aient dépassé les ventes de BYD aient dépassé 
celles de Tesla, mais que BYD celles de Tesla, mais que BYD 

annonce la construction d’une annonce la construction d’une 
usine en Europe ».usine en Europe ».
Bientôt une usine en HongrieBientôt une usine en Hongrie
En décembre, le groupe En décembre, le groupe 
de Wuang Chuanfu a en de Wuang Chuanfu a en 
effet annoncé la prochaine effet annoncé la prochaine 
construction d’une usine de construction d’une usine de 
voitures en Hongrie, où il voitures en Hongrie, où il 
possède déjà une usine de bus possède déjà une usine de bus 
et où le numéro 1 mondial et où le numéro 1 mondial 
des batteries, CATL, un des batteries, CATL, un 
autre chinois, doit également autre chinois, doit également 
construire une « gigafactory ».construire une « gigafactory ».
« BYD a tous les atouts « BYD a tous les atouts 
pour devenir rapidement un pour devenir rapidement un 
constructeur de véhicules constructeur de véhicules 
électriques de la stature qu’ont électriques de la stature qu’ont 
atteint dans le monde Hyundai, atteint dans le monde Hyundai, 
Honda ou Toyota ». Dès lors que Honda ou Toyota ». Dès lors que 
ses voitures seront construites ses voitures seront construites 
en Europe « aucune barrière en Europe « aucune barrière 
douanière ne le freinera plus ». douanière ne le freinera plus ». 
Et « rien ne s’opposera alors à Et « rien ne s’opposera alors à 
ce que le leasing social français ce que le leasing social français 
serve à financer une voiture serve à financer une voiture 
électrique chinoise ».électrique chinoise ».
Alors que « la France, comme Alors que « la France, comme 
l’Espagne, l’ Italie et tous les l’Espagne, l’Italie et tous les 
pays d’Europe rivalisent déjà pays d’Europe rivalisent déjà 
de subventions pour accueillir de subventions pour accueillir 
de telles usines de constructeurs de telles usines de constructeurs 
chinois », Bernard Jullien chinois », Bernard Jullien 
s’ inquiète que ces nouveaux s’inquiète que ces nouveaux 
constructeurs emmènent avec constructeurs emmènent avec 
eux « un réseau de sous-traitants eux « un réseau de sous-traitants 
chinois également ».chinois également ».
Il relativise cependant : « ces Il relativise cependant : « ces 
nouveaux concurrents ne tueront nouveaux concurrents ne tueront 
pas l’ industrie automobile pas l’industrie automobile 
européenne, qui a déjà survécu européenne, qui a déjà survécu 
à l’arrivée des concurrents à l’arrivée des concurrents 
japonais et coréens ».japonais et coréens ».
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12 Sport National Sport International 13SEYBOUSE
Quotidien indépendant d’informations générales times

Les deux leaders du es deux leaders du 
championnat de Ligue championnat de Ligue 
2 amateur de football, 2 amateur de football, 

l’Olympique Akbou (Centre-l’Olympique Akbou (Centre-
Est) et le RC Kouba (Centre-Est) et le RC Kouba (Centre-
Ouest) ont passé un week-end Ouest) ont passé un week-end 
tranquille, en conservant leur tranquille, en conservant leur 
première place, au terme de la première place, au terme de la 
10e journée disputée vendredi 10e journée disputée vendredi 
et qui se poursuivra samedi.et qui se poursuivra samedi.
Dans le groupe Centre-Est, Dans le groupe Centre-Est, 
l’O. Akbou poursuit sa belle l’O. Akbou poursuit sa belle 
aventure en l’emportant à aventure en l’emportant à 
domicile devant, un ex-club de domicile devant, un ex-club de 
l’élite, l’AS Ain-Mlila (3-1).l’élite, l’AS Ain-Mlila (3-1).
Mené (1-0) en 1re mi-temps, Mené (1-0) en 1re mi-temps, 
le club promu cette saison en le club promu cette saison en 
Ligue 2, a trouvé les ressources Ligue 2, a trouvé les ressources 
nécessaires pour renverser la nécessaires pour renverser la 
situation en seconde période.situation en seconde période.
Cette victoire, permet aux Cette victoire, permet aux 
Olympiens de garder trois Olympiens de garder trois 
longueurs d’avance sur son longueurs d’avance sur son 
plus proche poursuivant, la plus proche poursuivant, la 
JS Bordj Menaiel qui s’est JS Bordj Menaiel qui s’est 
imposée petitement devant le imposée petitement devant le 
MC El-Eulma (1-0).MC El-Eulma (1-0).
Cette journée a été favorable Cette journée a été favorable 
aux deux clubs de Batna (CAB aux deux clubs de Batna (CAB 
et MSPB), qui ont enfoncé et MSPB), qui ont enfoncé 
davantage dans les profondeurs davantage dans les profondeurs 
du classement général, deux du classement général, deux 

ex-grands clubs de l’élite à ex-grands clubs de l’élite à 
savoir, l’USM Harrach (1-savoir, l’USM Harrach (1-
2)  et l’USM. Annaba (1-3). 2)  et l’USM. Annaba (1-3). 
Cette dernière désormais 16e Cette dernière désormais 16e 
et dernière, s’est inclinée à et dernière, s’est inclinée à 
domicile.domicile.
Deux matches du milieu de Deux matches du milieu de 
tableau  se joueront demain tableau  se joueront demain 
samedi: Il s’agit du  derby de samedi: Il s’agit du  derby de 
l’Est: MO Constantine/NRB l’Est: MO Constantine/NRB 
Teleghma, et celui du Sud :O. Teleghma, et celui du Sud :O. 

Magrane/IRB Ouargla.Magrane/IRB Ouargla.
Au centre-Ouest, le RC Au centre-Ouest, le RC 
Kouba a été le principal Kouba a été le principal 
bénéficiaire de cette journée bénéficiaire de cette journée 
en réussissant un coup double. en réussissant un coup double. 
D’abord, il a creusé l’écart D’abord, il a creusé l’écart 
sur son poursuivant direct sur son poursuivant direct 
l’ES Mostaganem accroché l’ES Mostaganem accroché 
à Boufarik (0-0), ensuite à Boufarik (0-0), ensuite 
il  a remporté le «big derby il  a remporté le «big derby 
algérois « de la Ligue 2 algérois « de la Ligue 2 

devant son éternel rival le NA devant son éternel rival le NA 
Hussein-Dey (1-0) dont leurs Hussein-Dey (1-0) dont leurs 
matches ont été de tout temps matches ont été de tout temps 
fort disputés.                       fort disputés.                       
Les «Vert et Blanc» doivent Les «Vert et Blanc» doivent 
une fière chandelle à leur une fière chandelle à leur 
stratège Yahia-Chérif (39 stratège Yahia-Chérif (39 
ans) qui a libéré les siens à la ans) qui a libéré les siens à la 
(87e minute) au moment où le (87e minute) au moment où le 
match allait vers un score de match allait vers un score de 
parité (0-0).parité (0-0).

Le dauphin, l’ES Mostaganem Le dauphin, l’ES Mostaganem 
s’est contenté d’un nul vierge s’est contenté d’un nul vierge 
sur le terrain du WO Boufarik, sur le terrain du WO Boufarik, 
et qui se retrouve désormais et qui se retrouve désormais 
à trois longueurs du leader à trois longueurs du leader 
koubéen.koubéen.
Le GC Mascara auteur d’une Le GC Mascara auteur d’une 
belle victoire sur l’O.Médéa, belle victoire sur l’O.Médéa, 
remonte sur le podium, à deux remonte sur le podium, à deux 
points seulement  du dauphin, points seulement  du dauphin, 
l’ES Mostaganem, gardant l’ES Mostaganem, gardant 
toutes ses chances d’accession, toutes ses chances d’accession, 
alors qu’ il reste deux tiers de alors qu’il reste deux tiers de 
la saison à parcourir.        la saison à parcourir.        
Cette 10e journée a sonné le Cette 10e journée a sonné le 
réveil de l’ASM Oran et du RC réveil de l’ASM Oran et du RC 
Arba, vainqueurs respectifs Arba, vainqueurs respectifs 
de l’ESM Koléa  (2-1) et du de l’ESM Koléa  (2-1) et du 
SKAF Miliana (2-0) mettant SKAF Miliana (2-0) mettant 
fin à une série de mauvais fin à une série de mauvais 
résultats.résultats.
Les derbies de l’Ouest, SC Les derbies de l’Ouest, SC 
Mecheria/JSM Tiaret (0-Mecheria/JSM Tiaret (0-
0) et WA Mostaganem -CR 0) et WA Mostaganem -CR 
Témouchent  (1-1) se sont Témouchent  (1-1) se sont 
terminés sur un score de parité.terminés sur un score de parité.
La journée prendra fin demain La journée prendra fin demain 
samedi avec le dernier match samedi avec le dernier match 
qui verra le MCB Oued Sly qui verra le MCB Oued Sly 
partir largement favori face au partir largement favori face au 
promu et lanterne rouge la JS promu et lanterne rouge la JS 
Guir Abadla.Guir Abadla.

ligUe 2 AMATeUr :
L’O.Akbou et le RC Kouba solides leaders

Samedi 06 Janvier 2024

JoUeUr De lA FiFA 2023 :
De nouveau en lice pour The Best, Kylian Mbappé 

sort d’une année d’exception

Lors de la conférence ors de la conférence 
de presse de l’OGC de presse de l’OGC 
Nice ce jeudi 4 janvier, Nice ce jeudi 4 janvier, 

l’entraîneur Francesco Farioli l’entraîneur Francesco Farioli 
a annoncé la réintégration de a annoncé la réintégration de 
Youcef Atal dans l’équipe à son Youcef Atal dans l’équipe à son 
retour de la Coupe d’Afrique retour de la Coupe d’Afrique 
des Nations 2023.des Nations 2023.
« Youcef est concentré pour « Youcef est concentré pour 

l’ instant sur la CAN mais il va l’instant sur la CAN mais il va 
réintégrer l’effectif car il est un réintégrer l’effectif car il est un 
joueur sous contrat avec l’OGC joueur sous contrat avec l’OGC 
Nice », a confié l’entraîneur de Nice », a confié l’entraîneur de 
la formation française devant la la formation française devant la 
presse. Il est utile de rappeler presse. Il est utile de rappeler 
que l’ancien défenseur du que l’ancien défenseur du 
Paradou AC est sous contrat Paradou AC est sous contrat 
avec les Aiglons jusqu’à la fin avec les Aiglons jusqu’à la fin 

de saison.de saison.
Cette décision intervient après Cette décision intervient après 
la condamnation du footballeur la condamnation du footballeur 
international algérien pour « international algérien pour « 
provocation à la haine à raison provocation à la haine à raison 
de la religion ». Youcef Atal a de la religion ». Youcef Atal a 
été condamné à huit mois de été condamné à huit mois de 
prison avec sursis et 45.000 prison avec sursis et 45.000 
euros d’amende.euros d’amende.

FrAnCe :
Farioli évoque l’avenir de Atal

Le Français Kylian e Français Kylian 
Mbappé fait de Mbappé fait de 
nouveau partie des nouveau partie des 

trois finalistes pour le prix The trois finalistes pour le prix The 
Best – Joueur de la FIFA 2023. Best – Joueur de la FIFA 2023. 
Deuxième l’an passé, le joueur Deuxième l’an passé, le joueur 
du PSG pourrait enfin franchir du PSG pourrait enfin franchir 
la dernière marche.la dernière marche.
Kylian Mbappé a réalisé Kylian Mbappé a réalisé 
une nouvelle année record une nouvelle année record 
avec 52 buts inscrits toutes avec 52 buts inscrits toutes 
compétitions confonduescompétitions confondues
Le joueur français est nommé Le joueur français est nommé 
pour le prix The Best – Joueur pour le prix The Best – Joueur 
de la FIFA 2023de la FIFA 2023
La FIFA revient sur ses 12 La FIFA revient sur ses 12 
derniers mois en club et en derniers mois en club et en 
sélectionsélection
Au soir d’un 18 décembre 2022 Au soir d’un 18 décembre 2022 
sans pareil, Kylian Mbappé sans pareil, Kylian Mbappé 
avait mille et une raisons avait mille et une raisons 
de mettre un genou à terre. de mettre un genou à terre. 
Prostré sur son banc alors qu’ il Prostré sur son banc alors qu’il 
venait d’ inscrire rien de moins venait d’inscrire rien de moins 
qu’un triplé en finale de Coupe qu’un triplé en finale de Coupe 
du Monde de la FIFA™ contre du Monde de la FIFA™ contre 
l’Argentine (3-3 a.p., 4 tab à l’Argentine (3-3 a.p., 4 tab à 
2), c’est bien en spectateur 2), c’est bien en spectateur 
qu’ il a dû suivre le protocole qu’il a dû suivre le protocole 
de remise du trophée le plus de remise du trophée le plus 
convoité de la planète. «Je convoité de la planète. «Je 
pense que je ne vais jamais le pense que je ne vais jamais le 
digérer», a-t-il d’ailleurs admis digérer», a-t-il d’ailleurs admis 
plus tard devant la presse. Un plus tard devant la presse. Un 
déchirement.déchirement.
Là où beaucoup de joueurs Là où beaucoup de joueurs 
auraient sans doute cherché à auraient sans doute cherché à 
se réfugier dans leur coquille se réfugier dans leur coquille 
et à prendre un recul légitime, et à prendre un recul légitime, 
le génie français, lui, a fait de le génie français, lui, a fait de 
cette finale mondiale perdue cette finale mondiale perdue 
un nouveau point de départ. un nouveau point de départ. 
Trois jours seulement après Trois jours seulement après 
les larmes de Lusail, la star les larmes de Lusail, la star 

tricolore était en effet déjà de tricolore était en effet déjà de 
retour à l’entraînement avec retour à l’entraînement avec 
le Paris Saint-Germain, à la le Paris Saint-Germain, à la 
surprise générale. Sept jours surprise générale. Sept jours 
plus tard, l’attaquant faisait plus tard, l’attaquant faisait 
de nouveau trembler les filets de nouveau trembler les filets 
en Ligue 1 et se préparait en Ligue 1 et se préparait 
déjà pour une grande année déjà pour une grande année 
2023 en forme de rebond qui 2023 en forme de rebond qui 
allait le voir finir deuxième allait le voir finir deuxième 
meilleur buteur mondial avec meilleur buteur mondial avec 
52 réalisations, deux de moins 52 réalisations, deux de moins 
que Cristiano Ronaldo.que Cristiano Ronaldo.
La revanche au cœur, Kylian La revanche au cœur, Kylian 
Mbappé ne rêve assurément Mbappé ne rêve assurément 
que d’une chose : retrouver en que d’une chose : retrouver en 
2026 cette couronne mondiale 2026 cette couronne mondiale 
cueillie en grande pompe en cueillie en grande pompe en 
2018, mais égarée d’un rien 2018, mais égarée d’un rien 
quatre ans plus tard. 2023, quatre ans plus tard. 2023, 
la première étape vers le tant la première étape vers le tant 
espéré nouveau sacre, est espéré nouveau sacre, est 
encore venue confirmer que encore venue confirmer que 
celui qui a vu le jour à Bondy celui qui a vu le jour à Bondy 
en 1998 est fait d’un autre bois.en 1998 est fait d’un autre bois.
En club tout d’abord, l’attaquant En club tout d’abord, l’attaquant 
tricolore a réalisé une nouvelle tricolore a réalisé une nouvelle 
année d’exception. Avec ses année d’exception. Avec ses 
compagnons du PSG, Mbappé compagnons du PSG, Mbappé 
a d’une part remporté la Ligue a d’une part remporté la Ligue 
1 pour la sixième fois en mai 1 pour la sixième fois en mai 
dernier, mais non sans glaner dernier, mais non sans glaner 
en route quelques records de en route quelques records de 
prestige. Le samedi 4 mars, en prestige. Le samedi 4 mars, en 
marquant contre le FC Nantes marquant contre le FC Nantes 
(4-2), il est devenu avec 201 (4-2), il est devenu avec 201 
buts au compteur le meilleur buts au compteur le meilleur 
buteur de l’histoire de son club buteur de l’histoire de son club 
(il en compte désormais 232).(il en compte désormais 232).
Lorsque la saison 2022/23 s’est Lorsque la saison 2022/23 s’est 
conclue, son penalty lors de la conclue, son penalty lors de la 
défaite contre Clermont (3-2) défaite contre Clermont (3-2) 
lui a aussi permis d’effacer des lui a aussi permis d’effacer des 
tablettes l’ illustre Just Fontaine tablettes l’illustre Just Fontaine 

qui détenait depuis 1957-58 le qui détenait depuis 1957-58 le 
record du plus grand nombre record du plus grand nombre 
de buts inscrits par un joueur de buts inscrits par un joueur 
français au cours d’une seule français au cours d’une seule 
et même saison. Le regretté et même saison. Le regretté 
attaquant tricolore avait placé attaquant tricolore avait placé 
la barre à 53 réalisations, la barre à 53 réalisations, 
l’historique Mbappé l’a élevée l’historique Mbappé l’a élevée 
à 54 buts.à 54 buts.
Pour l’ incontesté roi de Pour l’incontesté roi de 
France en 2023, la déception France en 2023, la déception 
est cependant une fois de est cependant une fois de 
plus venue d’une campagne plus venue d’une campagne 
en Ligue des champions de en Ligue des champions de 
l’UEFA trop vite écourtée. l’UEFA trop vite écourtée. 
Malgré la présence à ses Malgré la présence à ses 
côtés du champion du monde côtés du champion du monde 
Lionel Messi, Kylian Mbappé Lionel Messi, Kylian Mbappé 
a dû faire ses adieux à la scène a dû faire ses adieux à la scène 
européenne dès les huitièmes européenne dès les huitièmes 
de finale contre le Bayern de finale contre le Bayern 
Munich (0-1, 2-0). Un crève-Munich (0-1, 2-0). Un crève-
cœur qui n’a toutefois pas cœur qui n’a toutefois pas 
empêché le vice-champion du empêché le vice-champion du 
monde de briller de mille feux monde de briller de mille feux 
partout ailleurs.partout ailleurs.
Sous le maillot bleu avec Sous le maillot bleu avec 
lequel il a connu tout à la fois lequel il a connu tout à la fois 
sa plus grande allégresse et sa plus grande allégresse et 
sa plus profonde déception, sa plus profonde déception, 
Kylian Mbappé a réussi à Kylian Mbappé a réussi à 
prendre plus de poids encore prendre plus de poids encore 
lors de la dernière année lors de la dernière année 
écoulée. Hugo Lloris ayant écoulée. Hugo Lloris ayant 
raccroché les crampons en raccroché les crampons en 
sélection, le sélectionneur sélection, le sélectionneur 
Didier Deschamps a jeté son Didier Deschamps a jeté son 
dévolu sur l’attaquant parisien dévolu sur l’attaquant parisien 
pour désormais porter le pour désormais porter le 
brassard de capitaine, tâche brassard de capitaine, tâche 
qu’ il assume avec brio depuis qu’il assume avec brio depuis 
le vendredi 24 mars 2023.le vendredi 24 mars 2023.
Ce jour-là, Mbappé et ses Ce jour-là, Mbappé et ses 
partenaires ont lancé avec partenaires ont lancé avec 

panache leur parcours en panache leur parcours en 
qualification pour l’EURO qualification pour l’EURO 
2024 de l’UEFA en étrillant 2024 de l’UEFA en étrillant 
4-0 des Pays-Bas pourtant 4-0 des Pays-Bas pourtant 
quarts de finaliste à Qatar 2022. quarts de finaliste à Qatar 2022. 
«Aujourd’hui, ça a fonctionné «Aujourd’hui, ça a fonctionné 
mais ce n’est qu’un début, il ne mais ce n’est qu’un début, il ne 
faut pas s’enflammer, le plus faut pas s’enflammer, le plus 
dur reste à faire», a déclaré sur dur reste à faire», a déclaré sur 
TF1 l’ambitieux néo-capitaine TF1 l’ambitieux néo-capitaine 
tricolore, auteur d’un doublé tricolore, auteur d’un doublé 
ce soir-là. «En étant capitaine, ce soir-là. «En étant capitaine, 
il a cette responsabilité il a cette responsabilité 
d’engager l’ensemble du d’engager l’ensemble du 
groupe», s’est réjouit son groupe», s’est réjouit son 
sélectionneur en conférence de sélectionneur en conférence de 
presse. «C’est quelque chose presse. «C’est quelque chose 
qui ne lui pèse pas, ça s’est fait qui ne lui pèse pas, ça s’est fait 
naturellement.»naturellement.»
Toujours aussi intenable Toujours aussi intenable 
en sélection, le plus jeune en sélection, le plus jeune 
double finaliste de l’histoire double finaliste de l’histoire 
de la Coupe du Monde de la de la Coupe du Monde de la 
FIFA a ajouté 10 nouvelles FIFA a ajouté 10 nouvelles 
réalisations à sa collection réalisations à sa collection 
en Bleu, faisant de 2023 sa en Bleu, faisant de 2023 sa 
meilleure année sans phase meilleure année sans phase 
finale internationale sous le finale internationale sous le 
maillot floqué du coq doré.maillot floqué du coq doré.
Au pays de Zidane et Platini, Au pays de Zidane et Platini, 
il ne fait guère plus de doute il ne fait guère plus de doute 
que Mbappé sera bientôt seul que Mbappé sera bientôt seul 
au monde au classement des au monde au classement des 
meilleurs buteurs de l’histoire meilleurs buteurs de l’histoire 
en sélection. 2023 lui a en effet en sélection. 2023 lui a en effet 
permis de se frayer une place permis de se frayer une place 
jusqu’à la troisième marche jusqu’à la troisième marche 
du podium avec 46 buts à du podium avec 46 buts à 
son actif. Seul le légendaire son actif. Seul le légendaire 
Thierry Henry avec 51 Thierry Henry avec 51 
réalisations au compteur et son réalisations au compteur et son 
compère par ailleurs toujours compère par ailleurs toujours 
en activité Olivier Giroud (56 en activité Olivier Giroud (56 
buts) font mieux. 2024 ou buts) font mieux. 2024 ou 

plus raisonnablement 2025 plus raisonnablement 2025 
ont donc de grandes chances ont donc de grandes chances 
de voir le meilleur buteur de de voir le meilleur buteur de 
Qatar 2022 franchir le plus Qatar 2022 franchir le plus 
prestigieux des paliers chez les prestigieux des paliers chez les 
Bleus.Bleus.
Sous contrat avec le PSG Sous contrat avec le PSG 
jusqu’en fin de saison, jusqu’en fin de saison, 
actuellement libre de s’engager actuellement libre de s’engager 
où il veut, Kylian Mbappé où il veut, Kylian Mbappé 
vivra peut-être une année vivra peut-être une année 
2024 elle aussi exceptionnelle. 2024 elle aussi exceptionnelle. 
Alors qu’ il changera peut-Alors qu’il changera peut-
être de club pour la première être de club pour la première 
fois depuis 2017, le véloce fois depuis 2017, le véloce 
attaquant français aspire attaquant français aspire 
surtout à briller sur la scène surtout à briller sur la scène 
internationale, non seulement internationale, non seulement 
lors de l’EURO, mais lors de l’EURO, mais 
également lors du Tournoi également lors du Tournoi 
Olympique de Football de Olympique de Football de 
Paris 2024 qu’ il compte Paris 2024 qu’il compte 
disputer et surtout remporter disputer et surtout remporter 
sur ses terres.sur ses terres.
Sa première bataille de l’année Sa première bataille de l’année 
va cependant se dérouler va cependant se dérouler 
à Londres, le 15 janvier à Londres, le 15 janvier 
prochain, quand il tentera de prochain, quand il tentera de 
remporter son premier prix remporter son premier prix 
The Best – Joueur de la FIFA. The Best – Joueur de la FIFA. 
Deuxième voilà un an, il Deuxième voilà un an, il 
devra de nouveau faire avec devra de nouveau faire avec 
la redoutable concurrence de la redoutable concurrence de 
Lionel Messi, sacré voilà 11 Lionel Messi, sacré voilà 11 
mois, et celle d’Erling Haaland, mois, et celle d’Erling Haaland, 
vainqueur de la Ligue des vainqueur de la Ligue des 
champions avec Manchester champions avec Manchester 
City. Qu’ il sorte vainqueur ou City. Qu’il sorte vainqueur ou 
non, Kylian Mbappé sera quoi non, Kylian Mbappé sera quoi 
qu’ il arrive encore l’une de qu’il arrive encore l’une de 
stars à suivre de très près dans stars à suivre de très près dans 
les mois à venir.les mois à venir.

La sélection algérienne a sélection algérienne 
(messieurs/dames) (messieurs/dames) 
de cyclisme sur piste de cyclisme sur piste 

s’est envolée vendredi  pour s’est envolée vendredi  pour 
l’Egypte, en prévision des l’Egypte, en prévision des 
prochains Championnats prochains Championnats 
d’Afrique de la spécialité, d’Afrique de la spécialité, 
prévus du 10 au 14 janvier prévus du 10 au 14 janvier 
courant dans la capitale Le courant dans la capitale Le 
Caire, a appris l’APS auprès Caire, a appris l’APS auprès 
de la Fédération (FAC).de la Fédération (FAC).
Huit cyclistes (six messieurs Huit cyclistes (six messieurs 
et deux dames) composaient et deux dames) composaient 
cette délégation, conduite par cette délégation, conduite par 
le membre du Bureau fédéral le membre du Bureau fédéral 
Youcef Chabou, alors que Youcef Chabou, alors que 
«les professionnels» Lotfi «les professionnels» Lotfi 
Tchambaz et Yacine Chalel Tchambaz et Yacine Chalel 
rejoindront la sélection rejoindront la sélection 
directement à partir de la directement à partir de la 
capitale française, Paris. capitale française, Paris. 

Ce qui portera le total des Ce qui portera le total des 
représentants algériens en représentants algériens en 
Egypte à dix coureurs: 8 Egypte à dix coureurs: 8 
messieurs et 2 dames.messieurs et 2 dames.
Les six autres cyclistes Les six autres cyclistes 
(messieurs) sont : El Khassib (messieurs) sont : El Khassib 
Sassane, Mohamed Nadjib Sassane, Mohamed Nadjib 
Assel, Zaki Bouder, Salah-Assel, Zaki Bouder, Salah-
Eddine Cherki, Hamza Eddine Cherki, Hamza 
Megnouche (Elite) et Anes Megnouche (Elite) et Anes 
Riyahi (junior).Riyahi (junior).
Chez les dames, les couleurs Chez les dames, les couleurs 
nationales seront représentées nationales seront représentées 
en Egypte par Nesrine Houili en Egypte par Nesrine Houili 
et Siham Bousbaâ, sous la et Siham Bousbaâ, sous la 
houlette du coach  Samir houlette du coach  Samir 
Allem, alors que la sélection Allem, alors que la sélection 
des messieurs est dirigée des messieurs est dirigée 
par l’entraîneur national par l’entraîneur national 
Abdelbasset Hannachi.Abdelbasset Hannachi.

CHAMPionnAT D’AFriQUe SUr PiSTe : 
La sélection algérienne a embarqué vendredi pour l’Egypte



N
A
TI
O
N
A
L

S
po
rt

S
po
rt

IN
TE

R
N
A
TI
O
N
A
L

Samedi 06 Janvier 2024

12 Sport National Sport International 13SEYBOUSE
Quotidien indépendant d’informations générales times

Les deux leaders du es deux leaders du 
championnat de Ligue championnat de Ligue 
2 amateur de football, 2 amateur de football, 

l’Olympique Akbou (Centre-l’Olympique Akbou (Centre-
Est) et le RC Kouba (Centre-Est) et le RC Kouba (Centre-
Ouest) ont passé un week-end Ouest) ont passé un week-end 
tranquille, en conservant leur tranquille, en conservant leur 
première place, au terme de la première place, au terme de la 
10e journée disputée vendredi 10e journée disputée vendredi 
et qui se poursuivra samedi.et qui se poursuivra samedi.
Dans le groupe Centre-Est, Dans le groupe Centre-Est, 
l’O. Akbou poursuit sa belle l’O. Akbou poursuit sa belle 
aventure en l’emportant à aventure en l’emportant à 
domicile devant, un ex-club de domicile devant, un ex-club de 
l’élite, l’AS Ain-Mlila (3-1).l’élite, l’AS Ain-Mlila (3-1).
Mené (1-0) en 1re mi-temps, Mené (1-0) en 1re mi-temps, 
le club promu cette saison en le club promu cette saison en 
Ligue 2, a trouvé les ressources Ligue 2, a trouvé les ressources 
nécessaires pour renverser la nécessaires pour renverser la 
situation en seconde période.situation en seconde période.
Cette victoire, permet aux Cette victoire, permet aux 
Olympiens de garder trois Olympiens de garder trois 
longueurs d’avance sur son longueurs d’avance sur son 
plus proche poursuivant, la plus proche poursuivant, la 
JS Bordj Menaiel qui s’est JS Bordj Menaiel qui s’est 
imposée petitement devant le imposée petitement devant le 
MC El-Eulma (1-0).MC El-Eulma (1-0).
Cette journée a été favorable Cette journée a été favorable 
aux deux clubs de Batna (CAB aux deux clubs de Batna (CAB 
et MSPB), qui ont enfoncé et MSPB), qui ont enfoncé 
davantage dans les profondeurs davantage dans les profondeurs 
du classement général, deux du classement général, deux 

ex-grands clubs de l’élite à ex-grands clubs de l’élite à 
savoir, l’USM Harrach (1-savoir, l’USM Harrach (1-
2)  et l’USM. Annaba (1-3). 2)  et l’USM. Annaba (1-3). 
Cette dernière désormais 16e Cette dernière désormais 16e 
et dernière, s’est inclinée à et dernière, s’est inclinée à 
domicile.domicile.
Deux matches du milieu de Deux matches du milieu de 
tableau  se joueront demain tableau  se joueront demain 
samedi: Il s’agit du  derby de samedi: Il s’agit du  derby de 
l’Est: MO Constantine/NRB l’Est: MO Constantine/NRB 
Teleghma, et celui du Sud :O. Teleghma, et celui du Sud :O. 

Magrane/IRB Ouargla.Magrane/IRB Ouargla.
Au centre-Ouest, le RC Au centre-Ouest, le RC 
Kouba a été le principal Kouba a été le principal 
bénéficiaire de cette journée bénéficiaire de cette journée 
en réussissant un coup double. en réussissant un coup double. 
D’abord, il a creusé l’écart D’abord, il a creusé l’écart 
sur son poursuivant direct sur son poursuivant direct 
l’ES Mostaganem accroché l’ES Mostaganem accroché 
à Boufarik (0-0), ensuite à Boufarik (0-0), ensuite 
il  a remporté le «big derby il  a remporté le «big derby 
algérois « de la Ligue 2 algérois « de la Ligue 2 

devant son éternel rival le NA devant son éternel rival le NA 
Hussein-Dey (1-0) dont leurs Hussein-Dey (1-0) dont leurs 
matches ont été de tout temps matches ont été de tout temps 
fort disputés.                       fort disputés.                       
Les «Vert et Blanc» doivent Les «Vert et Blanc» doivent 
une fière chandelle à leur une fière chandelle à leur 
stratège Yahia-Chérif (39 stratège Yahia-Chérif (39 
ans) qui a libéré les siens à la ans) qui a libéré les siens à la 
(87e minute) au moment où le (87e minute) au moment où le 
match allait vers un score de match allait vers un score de 
parité (0-0).parité (0-0).

Le dauphin, l’ES Mostaganem Le dauphin, l’ES Mostaganem 
s’est contenté d’un nul vierge s’est contenté d’un nul vierge 
sur le terrain du WO Boufarik, sur le terrain du WO Boufarik, 
et qui se retrouve désormais et qui se retrouve désormais 
à trois longueurs du leader à trois longueurs du leader 
koubéen.koubéen.
Le GC Mascara auteur d’une Le GC Mascara auteur d’une 
belle victoire sur l’O.Médéa, belle victoire sur l’O.Médéa, 
remonte sur le podium, à deux remonte sur le podium, à deux 
points seulement  du dauphin, points seulement  du dauphin, 
l’ES Mostaganem, gardant l’ES Mostaganem, gardant 
toutes ses chances d’accession, toutes ses chances d’accession, 
alors qu’ il reste deux tiers de alors qu’il reste deux tiers de 
la saison à parcourir.        la saison à parcourir.        
Cette 10e journée a sonné le Cette 10e journée a sonné le 
réveil de l’ASM Oran et du RC réveil de l’ASM Oran et du RC 
Arba, vainqueurs respectifs Arba, vainqueurs respectifs 
de l’ESM Koléa  (2-1) et du de l’ESM Koléa  (2-1) et du 
SKAF Miliana (2-0) mettant SKAF Miliana (2-0) mettant 
fin à une série de mauvais fin à une série de mauvais 
résultats.résultats.
Les derbies de l’Ouest, SC Les derbies de l’Ouest, SC 
Mecheria/JSM Tiaret (0-Mecheria/JSM Tiaret (0-
0) et WA Mostaganem -CR 0) et WA Mostaganem -CR 
Témouchent  (1-1) se sont Témouchent  (1-1) se sont 
terminés sur un score de parité.terminés sur un score de parité.
La journée prendra fin demain La journée prendra fin demain 
samedi avec le dernier match samedi avec le dernier match 
qui verra le MCB Oued Sly qui verra le MCB Oued Sly 
partir largement favori face au partir largement favori face au 
promu et lanterne rouge la JS promu et lanterne rouge la JS 
Guir Abadla.Guir Abadla.

ligUe 2 AMATeUr :
L’O.Akbou et le RC Kouba solides leaders
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JoUeUr De lA FiFA 2023 :
De nouveau en lice pour The Best, Kylian Mbappé 

sort d’une année d’exception

Lors de la conférence ors de la conférence 
de presse de l’OGC de presse de l’OGC 
Nice ce jeudi 4 janvier, Nice ce jeudi 4 janvier, 

l’entraîneur Francesco Farioli l’entraîneur Francesco Farioli 
a annoncé la réintégration de a annoncé la réintégration de 
Youcef Atal dans l’équipe à son Youcef Atal dans l’équipe à son 
retour de la Coupe d’Afrique retour de la Coupe d’Afrique 
des Nations 2023.des Nations 2023.
« Youcef est concentré pour « Youcef est concentré pour 

l’ instant sur la CAN mais il va l’instant sur la CAN mais il va 
réintégrer l’effectif car il est un réintégrer l’effectif car il est un 
joueur sous contrat avec l’OGC joueur sous contrat avec l’OGC 
Nice », a confié l’entraîneur de Nice », a confié l’entraîneur de 
la formation française devant la la formation française devant la 
presse. Il est utile de rappeler presse. Il est utile de rappeler 
que l’ancien défenseur du que l’ancien défenseur du 
Paradou AC est sous contrat Paradou AC est sous contrat 
avec les Aiglons jusqu’à la fin avec les Aiglons jusqu’à la fin 

de saison.de saison.
Cette décision intervient après Cette décision intervient après 
la condamnation du footballeur la condamnation du footballeur 
international algérien pour « international algérien pour « 
provocation à la haine à raison provocation à la haine à raison 
de la religion ». Youcef Atal a de la religion ». Youcef Atal a 
été condamné à huit mois de été condamné à huit mois de 
prison avec sursis et 45.000 prison avec sursis et 45.000 
euros d’amende.euros d’amende.

FrAnCe :
Farioli évoque l’avenir de Atal

Le Français Kylian e Français Kylian 
Mbappé fait de Mbappé fait de 
nouveau partie des nouveau partie des 

trois finalistes pour le prix The trois finalistes pour le prix The 
Best – Joueur de la FIFA 2023. Best – Joueur de la FIFA 2023. 
Deuxième l’an passé, le joueur Deuxième l’an passé, le joueur 
du PSG pourrait enfin franchir du PSG pourrait enfin franchir 
la dernière marche.la dernière marche.
Kylian Mbappé a réalisé Kylian Mbappé a réalisé 
une nouvelle année record une nouvelle année record 
avec 52 buts inscrits toutes avec 52 buts inscrits toutes 
compétitions confonduescompétitions confondues
Le joueur français est nommé Le joueur français est nommé 
pour le prix The Best – Joueur pour le prix The Best – Joueur 
de la FIFA 2023de la FIFA 2023
La FIFA revient sur ses 12 La FIFA revient sur ses 12 
derniers mois en club et en derniers mois en club et en 
sélectionsélection
Au soir d’un 18 décembre 2022 Au soir d’un 18 décembre 2022 
sans pareil, Kylian Mbappé sans pareil, Kylian Mbappé 
avait mille et une raisons avait mille et une raisons 
de mettre un genou à terre. de mettre un genou à terre. 
Prostré sur son banc alors qu’ il Prostré sur son banc alors qu’il 
venait d’ inscrire rien de moins venait d’inscrire rien de moins 
qu’un triplé en finale de Coupe qu’un triplé en finale de Coupe 
du Monde de la FIFA™ contre du Monde de la FIFA™ contre 
l’Argentine (3-3 a.p., 4 tab à l’Argentine (3-3 a.p., 4 tab à 
2), c’est bien en spectateur 2), c’est bien en spectateur 
qu’ il a dû suivre le protocole qu’il a dû suivre le protocole 
de remise du trophée le plus de remise du trophée le plus 
convoité de la planète. «Je convoité de la planète. «Je 
pense que je ne vais jamais le pense que je ne vais jamais le 
digérer», a-t-il d’ailleurs admis digérer», a-t-il d’ailleurs admis 
plus tard devant la presse. Un plus tard devant la presse. Un 
déchirement.déchirement.
Là où beaucoup de joueurs Là où beaucoup de joueurs 
auraient sans doute cherché à auraient sans doute cherché à 
se réfugier dans leur coquille se réfugier dans leur coquille 
et à prendre un recul légitime, et à prendre un recul légitime, 
le génie français, lui, a fait de le génie français, lui, a fait de 
cette finale mondiale perdue cette finale mondiale perdue 
un nouveau point de départ. un nouveau point de départ. 
Trois jours seulement après Trois jours seulement après 
les larmes de Lusail, la star les larmes de Lusail, la star 

tricolore était en effet déjà de tricolore était en effet déjà de 
retour à l’entraînement avec retour à l’entraînement avec 
le Paris Saint-Germain, à la le Paris Saint-Germain, à la 
surprise générale. Sept jours surprise générale. Sept jours 
plus tard, l’attaquant faisait plus tard, l’attaquant faisait 
de nouveau trembler les filets de nouveau trembler les filets 
en Ligue 1 et se préparait en Ligue 1 et se préparait 
déjà pour une grande année déjà pour une grande année 
2023 en forme de rebond qui 2023 en forme de rebond qui 
allait le voir finir deuxième allait le voir finir deuxième 
meilleur buteur mondial avec meilleur buteur mondial avec 
52 réalisations, deux de moins 52 réalisations, deux de moins 
que Cristiano Ronaldo.que Cristiano Ronaldo.
La revanche au cœur, Kylian La revanche au cœur, Kylian 
Mbappé ne rêve assurément Mbappé ne rêve assurément 
que d’une chose : retrouver en que d’une chose : retrouver en 
2026 cette couronne mondiale 2026 cette couronne mondiale 
cueillie en grande pompe en cueillie en grande pompe en 
2018, mais égarée d’un rien 2018, mais égarée d’un rien 
quatre ans plus tard. 2023, quatre ans plus tard. 2023, 
la première étape vers le tant la première étape vers le tant 
espéré nouveau sacre, est espéré nouveau sacre, est 
encore venue confirmer que encore venue confirmer que 
celui qui a vu le jour à Bondy celui qui a vu le jour à Bondy 
en 1998 est fait d’un autre bois.en 1998 est fait d’un autre bois.
En club tout d’abord, l’attaquant En club tout d’abord, l’attaquant 
tricolore a réalisé une nouvelle tricolore a réalisé une nouvelle 
année d’exception. Avec ses année d’exception. Avec ses 
compagnons du PSG, Mbappé compagnons du PSG, Mbappé 
a d’une part remporté la Ligue a d’une part remporté la Ligue 
1 pour la sixième fois en mai 1 pour la sixième fois en mai 
dernier, mais non sans glaner dernier, mais non sans glaner 
en route quelques records de en route quelques records de 
prestige. Le samedi 4 mars, en prestige. Le samedi 4 mars, en 
marquant contre le FC Nantes marquant contre le FC Nantes 
(4-2), il est devenu avec 201 (4-2), il est devenu avec 201 
buts au compteur le meilleur buts au compteur le meilleur 
buteur de l’histoire de son club buteur de l’histoire de son club 
(il en compte désormais 232).(il en compte désormais 232).
Lorsque la saison 2022/23 s’est Lorsque la saison 2022/23 s’est 
conclue, son penalty lors de la conclue, son penalty lors de la 
défaite contre Clermont (3-2) défaite contre Clermont (3-2) 
lui a aussi permis d’effacer des lui a aussi permis d’effacer des 
tablettes l’ illustre Just Fontaine tablettes l’illustre Just Fontaine 

qui détenait depuis 1957-58 le qui détenait depuis 1957-58 le 
record du plus grand nombre record du plus grand nombre 
de buts inscrits par un joueur de buts inscrits par un joueur 
français au cours d’une seule français au cours d’une seule 
et même saison. Le regretté et même saison. Le regretté 
attaquant tricolore avait placé attaquant tricolore avait placé 
la barre à 53 réalisations, la barre à 53 réalisations, 
l’historique Mbappé l’a élevée l’historique Mbappé l’a élevée 
à 54 buts.à 54 buts.
Pour l’ incontesté roi de Pour l’incontesté roi de 
France en 2023, la déception France en 2023, la déception 
est cependant une fois de est cependant une fois de 
plus venue d’une campagne plus venue d’une campagne 
en Ligue des champions de en Ligue des champions de 
l’UEFA trop vite écourtée. l’UEFA trop vite écourtée. 
Malgré la présence à ses Malgré la présence à ses 
côtés du champion du monde côtés du champion du monde 
Lionel Messi, Kylian Mbappé Lionel Messi, Kylian Mbappé 
a dû faire ses adieux à la scène a dû faire ses adieux à la scène 
européenne dès les huitièmes européenne dès les huitièmes 
de finale contre le Bayern de finale contre le Bayern 
Munich (0-1, 2-0). Un crève-Munich (0-1, 2-0). Un crève-
cœur qui n’a toutefois pas cœur qui n’a toutefois pas 
empêché le vice-champion du empêché le vice-champion du 
monde de briller de mille feux monde de briller de mille feux 
partout ailleurs.partout ailleurs.
Sous le maillot bleu avec Sous le maillot bleu avec 
lequel il a connu tout à la fois lequel il a connu tout à la fois 
sa plus grande allégresse et sa plus grande allégresse et 
sa plus profonde déception, sa plus profonde déception, 
Kylian Mbappé a réussi à Kylian Mbappé a réussi à 
prendre plus de poids encore prendre plus de poids encore 
lors de la dernière année lors de la dernière année 
écoulée. Hugo Lloris ayant écoulée. Hugo Lloris ayant 
raccroché les crampons en raccroché les crampons en 
sélection, le sélectionneur sélection, le sélectionneur 
Didier Deschamps a jeté son Didier Deschamps a jeté son 
dévolu sur l’attaquant parisien dévolu sur l’attaquant parisien 
pour désormais porter le pour désormais porter le 
brassard de capitaine, tâche brassard de capitaine, tâche 
qu’ il assume avec brio depuis qu’il assume avec brio depuis 
le vendredi 24 mars 2023.le vendredi 24 mars 2023.
Ce jour-là, Mbappé et ses Ce jour-là, Mbappé et ses 
partenaires ont lancé avec partenaires ont lancé avec 

panache leur parcours en panache leur parcours en 
qualification pour l’EURO qualification pour l’EURO 
2024 de l’UEFA en étrillant 2024 de l’UEFA en étrillant 
4-0 des Pays-Bas pourtant 4-0 des Pays-Bas pourtant 
quarts de finaliste à Qatar 2022. quarts de finaliste à Qatar 2022. 
«Aujourd’hui, ça a fonctionné «Aujourd’hui, ça a fonctionné 
mais ce n’est qu’un début, il ne mais ce n’est qu’un début, il ne 
faut pas s’enflammer, le plus faut pas s’enflammer, le plus 
dur reste à faire», a déclaré sur dur reste à faire», a déclaré sur 
TF1 l’ambitieux néo-capitaine TF1 l’ambitieux néo-capitaine 
tricolore, auteur d’un doublé tricolore, auteur d’un doublé 
ce soir-là. «En étant capitaine, ce soir-là. «En étant capitaine, 
il a cette responsabilité il a cette responsabilité 
d’engager l’ensemble du d’engager l’ensemble du 
groupe», s’est réjouit son groupe», s’est réjouit son 
sélectionneur en conférence de sélectionneur en conférence de 
presse. «C’est quelque chose presse. «C’est quelque chose 
qui ne lui pèse pas, ça s’est fait qui ne lui pèse pas, ça s’est fait 
naturellement.»naturellement.»
Toujours aussi intenable Toujours aussi intenable 
en sélection, le plus jeune en sélection, le plus jeune 
double finaliste de l’histoire double finaliste de l’histoire 
de la Coupe du Monde de la de la Coupe du Monde de la 
FIFA a ajouté 10 nouvelles FIFA a ajouté 10 nouvelles 
réalisations à sa collection réalisations à sa collection 
en Bleu, faisant de 2023 sa en Bleu, faisant de 2023 sa 
meilleure année sans phase meilleure année sans phase 
finale internationale sous le finale internationale sous le 
maillot floqué du coq doré.maillot floqué du coq doré.
Au pays de Zidane et Platini, Au pays de Zidane et Platini, 
il ne fait guère plus de doute il ne fait guère plus de doute 
que Mbappé sera bientôt seul que Mbappé sera bientôt seul 
au monde au classement des au monde au classement des 
meilleurs buteurs de l’histoire meilleurs buteurs de l’histoire 
en sélection. 2023 lui a en effet en sélection. 2023 lui a en effet 
permis de se frayer une place permis de se frayer une place 
jusqu’à la troisième marche jusqu’à la troisième marche 
du podium avec 46 buts à du podium avec 46 buts à 
son actif. Seul le légendaire son actif. Seul le légendaire 
Thierry Henry avec 51 Thierry Henry avec 51 
réalisations au compteur et son réalisations au compteur et son 
compère par ailleurs toujours compère par ailleurs toujours 
en activité Olivier Giroud (56 en activité Olivier Giroud (56 
buts) font mieux. 2024 ou buts) font mieux. 2024 ou 

plus raisonnablement 2025 plus raisonnablement 2025 
ont donc de grandes chances ont donc de grandes chances 
de voir le meilleur buteur de de voir le meilleur buteur de 
Qatar 2022 franchir le plus Qatar 2022 franchir le plus 
prestigieux des paliers chez les prestigieux des paliers chez les 
Bleus.Bleus.
Sous contrat avec le PSG Sous contrat avec le PSG 
jusqu’en fin de saison, jusqu’en fin de saison, 
actuellement libre de s’engager actuellement libre de s’engager 
où il veut, Kylian Mbappé où il veut, Kylian Mbappé 
vivra peut-être une année vivra peut-être une année 
2024 elle aussi exceptionnelle. 2024 elle aussi exceptionnelle. 
Alors qu’ il changera peut-Alors qu’il changera peut-
être de club pour la première être de club pour la première 
fois depuis 2017, le véloce fois depuis 2017, le véloce 
attaquant français aspire attaquant français aspire 
surtout à briller sur la scène surtout à briller sur la scène 
internationale, non seulement internationale, non seulement 
lors de l’EURO, mais lors de l’EURO, mais 
également lors du Tournoi également lors du Tournoi 
Olympique de Football de Olympique de Football de 
Paris 2024 qu’ il compte Paris 2024 qu’il compte 
disputer et surtout remporter disputer et surtout remporter 
sur ses terres.sur ses terres.
Sa première bataille de l’année Sa première bataille de l’année 
va cependant se dérouler va cependant se dérouler 
à Londres, le 15 janvier à Londres, le 15 janvier 
prochain, quand il tentera de prochain, quand il tentera de 
remporter son premier prix remporter son premier prix 
The Best – Joueur de la FIFA. The Best – Joueur de la FIFA. 
Deuxième voilà un an, il Deuxième voilà un an, il 
devra de nouveau faire avec devra de nouveau faire avec 
la redoutable concurrence de la redoutable concurrence de 
Lionel Messi, sacré voilà 11 Lionel Messi, sacré voilà 11 
mois, et celle d’Erling Haaland, mois, et celle d’Erling Haaland, 
vainqueur de la Ligue des vainqueur de la Ligue des 
champions avec Manchester champions avec Manchester 
City. Qu’ il sorte vainqueur ou City. Qu’il sorte vainqueur ou 
non, Kylian Mbappé sera quoi non, Kylian Mbappé sera quoi 
qu’ il arrive encore l’une de qu’il arrive encore l’une de 
stars à suivre de très près dans stars à suivre de très près dans 
les mois à venir.les mois à venir.

La sélection algérienne a sélection algérienne 
(messieurs/dames) (messieurs/dames) 
de cyclisme sur piste de cyclisme sur piste 

s’est envolée vendredi  pour s’est envolée vendredi  pour 
l’Egypte, en prévision des l’Egypte, en prévision des 
prochains Championnats prochains Championnats 
d’Afrique de la spécialité, d’Afrique de la spécialité, 
prévus du 10 au 14 janvier prévus du 10 au 14 janvier 
courant dans la capitale Le courant dans la capitale Le 
Caire, a appris l’APS auprès Caire, a appris l’APS auprès 
de la Fédération (FAC).de la Fédération (FAC).
Huit cyclistes (six messieurs Huit cyclistes (six messieurs 
et deux dames) composaient et deux dames) composaient 
cette délégation, conduite par cette délégation, conduite par 
le membre du Bureau fédéral le membre du Bureau fédéral 
Youcef Chabou, alors que Youcef Chabou, alors que 
«les professionnels» Lotfi «les professionnels» Lotfi 
Tchambaz et Yacine Chalel Tchambaz et Yacine Chalel 
rejoindront la sélection rejoindront la sélection 
directement à partir de la directement à partir de la 
capitale française, Paris. capitale française, Paris. 

Ce qui portera le total des Ce qui portera le total des 
représentants algériens en représentants algériens en 
Egypte à dix coureurs: 8 Egypte à dix coureurs: 8 
messieurs et 2 dames.messieurs et 2 dames.
Les six autres cyclistes Les six autres cyclistes 
(messieurs) sont : El Khassib (messieurs) sont : El Khassib 
Sassane, Mohamed Nadjib Sassane, Mohamed Nadjib 
Assel, Zaki Bouder, Salah-Assel, Zaki Bouder, Salah-
Eddine Cherki, Hamza Eddine Cherki, Hamza 
Megnouche (Elite) et Anes Megnouche (Elite) et Anes 
Riyahi (junior).Riyahi (junior).
Chez les dames, les couleurs Chez les dames, les couleurs 
nationales seront représentées nationales seront représentées 
en Egypte par Nesrine Houili en Egypte par Nesrine Houili 
et Siham Bousbaâ, sous la et Siham Bousbaâ, sous la 
houlette du coach  Samir houlette du coach  Samir 
Allem, alors que la sélection Allem, alors que la sélection 
des messieurs est dirigée des messieurs est dirigée 
par l’entraîneur national par l’entraîneur national 
Abdelbasset Hannachi.Abdelbasset Hannachi.

CHAMPionnAT D’AFriQUe SUr PiSTe : 
La sélection algérienne a embarqué vendredi pour l’Egypte
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gUerre en UKrAine :
Missiles nord-coréens, écoles de Belgorod fermées…

Les bilans continuent de es bilans continuent de 
monter, après plusieurs monter, après plusieurs 
jours d’attaques jours d’attaques 

massives qui ont fait des massives qui ont fait des 
dizaines de morts et de blessés. dizaines de morts et de blessés. 
Des attaques dans un contexte Des attaques dans un contexte 
d’escalade des frappes russes d’escalade des frappes russes 
en Ukraine et ukrainiennes en Ukraine et ukrainiennes 
en Russie et dans les zones en Russie et dans les zones 
occupées. Kiev réclame de occupées. Kiev réclame de 
l’aide pour sa défense aérienne. l’aide pour sa défense aérienne. 
Washington accuse la Corée du Washington accuse la Corée du 
Nord d’avoir fourni des missiles Nord d’avoir fourni des missiles 
à Moscou.à Moscou.
Au moins quatre personnes Au moins quatre personnes 
ont été tuées dans des ont été tuées dans des 
bombardements russes dans bombardements russes dans 
l’est et le centre de l’Ukraine, l’est et le centre de l’Ukraine, 
ont annoncé jeudi les autorités ont annoncé jeudi les autorités 
ukrainiennes. Ces frappes ukrainiennes. Ces frappes 
interviennent quelques jours interviennent quelques jours 
après des bombardements après des bombardements 
massifs russes sur plusieurs massifs russes sur plusieurs 
villes d’Ukraine, dont sa villes d’Ukraine, dont sa 
capitale Kiev. Le bilan de capitale Kiev. Le bilan de 
ces attaques de Moscou du ces attaques de Moscou du 
29 décembre dernier s’est 29 décembre dernier s’est 
encore alourdi à plus d’une encore alourdi à plus d’une 
cinquantaine de morts.cinquantaine de morts.
La région russe de Belgorod, La région russe de Belgorod, 
frontalière de l’Ukraine, a frontalière de l’Ukraine, a 
annoncé jeudi prolonger les annoncé jeudi prolonger les 
vacances dans des écoles et vacances dans des écoles et 
recommandé aux universités recommandé aux universités 
d’enseigner à distance, après d’enseigner à distance, après 
des frappes ukrainiennes des frappes ukrainiennes 
meurtrières d’une ampleur sans meurtrières d’une ampleur sans 
précédent. La Russie a dit jeudi précédent. La Russie a dit jeudi 
avoir repoussé une attaque avoir repoussé une attaque 
ukrainienne sur la ville de ukrainienne sur la ville de 
Sébastopol en Crimée annexée, Sébastopol en Crimée annexée, 
abattant dix missiles dont les abattant dix missiles dont les 
débris ont fait un blessé, dans débris ont fait un blessé, dans 
un contexte de multiplication un contexte de multiplication 
des frappes de part et d’autre.des frappes de part et d’autre.

Bombardements du 29 Bombardements du 29 
décembre : le bilan grimpedécembre : le bilan grimpe

Le bilan d’une frappe russe à Le bilan d’une frappe russe à 
Kiev le 29 décembre a atteint Kiev le 29 décembre a atteint 
jeudi trente-deux morts, selon jeudi trente-deux morts, selon 
les autorités ukrainiennes, les autorités ukrainiennes, 
qui jugeaient déjà la semaine qui jugeaient déjà la semaine 
dernière que ce bombardement dernière que ce bombardement 
était le plus meurtrier pour la était le plus meurtrier pour la 
capitale en deux ans de guerre.capitale en deux ans de guerre.
Le précédent décompte, Le précédent décompte, 
annoncé la veille après le décès annoncé la veille après le décès 
d’un blessé, était de trente d’un blessé, était de trente 
morts.  Les équipes médico-morts.  Les équipes médico-
légistes de la Direction générale légistes de la Direction générale 
du ministère de l’ Intérieur du ministère de l’Intérieur 
ont identifié deux nouvelles ont identifié deux nouvelles 
victimes  retrouvées dans les victimes  retrouvées dans les 
décombres d’un entrepôt, a décombres d’un entrepôt, a 
déploré sur Telegram le chef déploré sur Telegram le chef 
de l’administration militaire de de l’administration militaire de 
Kiev, Serguiï Popko. Selon lui,  Kiev, Serguiï Popko. Selon lui,  
le nombre total de personnes le nombre total de personnes 
tuées […] le 29 décembre est de tuées […] le 29 décembre est de 
trente-deux  désormais.trente-deux  désormais.
Ce jour-là, la Russie a lancé Ce jour-là, la Russie a lancé 
des missiles contre plusieurs des missiles contre plusieurs 
villes d’Ukraine, faisant, villes d’Ukraine, faisant, 
selon un dernier décompte, selon un dernier décompte, 
cinquante-cinq morts. Les cinquante-cinq morts. Les 
trente-deux personnes tuées trente-deux personnes tuées 

à Kiev l’ont toutes été dans le à Kiev l’ont toutes été dans le 
bombardement d’un entrepôt en bombardement d’un entrepôt en 
lisière du centre-ville.lisière du centre-ville.
Le maire Vitali Klitschko avait Le maire Vitali Klitschko avait 
déjà estimé vendredi que cette déjà estimé vendredi que cette 
frappe était la plus meurtrière frappe était la plus meurtrière 
pour la capitale ukrainienne  en pour la capitale ukrainienne  en 
termes de pertes civiles  depuis termes de pertes civiles  depuis 
le début de l’ invasion russe le début de l’invasion russe 
le 24 février 2022. La Russie le 24 février 2022. La Russie 
de son côté affirme, comme à de son côté affirme, comme à 
son habitude, n’avoir détruit son habitude, n’avoir détruit 
que des cibles légitimes telles que des cibles légitimes telles 
des casernes, des entrepôts des casernes, des entrepôts 
militaires ou des usines militaires ou des usines 
d’armement.d’armement.
En représailles, les Ukrainiens En représailles, les Ukrainiens 
ont attaqué samedi la ville ont attaqué samedi la ville 
russe de Belgorod, proche russe de Belgorod, proche 
de la frontière, faisant vingt-de la frontière, faisant vingt-
cinq morts. Moscou a répliqué cinq morts. Moscou a répliqué 
mardi en lançant une centaine mardi en lançant une centaine 
de missiles contre l’Ukraine, de missiles contre l’Ukraine, 
faisant cinq morts.faisant cinq morts.

Quatre morts dans des Quatre morts dans des 
frappes russes en Ukrainefrappes russes en Ukraine

Dans la région de Kirovograd Dans la région de Kirovograd 
(centre), une attaque russe au (centre), une attaque russe au 
missile  sur une installation missile  sur une installation 
industrielle  a fait un mort et  industrielle  a fait un mort et  
huit blessés  à Kropyvnytskiï, huit blessés  à Kropyvnytskiï, 
a indiqué sur Telegram le a indiqué sur Telegram le 
gouverneur Andriï Raïkovytch.gouverneur Andriï Raïkovytch.
L’opérateur national a reconnu L’opérateur national a reconnu 
dans un communiqué que l’une dans un communiqué que l’une 
de ses infrastructures avait de ses infrastructures avait 
été  endommagée .  Des lignes été  endommagée .  Des lignes 
électriques à haute tension électriques à haute tension 
ont été coupées à la suite de ont été coupées à la suite de 
l’attaque. Des consommateurs l’attaque. Des consommateurs 
domestiques et les chemins domestiques et les chemins 
de fer sont privés d’électricité de fer sont privés d’électricité 
, a précisé Ukrenergo, qui a , a précisé Ukrenergo, qui a 
toutefois assuré que la situation toutefois assuré que la situation 
était  sous contrôle .était  sous contrôle .
Dans la région méridionale de Dans la région méridionale de 
Kherson, un habitant de 61 ans Kherson, un habitant de 61 ans 
est décédé à la suite d’une frappe est décédé à la suite d’une frappe 
russe à Stanislav, a déploré de russe à Stanislav, a déploré de 
son côté le gouverneur régional, son côté le gouverneur régional, 
Oleksandre Prokoudine.Oleksandre Prokoudine.
Sur la ligne de front est, près Sur la ligne de front est, près 
de Donetsk, une frappe russe de Donetsk, une frappe russe 
a fait un mort et un blessé à a fait un mort et un blessé à 
Katerynivka, selon Vadym Katerynivka, selon Vadym 
Filachkine, le gouverneur de la Filachkine, le gouverneur de la 
région éponyme.région éponyme.

De nouvelles victimes des De nouvelles victimes des 
précédentes attaquesprécédentes attaques

La veille, des attaques russes La veille, des attaques russes 
ont tué une personne et blessé ont tué une personne et blessé 
trois autres dans la région de trois autres dans la région de 
Donetsk, épicentre de combats Donetsk, épicentre de combats 
actuels et où les forces de actuels et où les forces de 
Moscou ont visé onze villages, Moscou ont visé onze villages, 
a déploré sur Telegram jeudi a déploré sur Telegram jeudi 
le ministère ukrainien de le ministère ukrainien de 
l’ Intérieur. Des immeubles l’Intérieur. Des immeubles 
résidentiels ou encore un résidentiels ou encore un 
gazoduc et une ligne électrique gazoduc et une ligne électrique 
ont été endommagés, selon ont été endommagés, selon 
cette source.cette source.
Si les frappes russes de mardi Si les frappes russes de mardi 
visant Kiev, ses environs et visant Kiev, ses environs et 
Kharkiv (est) avaient pour but Kharkiv (est) avaient pour but 
notamment, selon les experts, notamment, selon les experts, 

de toucher des usines de de toucher des usines de 
production d’armes, l’armée production d’armes, l’armée 
russe mène toujours en russe mène toujours en 
parallèle une campagne à bas parallèle une campagne à bas 
feux de bombardements sur feux de bombardements sur 
des installations énergétiques des installations énergétiques 
ukrainiennes, en plein hiver.ukrainiennes, en plein hiver.
Par ailleurs, le gouverneur de Par ailleurs, le gouverneur de 
la région de Dnipropetrovsk la région de Dnipropetrovsk 
(centre-est) ont annoncé que (centre-est) ont annoncé que 
deux personnes ont été blessées deux personnes ont été blessées 
jeudi par des tirs d’artillerie jeudi par des tirs d’artillerie 
russe à Nikopol, une ville située russe à Nikopol, une ville située 
le long du fleuve Dniepr qui fait le long du fleuve Dniepr qui fait 
office de ligne de front naturelle office de ligne de front naturelle 
entre les armées ukrainienne et entre les armées ukrainienne et 
russe dans cette zone.russe dans cette zone.
Une femme de 84 ans a Une femme de 84 ans a 
d’ailleurs succombé à ses d’ailleurs succombé à ses 
blessures à l’hôpital, a indiqué blessures à l’hôpital, a indiqué 
jeudi le parquet régional de jeudi le parquet régional de 
Kharkiv, faisant augmenter le Kharkiv, faisant augmenter le 
bilan total des frappes de mardi bilan total des frappes de mardi 
à six morts.à six morts.
En territoire ukrainien occupé En territoire ukrainien occupé 
par la Russie, une femme a été par la Russie, une femme a été 
tuée et un homme sauvé des tuée et un homme sauvé des 
décombres d’un immeuble à décombres d’un immeuble à 
Donetsk, touché par une frappe Donetsk, touché par une frappe 
ukrainienne, ont indiqué jeudi ukrainienne, ont indiqué jeudi 
sur Telegram les secours locaux.sur Telegram les secours locaux.

Des écoles russes fermées Des écoles russes fermées 
après des frappes après des frappes 

ukrainiennesukrainiennes
 Je rapporte les décisions qui  Je rapporte les décisions qui 
ont été prises : prolonger les ont été prises : prolonger les 
vacances scolaires du 9 au 19 vacances scolaires du 9 au 19 
janvier  dans des municipalités, janvier  dans des municipalités, 
notamment la ville de Belgorod, notamment la ville de Belgorod, 
la capitale régionale de quelque la capitale régionale de quelque 
360 000 habitants, à 50 km de la 360 000 habitants, à 50 km de la 
frontière, a indiqué sur Telegram frontière, a indiqué sur Telegram 
le gouverneur Viatcheslav le gouverneur Viatcheslav 
Gladkov.  Dans les collèges Gladkov.  Dans les collèges 
techniques et les universités techniques et les universités 
situés dans ces municipalités, situés dans ces municipalités, 
il est recommandé d’organiser il est recommandé d’organiser 
des sessions à distance. Si des sessions à distance. Si 
nécessaire, prolonger les nécessaire, prolonger les 
vacances .vacances .
S’ il n’a pas précisé les raisons S’il n’a pas précisé les raisons 
de cette décision, sa région – de cette décision, sa région – 
déjà régulièrement visée – a été déjà régulièrement visée – a été 
la cible ces derniers jours de la cible ces derniers jours de 
bombardements d’ampleur des bombardements d’ampleur des 
forces ukrainiennes, dont une forces ukrainiennes, dont une 
frappe sans précédent contre frappe sans précédent contre 
Belgorod samedi, qui a fait Belgorod samedi, qui a fait 
vingt-cinq morts et plus d’une vingt-cinq morts et plus d’une 
centaine de blessés. Mardi soir, centaine de blessés. Mardi soir, 
Belgorod avait été attaquée Belgorod avait été attaquée 
par quatre vagues de missiles par quatre vagues de missiles 
ukrainiens, qui ont fait un mort ukrainiens, qui ont fait un mort 
et onze blessés.et onze blessés.
La Russie dit avoir repoussé La Russie dit avoir repoussé 

des attaques de missilesdes attaques de missiles
 Nos militaires ont repoussé une  Nos militaires ont repoussé une 
attaque sur Sébastopol. Cela attaque sur Sébastopol. Cela 
a été l’attaque la plus massive a été l’attaque la plus massive 
ces derniers temps , a relevé ces derniers temps , a relevé 
sur Telegram le gouverneur de sur Telegram le gouverneur de 
cette cité Mikhaïl Razvojaïev, cette cité Mikhaïl Razvojaïev, 
installé par la Russie après installé par la Russie après 
l’annexion de la péninsule l’annexion de la péninsule 
ukrainienne de Crimée en 2014. ukrainienne de Crimée en 2014. 
Selon lui, des fragments des Selon lui, des fragments des 

missiles ukrainiens abattus sont missiles ukrainiens abattus sont 
tombés dans des zones habitées tombés dans des zones habitées 
et ont fait au moins un blessé.et ont fait au moins un blessé.
 Dix missiles ukrainiens ont  Dix missiles ukrainiens ont 
été détruits au-dessus de la été détruits au-dessus de la 
péninsule de Crimée par les péninsule de Crimée par les 
forces de défense antiaérienne , forces de défense antiaérienne , 
a confirmé le ministère russe de a confirmé le ministère russe de 
la Défense. Le commandement la Défense. Le commandement 
stratégique de l’armée stratégique de l’armée 
ukrainienne a de son côté affirmé ukrainienne a de son côté affirmé 
sur Telegram avoir  frappé un sur Telegram avoir  frappé un 
poste de commandement des poste de commandement des 
forces d’occupation russes près forces d’occupation russes près 
de Sébastopol .de Sébastopol .
Le ministère russe de la Défense Le ministère russe de la Défense 
a par ailleurs assuré qu’un a par ailleurs assuré qu’un 
missile sol-air S-200 ukrainien missile sol-air S-200 ukrainien 
reconverti pour frapper au sol reconverti pour frapper au sol 
avait été détruit jeudi au-dessus avait été détruit jeudi au-dessus 
de la région de Lipetsk, située à de la région de Lipetsk, située à 
environ 350 km de la frontière environ 350 km de la frontière 
avec l’Ukraine et rarement avec l’Ukraine et rarement 
visée.  Le missile ukrainien a visée.  Le missile ukrainien a 
été intercepté par les forces de été intercepté par les forces de 
défense antiaérienne , a précisé défense antiaérienne , a précisé 
le ministère.le ministère.

La Corée du Nord a fourni La Corée du Nord a fourni 
des missiles, selon la Maison-des missiles, selon la Maison-

BlancheBlanche
Des missiles fournis par la Des missiles fournis par la 
Corée du Nord à la Russie Corée du Nord à la Russie 
ont été utilisés pour attaquer ont été utilisés pour attaquer 
l’Ukraine, a avancé jeudi la l’Ukraine, a avancé jeudi la 
Maison-Blanche, qui a dénoncé Maison-Blanche, qui a dénoncé 
une  escalade conséquente une  escalade conséquente 
et inquiétante  du soutien de et inquiétante  du soutien de 
Pyongyang à Moscou.Pyongyang à Moscou.

 Nos informations indiquent  Nos informations indiquent 
que la Corée du Nord a que la Corée du Nord a 
récemment fourni à la Russie récemment fourni à la Russie 
des systèmes de lancement de des systèmes de lancement de 
missiles balistiques et plusieurs missiles balistiques et plusieurs 
missiles balistiques , dont missiles balistiques , dont 
certains ont ensuite été utilisés, certains ont ensuite été utilisés, 
le 30 décembre puis le 2 janvier, le 30 décembre puis le 2 janvier, 
dans des frappes sur l’Ukraine, dans des frappes sur l’Ukraine, 
a détaillé le porte-parole du a détaillé le porte-parole du 
Conseil de sécurité nationale Conseil de sécurité nationale 
américain, John Kirby.américain, John Kirby.

La défense aérienne La défense aérienne 
ukrainienne ne pourra plus ukrainienne ne pourra plus 
repousser que « quelques » repousser que « quelques » 

attaquesattaques
La défense antiaérienne La défense antiaérienne 
mobile ukrainienne a assez mobile ukrainienne a assez 
de munitions pour faire face de munitions pour faire face 
à  quelques  nouvelles frappes à  quelques  nouvelles frappes 
russes de grande ampleur mais russes de grande ampleur mais 
ses stocks ne pourront être ses stocks ne pourront être 
reconstitués qu’avec l’aide reconstitués qu’avec l’aide 
des Occidentaux, alerte un des Occidentaux, alerte un 

général ukrainien. Si l’armée général ukrainien. Si l’armée 
ukrainienne dit actuellement ukrainienne dit actuellement 
parvenir à abattre la plupart des parvenir à abattre la plupart des 
missiles et des drones lancés missiles et des drones lancés 
par la Russie, ces attaques se par la Russie, ces attaques se 
multiplient ces derniers jours.multiplient ces derniers jours.
 Dans la situation actuelle,  Dans la situation actuelle, 
en ce qui concerne les en ce qui concerne les 
systèmes mobiles de défense systèmes mobiles de défense 
antiaérienne, les munitions […] antiaérienne, les munitions […] 
sont suffisantes pour résister aux sont suffisantes pour résister aux 
prochaines puissantes attaques prochaines puissantes attaques 
, souligne le général Serguiï , souligne le général Serguiï 
Naïev, le commandant des Naïev, le commandant des 
forces conjointes ukrainiennes, forces conjointes ukrainiennes, 
interrogé mercredi par l’AFP interrogé mercredi par l’AFP 
au cours d’une réunion avec au cours d’une réunion avec 
d’autres militaires près de Kiev.  d’autres militaires près de Kiev.  
Mais à moyen et long termes, Mais à moyen et long termes, 
nous avons bien sûr besoin de nous avons bien sûr besoin de 
l’aide des pays occidentaux l’aide des pays occidentaux 
pour reconstituer le stock de pour reconstituer le stock de 
missiles , ajoute celui qui a sous missiles , ajoute celui qui a sous 
sa charge ces unités chargées sa charge ces unités chargées 
notamment de défendre le notamment de défendre le 
ciel de la capitale. Pour lui, ciel de la capitale. Pour lui, 
la priorité est donc d’ obtenir la priorité est donc d’ obtenir 
davantage de munitions  face davantage de munitions  face 
à une armée russe qui  veut à une armée russe qui  veut 
vraiment épuiser le système de vraiment épuiser le système de 
défense antiaérienne .défense antiaérienne .

Réunion Otan-Ukraine Réunion Otan-Ukraine 
prévueprévue

Les ambassadeurs de l’Ukraine Les ambassadeurs de l’Ukraine 
et des pays membres de l’Otan et des pays membres de l’Otan 
vont se retrouver mercredi vont se retrouver mercredi 
prochain à Bruxelles, à la prochain à Bruxelles, à la 
demande de Kiev qui réclame demande de Kiev qui réclame 
davantage de moyens de davantage de moyens de 
défense. Cette réunion, décidée défense. Cette réunion, décidée 
par le secrétaire général de par le secrétaire général de 
l’Otan, Jens Stoltenberg, à la l’Otan, Jens Stoltenberg, à la 
demande de l’Ukraine, fait demande de l’Ukraine, fait 
suite aux  récentes attaques de suite aux  récentes attaques de 
missiles et de drones russes missiles et de drones russes 
contre des civils ukraniens , a contre des civils ukraniens , a 
expliqué jeudi le porte-parole expliqué jeudi le porte-parole 
de l’Alliance, Dylan White. Les de l’Alliance, Dylan White. Les 
pays de l’Otan ont déjà fourni  pays de l’Otan ont déjà fourni  
d’ importantes quantités de d’importantes quantités de 
systèmes de défense aérienne systèmes de défense aérienne 
à l’Ukraine et sont engagés à à l’Ukraine et sont engagés à 
renforcer encore les moyens de renforcer encore les moyens de 
défense de l’Ukraine .défense de l’Ukraine .
Kiev réclame davantage de Kiev réclame davantage de 
moyens de défense aérienne, moyens de défense aérienne, 
de missiles et de drones, auprès de missiles et de drones, auprès 
de ses alliés occidentaux, qui de ses alliés occidentaux, qui 
peinent toutefois à y répondre. peinent toutefois à y répondre. 
Une aide militaire des États-Une aide militaire des États-
Unis est toujours bloquée par le Unis est toujours bloquée par le 
Congrès américain en raison de Congrès américain en raison de 
réticences d’élus républicains.réticences d’élus républicains.

AUToMoBile :
La voiture électrique chinoise BYD a doublé Tesla et 

s’apprête à conquérir l’Europe

Elon Musk, le patron de lon Musk, le patron de 
Tesla, ne se moque plus Tesla, ne se moque plus 
de son concurrent chinois de son concurrent chinois 

BYD. Ce dernier vient de le BYD. Ce dernier vient de le 
doubler sur le marché mondial. doubler sur le marché mondial. 
Et il construira bientôt ses Et il construira bientôt ses 
voitures électriques en Europe.voitures électriques en Europe.
Il y a un peu plus de dix ans, Il y a un peu plus de dix ans, 
Elon Musk, le patron de Elon Musk, le patron de 
Tesla, devenu leader mondial Tesla, devenu leader mondial 
de la voiture électrique, ne de la voiture électrique, ne 
cachait pas son mépris pour cachait pas son mépris pour 
BYD (prononcer, à l’anglaise, BYD (prononcer, à l’anglaise, 
Bi Ouaille Di). L’entreprise Bi Ouaille Di). L’entreprise 
chinoise, également spécialiste chinoise, également spécialiste 
des batteries et fournisseur de des batteries et fournisseur de 
Tesla, devenait, elle aussi, un Tesla, devenait, elle aussi, un 
constructeur automobile. « Non constructeur automobile. « Non 
mais vous avez vu leurs voitures mais vous avez vu leurs voitures 
? ! », raillait Elon Musk, qui ? ! », raillait Elon Musk, qui 
estimait alors que BYD n’était estimait alors que BYD n’était 
« pas vraiment en concurrent ».« pas vraiment en concurrent ».
L’arrogant créateur de Tesla, L’arrogant créateur de Tesla, 
dont les voitures électriques ont, dont les voitures électriques ont, 
en quelques années, chahuté en quelques années, chahuté 
les vieux leaders historiques les vieux leaders historiques 
de l’ industrie américaine que de l’industrie américaine que 
sont Ford, General Motors sont Ford, General Motors 
et Chrysler, voit l’histoire se et Chrysler, voit l’histoire se 
répéter, mais cette fois à ses répéter, mais cette fois à ses 
dépens : au quatrième trimestre dépens : au quatrième trimestre 
2023, BYD a ravi à Tesla la 2023, BYD a ravi à Tesla la 
première place pour les ventes première place pour les ventes 
de véhicules électriques dans le de véhicules électriques dans le 
monde. Le chinois en a vendu monde. Le chinois en a vendu 
526 400, contre 484 500 pour 526 400, contre 484 500 pour 
l’américain.l’américain.
Sur l’ensemble de l’année, Tesla Sur l’ensemble de l’année, Tesla 
reste certes le numéro 1 mondial reste certes le numéro 1 mondial 
des voitures électriques, avec des voitures électriques, avec 
1,8 million de véhicules vendus. 1,8 million de véhicules vendus. 
Mais en dépit d’une guerre Mais en dépit d’une guerre 
des rabais qu’ il a initiée, c’est des rabais qu’il a initiée, c’est 
en dessous de l’objectif de 2 en dessous de l’objectif de 2 

millions d’unités que s’était fixé millions d’unités que s’était fixé 
Elon Musk.Elon Musk.
Un groupe né il y a moins de Un groupe né il y a moins de 

trente anstrente ans
De son côté, BYD est pleine De son côté, BYD est pleine 
expansion. Même s’ il a expansion. Même s’il a 
abandonné les véhicules abandonné les véhicules 
purement thermiques grâce purement thermiques grâce 
auxquels il s’est implanté dans auxquels il s’est implanté dans 
l’ industrie automobile, BYD l’industrie automobile, BYD 
fabrique encore des automobiles fabrique encore des automobiles 
hybrides ainsi que des bus hybrides ainsi que des bus 
électriques. En les comptant électriques. En les comptant 
également, BYD a, cette fois, également, BYD a, cette fois, 
vendu pas moins de 3 millions vendu pas moins de 3 millions 
de véhicules l’an dernier. Bien de véhicules l’an dernier. Bien 
plus que Tesla.plus que Tesla.
Une sacrée performance pour Une sacrée performance pour 
un groupe créé modestement en un groupe créé modestement en 
1995 par un jeune ingénieur sans 1995 par un jeune ingénieur sans 
le sou, mais grand spécialiste des le sou, mais grand spécialiste des 
terres rares. Wang Chuanfu se terres rares. Wang Chuanfu se 
persuade alors qu’ il est possible persuade alors qu’il est possible 
de détrôner les spécialistes sud-de détrôner les spécialistes sud-
coréens et japonais des batteries coréens et japonais des batteries 
de téléphone. Il emprunte de téléphone. Il emprunte 
l’équivalent de 300 000 € à un l’équivalent de 300 000 € à un 
cousin et lance son entreprise cousin et lance son entreprise 
en produisant des batteries en produisant des batteries 
bon marché, non pas grâce bon marché, non pas grâce 
aux robots ultra-performants aux robots ultra-performants 
qu’utilisent Samsung, LG ou qu’utilisent Samsung, LG ou 
Panasonic, mais en recourant Panasonic, mais en recourant 
à la main-d’œuvre pléthorique à la main-d’œuvre pléthorique 
et bon marché disponible dans et bon marché disponible dans 
la mégalopole industrielle de la mégalopole industrielle de 
Shenzhen.Shenzhen.

Un géant des batteriesUn géant des batteries
Moins de trente ans plus tard, il Moins de trente ans plus tard, il 
est devenu à la fois le troisième est devenu à la fois le troisième 
producteur mondial de batteries producteur mondial de batteries 
de voitures et le premier de voitures et le premier 
fabricant chinois de véhicules fabricant chinois de véhicules 
électriques, après avoir racheté et électriques, après avoir racheté et 

métamorphosé un constructeur métamorphosé un constructeur 
en difficulté, Quinchuan Auto. en difficulté, Quinchuan Auto. 
Avec une particularité : il Avec une particularité : il 
fabrique lui-même la plupart de fabrique lui-même la plupart de 
ses composants électriques et ses composants électriques et 
électroniques, au point qu’à part électroniques, au point qu’à part 
les pneus et les pare-brise, il les pneus et les pare-brise, il 
n’y a pas grand-chose, dans une n’y a pas grand-chose, dans une 
BYD, qui ne soit produit par les BYD, qui ne soit produit par les 
200 000 salariés de la maison.200 000 salariés de la maison.
Un temps inquiété par le régime Un temps inquiété par le régime 
chinois, qui n’aime pas les chinois, qui n’aime pas les 
industriels affichant trop leur industriels affichant trop leur 
réussite, Wang Chuanfu a eu réussite, Wang Chuanfu a eu 
la sagesse de redevenir discret. la sagesse de redevenir discret. 
Ce qui lui a permis de profiter Ce qui lui a permis de profiter 
d’autant mieux de la politique d’autant mieux de la politique 
de soutien massif de Pékin et de soutien massif de Pékin et 
des grandes villes aux véhicules des grandes villes aux véhicules 
électriques, dont des bus dont électriques, dont des bus dont 
BYD est l’un des leaders. Une BYD est l’un des leaders. Une 
stratégie saluée par le vieux stratégie saluée par le vieux 
gourou de Wall Street, Warren gourou de Wall Street, Warren 
Buffett, qui a acquis jusqu’à Buffett, qui a acquis jusqu’à 
10 % des titres du constructeur 10 % des titres du constructeur 
chinois.chinois.
Surtout, alors que ses Surtout, alors que ses 
compatriotes SAIC et Geely compatriotes SAIC et Geely 
ont déjà lancé leur assaut sur ont déjà lancé leur assaut sur 
le marché européen, avec leurs le marché européen, avec leurs 
filiales MG, Volvo et Lynk & Co, filiales MG, Volvo et Lynk & Co, 
BYD fait partie de ces marques BYD fait partie de ces marques 
chinoises qui viennent à peine chinoises qui viennent à peine 
de tisser leur réseau commercial de tisser leur réseau commercial 
et de commencer à s’attaquer à et de commencer à s’attaquer à 
l’Union européenne.l’Union européenne.

Une contre-offensive de Une contre-offensive de 
Bruxelles d’arrière-garde ?Bruxelles d’arrière-garde ?

Cette dernière s’en inquiète. Cette dernière s’en inquiète. 
La part de marché des voitures La part de marché des voitures 
chinoises importées depuis chinoises importées depuis 
l’Empire du Milieu atteignait l’Empire du Milieu atteignait 
déjà 6,2 % du marché des déjà 6,2 % du marché des 
voitures électriques en Europe voitures électriques en Europe 

l’an dernier, alors que les l’an dernier, alors que les 
champions du moteur thermique champions du moteur thermique 
du Vieux Continent ont bien du du Vieux Continent ont bien du 
mal à maintenir leur rang dans mal à maintenir leur rang dans 
le monde de l’électron.le monde de l’électron.
La Commission européenne a La Commission européenne a 
donc annoncé, le 13 septembre donc annoncé, le 13 septembre 
dernier, une enquête sur les dernier, une enquête sur les 
subventions abusives dont subventions abusives dont 
les constructeurs chinois les constructeurs chinois 
bénéficient sans doute par bénéficient sans doute par 
des canaux multiples : bonus des canaux multiples : bonus 
aux acheteurs, commandes aux acheteurs, commandes 
publiques, soutien massif des publiques, soutien massif des 
banques aux constructeurs, banques aux constructeurs, 
soutien du régime à la prise de soutien du régime à la prise de 
contrôle des filières du lithium, contrôle des filières du lithium, 
du cobalt, des terres rares du cobalt, des terres rares 
nécessaires aux batteries, etc.nécessaires aux batteries, etc.
Même si les constructeurs Même si les constructeurs 
allemands, qui réalisent en allemands, qui réalisent en 
Chine 40 % de leur chiffre Chine 40 % de leur chiffre 
d’affaires, s’ inquiètent d’une d’affaires, s’inquiètent d’une 
possible riposte de Pékin, la possible riposte de Pékin, la 
procédure pourrait constituer procédure pourrait constituer 
le prétexte à la Commission le prétexte à la Commission 
européenne pour relever les européenne pour relever les 
droits de douane frappant les droits de douane frappant les 
voitures importées de Chine voitures importées de Chine 
en Europe. Ces droits ne sont en Europe. Ces droits ne sont 
actuellement que de 10 %, actuellement que de 10 %, 
presque trois fois moins que ce presque trois fois moins que ce 
que leur infligent les États-Unis.que leur infligent les États-Unis.
« Il s’agit cependant, selon « Il s’agit cependant, selon 
moi, d’un combat d’arrière-moi, d’un combat d’arrière-
garde, estime Bernard Jullien, garde, estime Bernard Jullien, 
spécialiste de l’ industrie spécialiste de l’industrie 
automobile et maître de automobile et maître de 
conférences en économie à conférences en économie à 
l’université de Bordeaux. l’université de Bordeaux. 
L’événement le plus important L’événement le plus important 
de la fin de l’année n’est pas que de la fin de l’année n’est pas que 
les ventes de BYD aient dépassé les ventes de BYD aient dépassé 
celles de Tesla, mais que BYD celles de Tesla, mais que BYD 

annonce la construction d’une annonce la construction d’une 
usine en Europe ».usine en Europe ».
Bientôt une usine en HongrieBientôt une usine en Hongrie
En décembre, le groupe En décembre, le groupe 
de Wuang Chuanfu a en de Wuang Chuanfu a en 
effet annoncé la prochaine effet annoncé la prochaine 
construction d’une usine de construction d’une usine de 
voitures en Hongrie, où il voitures en Hongrie, où il 
possède déjà une usine de bus possède déjà une usine de bus 
et où le numéro 1 mondial et où le numéro 1 mondial 
des batteries, CATL, un des batteries, CATL, un 
autre chinois, doit également autre chinois, doit également 
construire une « gigafactory ».construire une « gigafactory ».
« BYD a tous les atouts « BYD a tous les atouts 
pour devenir rapidement un pour devenir rapidement un 
constructeur de véhicules constructeur de véhicules 
électriques de la stature qu’ont électriques de la stature qu’ont 
atteint dans le monde Hyundai, atteint dans le monde Hyundai, 
Honda ou Toyota ». Dès lors que Honda ou Toyota ». Dès lors que 
ses voitures seront construites ses voitures seront construites 
en Europe « aucune barrière en Europe « aucune barrière 
douanière ne le freinera plus ». douanière ne le freinera plus ». 
Et « rien ne s’opposera alors à Et « rien ne s’opposera alors à 
ce que le leasing social français ce que le leasing social français 
serve à financer une voiture serve à financer une voiture 
électrique chinoise ».électrique chinoise ».
Alors que « la France, comme Alors que « la France, comme 
l’Espagne, l’ Italie et tous les l’Espagne, l’Italie et tous les 
pays d’Europe rivalisent déjà pays d’Europe rivalisent déjà 
de subventions pour accueillir de subventions pour accueillir 
de telles usines de constructeurs de telles usines de constructeurs 
chinois », Bernard Jullien chinois », Bernard Jullien 
s’ inquiète que ces nouveaux s’inquiète que ces nouveaux 
constructeurs emmènent avec constructeurs emmènent avec 
eux « un réseau de sous-traitants eux « un réseau de sous-traitants 
chinois également ».chinois également ».
Il relativise cependant : « ces Il relativise cependant : « ces 
nouveaux concurrents ne tueront nouveaux concurrents ne tueront 
pas l’ industrie automobile pas l’industrie automobile 
européenne, qui a déjà survécu européenne, qui a déjà survécu 
à l’arrivée des concurrents à l’arrivée des concurrents 
japonais et coréens ».japonais et coréens ».
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Star Wars Outlaws  
une sortie un peu plus lointaine que prévu pour le prochain 

gros jeu d’ubisoft

Pour la première fois depuis 12 ans, Apple n’a pas sorti 
de nouveaux iPad l’année dernière 

En Bref...

Pour découvrir Star Wars 
Outlaws, l’un des jeux que 
l’on attend le plus en 2024, 

il faudra faire preuve de plus de 
patience que prévu.
Lors de sa toute première 
présentation au Summer Game 
Fest, Ubisoft évoquait seulement 
via la bande-annonce ci-dessus 
une sortie en 2024. De récents 
documents financiers avaient 
rétréci cette large fourchette au 
début d’année. Mais le titre tiré 
de l’univers de George Lucas 
devrait finalement sortir plus tard 
que prévu, si l’on en croit… un 
article de blog de Disney Parks.
Le vaisseau cargo d’Ubisoft est 
chargé
Que l’on apprécie ou non les 
dernières productions d’Ubisoft, 
force est de constater que le 
catalogue du géant français est 
en ce moment bien rempli. Dans 
le dernier trimestre 2023, nous 
avons en effet vu sortir Assassin’s 

Creed Mirage et Avatar: Frontiers 
of Pandora. En 2024, nous avons 
parmi les grosses sorties de 
janvier Prince of Persia: The Lost 
Crown, et Skull & Bones sortira 
(enfin) de la cale sèche en février.
Pour finir, en guise de plat de 
rébellion (vous l’avez ?), nous 
avons Star Wars Outlaws, le 
prochain titre « majeur » édité 
par Ubisoft, qui aurait dû sortir 
dans la même période que ses 
deux camarades. Mais, assez 
étrangement (ou pas), Disney 
nous conte une toute une autre 
histoire. Selon un article de blog 
centré sur ses parcs d’attraction, 
le titre sortira en effet plutôt 
courant fin 2024.
Un développement qui demande 
plus que 12 parsecs
Même si la bande-annonce et la 
vidéo de gameplay présentées au 
Summer Game Fest affichaient 
un travail d›ensemble plutôt 
abouti, Star Wars Outlaws semble 

donc avoir besoin d›encore un 
peu de calibrage. Sur quelques 
aspects, le titre semble en effet 
trancher par rapport à la formule 
habituelle d›Ubisoft.
Tout d›abord, c›est la première 
fois que le géant français présente 
dans un jeu AAA l›univers de Star 
Wars, avec les différentes planètes 

à visiter et les voyages spatiaux 
que cela implique. Ensuite, l›on 
constate un certain bond (en 
vitesse lumière ?) graphique 
par rapport à ses productions 
récentes, à l›exception peut-être 
d›Avatar: Frontiers of Pandora. 
Ce dernier a en effet été développé 
sur la dernière version du moteur 

maison baptisé Snowdrop, 
avec des résultats somme toute 
particulièrement chatoyants à 
l’œil.
Les deux jeux partagent 
d’ailleurs un point commun : 
ils sont développés par Massive 
Entertainment, le studio derrière 
notamment The Division. Star 
Wars Outlaws profite ainsi de 
l›expertise de ce dernier pour 
des jeux à la troisième personne, 
et du moteur somme toute 
particulièrement convaincant 
employé sur Avatar. Puisque ce 
dernier est sorti il y a tout juste 
un mois, une grande partie de 
l›équipe a depuis dû être déplacée 
sur cet autre projet d›envergure. 
Ce afin de tenir la fenêtre de sortie 
de l›hyperespace maintenant 
visiblement fixée à fin 2024 sur 
PC, PS5 et Xbox Series X|S.

C’est une première chez Apple. 
2023 a marqué la seule année 
depuis le lancement de l’iPad ou 
le constructeur n’a pas sorti de 
nouveaux modèles de tablettes. 
Une occasion pour la marque de 
restructurer son catalogue.
Raillé à son lancement et 
considéré comme un iPhone 
XXL, l’iPad est devenu au fil 
des ans une catégorie de produit 
majeure pour Apple et l’une des 
rares tablettes à faire son trou sur 
le marché. Mais pour la première 
fois depuis 2010, aucune nouvelle 
tablette n’a été annoncée ces 12 
derniers mois. 2023 vient donc 
de rompre avec la tradition du 
renouvellement annuel chez 
Apple et les raisons derrière ça 
sont multiples.
Une catégorie de produits à 

repenser
Contrairement à l’iPhone, qui 
représente quasi 50% des revenus 
d’Apple, la gamme des iPad 
peut se permettre de se mettre en 
pause sans menacer les finances 
de l’entreprise. Si les tablettes du 
constructeur ont tout de même 
généré 6,4 milliards de dollars au 
quatrième trimestre 2023, c’est 
loin des quasi 44 milliards qu’ont 
généré les iPhone durant la 
même période. Ces 6,4 milliards 
représentaient d’ailleurs déjà 
en 2023 une baisse de 10 % par 
rapport à l’année précédente et ne 
compte que pour 7% des revenus 
de l’entreprise.
Au fil des ans et des versions, 
l’iPad s’est largement transformé. 
De « gros iPhone » en 2010, la 
tablette est devenue un appareil 

à destination des professionnels 
qui cherchent à troquer leurs 
ordinateurs portables pour 
quelque chose de plus compact. 
La gamme des iPad Pro et le 
découplage iOS/iPadOS ont 
montré la volonté d’Apple de 
faire de ses ardoises des vrais 
concurrents des MacBook. La 
tendance n’a fait que se confirmer 

avec le lancement des iPad avec 
puces Apple Silicon, le même 
processeur que dans les Mac de 
nouvelle génération.
De l’ordre dans les iPad
Mais à force de vouloir proposer 
des tablettes pour toutes les 
bourses, Apple a fini par mettre le 
souk dans son catalogue avec les 
iPad « standards », les Mini, les 

Air et les Pro, tous avec différentes 
tailles, différents processeurs 
et différents accessoires 
compatibles. Il n’est donc pas très 
étonnant que l’entreprise souhaite 
faire un peu de ménage, quitte à 
faire une croix sur le rythme de 
renouvellement annuel.
D’autant plus que 2024 devrait 
être une grosse année pour les 
iPad. Les modèles Pro pourraient 
inaugurer un nouveau design, 
voir l’arrivée de la technologie 
Oled, l’intégration de la puce M3 
et s’accompagner d’une nouvelle 
génération d’accessoires. Les 
modèles de base, les Air et les 
Mini auraient aussi droit à un 
coup de frais. Espérons que la 
différenciation de gammes soit 
plus claire cette fois-ci.

L’année 2024 sera riche en 
événements internationaux : 
élections européennes, élections 
américaines, et surtout les 
Jeux olympiques 2024 à Paris. 
Une occasion en or pour les 
cybercriminels qui devraient en 
profiter pour passer à l’action.

Le célèbre éditeur de solutions 
antivirus McAfee met en garde 
contre les grandes tendances de la 

cybercriminalité en 2024 car l’an 
prochain verra les Européens voter 
pour élire leurs parlementaires 
et les Américains passer aux 
urnes pour choisir leur prochain 
président. Ces événements 
pourraient être contrariés par 
la diffusion de nombreuses 
fake news, mais également 
de deepfakes, ces montages 
vidéos pouvant détourner des 
images de personnalités grâce 

à l’intelligence artificielle. Les 
électeurs devront donc se montrer 
particulièrement vigilants face à 
des vidéos tentant de discréditer 
certains hommes politiques et 
les médias devront pratiquer 
un travail de filtrage pour ne 
pas se laisser berner. D’une 
manière générale, l’IA permet 
aujourd’hui de créer de toute 
pièce des escroqueries audios et 
photographiques.

Les différents types d’arnaque 
qu’il faut savoir reconnaître
Dans le même genre, gare aux 
fausses images créées par l’IA 
cautionnant des arnaques ou des 
marketplaces douteuses. Ces 
créations pourraient pulluler sur 
les réseaux sociaux et tromper 
de très nombreux internautes, 
surtout les plus jeunes, en 
reprenant l’image de célébrités 
par exemple, à leur insu. Grâce à 

des applications mobiles mises à 
disposition du grand public, des 
deepfakes risquent également 
d’être utilisés comme outils de 
harcèlement chez les adolescents. 
Plus que jamais il convient donc, 
pour les plus jeunes, de ne surtout 
pas partager de photos ou de 
vidéos d’eux, même avec des 
amis proches. Car ces images, 
manipulées, pourraient un jour se 
retourner contre eux.
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La bronchiolite est le signe 
d’une inflammation des 
bronchioles, ramifications 

des poumons. Fréquente chez 
l’enfant, elle peut toucher l’adulte 
mais entraine des symptômes un 
peu différents...
Quand on pense «bronchiolite», 
on pense direct au «nourrisson». 
Or la bronchiolite peut survenir 
à n’importe quel âge. La 
bronchiolite est ainsi possible 
chez l’adulte mais n’est pas due 
au même virus que chez l’enfant 
(«virus respiratoire syncitial» 
(VRS)) car l’adulte est souvent 
immunisé contre ce dernier.
Un adulte peut-il attraper une 
bronchiolite ?
La bronchiolite est une maladie 
inflammatoire des bronchioles, 
de petites ramifications situées 
à l’extrémité des bronches qui 
pénètrent dans les poumons, et dont 
le rôle est de distribuer l’air vers 
les poumons. Elle survient chez 
l’enfant, comme chez l’adulte. 
Chez l’adulte, on distingue deux 
types de bronchiolites :
les bronchiolites aigues 
infectieuses (dues à une infection 
virale ou bactérienne)
les bronchiolites chroniques 

inflammatoires dont les causes 
peuvent être multiples et font 
souvent suite à :
des maladies auto-immunes telles 
que la polyarthrite rhumatoïde ;
les suites de transplantation 
pulmonaire et de greffe de moelle ;
une inhalation de gaz toxiques, 
de poussières minérales, ce sont 
des maladies professionnelles la 
plupart du temps ;
le tabac, qui peut entraîner la 
bronchiolite chronique du fumeur.
Quels sont les symptômes de la 
bronchiolite chez l’adulte ?
La bronchiolite chez l’adulte se 
manifeste essentiellement par une 
toux et un essoufflement (dyspnée), 
alors que chez le nourrisson, 
c’est souvent la difficulté à 
respirer qui prédomine. «Lorsque 
la bronchiolite est d’origine 
infectieuse chez l’adulte, elle 
s’installe de manière assez brutale, 
avec de la fièvre. À contrario, 
lorsqu’elle est inflammatoire, le 
développement est progressif, il 
s’effectue sur plusieurs semaines 
avec principalement une toux et 
une dyspnée», commente le Dr 
Jean-Philippe Santoni. 
Quelles différences avec la 
bronchiolite du bébé ?

La bronchiolite aigue virale du 
nourrisson est très fréquente, celle 
de l’adulte l’est moins
Dans la grande majorité des cas, la 
bronchiolite du bébé est virale. Elle 
est due à un virus appelé «virus 
respiratoire syncithial» (VRS). 
L’adulte étant souvent immunisé 
contre ce dernier, ce sont d’autres 
types de virus qui sont à l’origine 
de la bronchiolite, en particulier 
celui de la grippe, ou des bactéries. 
«La bronchiolite aigue virale 
du nourrisson est très fréquente, 
celle de l’adulte l’est moins. 
En revanche, la bronchiolite 
inflammatoire chronique de 
l’adulte est assez fréquente», 
précise le pneumologue.
La bronchiolite de l›adulte est-elle 
contagieuse ?
Les bronchiolites inflammatoires 
chroniques sont non infectieuses et 
par conséquent, non contagieuses. 
En revanche, les bronchiolites 
infectieuses, qui sont liées le 
plus souvent à un virus ou à une 
bactérie, sont très contagieuses.
Quelle est la durée d›une 
bronchiolite chez l›adulte ?
«La fièvre et l›essoufflement 
survenant lors d›une bronchiolite 
aigue infectieuse durent 8 jours, 

mais la toux peut persister pendant 
deux à quatre semaines, jusqu›à 
ce que l›épithélium, à savoir les 
cellules qui tapissent l›intérieur 
des bronchioles décapées par 
le virus, se régénèrent. Les 
bronchiolites inflammatoires 
chroniques peuvent, quant à 
elles, durer plusieurs mois voire 
plusieurs années et conduire à 
l›insuffisance respiratoire selon la 
réponse aux traitements», indique 
notre interlocuteur
Quand et qui consulter ?
Un essoufflement trop important 
et qui s›aggrave, une forte fièvre 
qui fait suspecter une origine 
bactérienne, ou des symptômes 
persistant plus de 7 jours doivent 
amener à consulter son médecin 
généraliste en première intention, 
qui orientera si besoin son patient 
vers un pneumologue pour des 
examens complémentaires.
Comment est posé le diagnostic?
«Après une suspicion clinique, 
le diagnostic de bronchiolite 
est confirmé par le scanner 
(examen tomo densinométrique 
thoracique) en expiration forcée 
qui va permettre de repérer les 
signes directs et indirects d›une 
atteinte bronchiolaire. Une biopsie 

pulmonaire peut éventuellement 
se révéler nécessaire en cas de 
doute», informe le Dr Jean-
Philippe Santoni.
Quels sont les traitements de la 
bronchiolite chez l›adulte ?
Le traitement dépend de la cause 
et du contexte de la bronchiolite :
La bronchiolite inflammatoire chez 
l›adulte se traite essentiellement 
avec des corticoïdes et des 
immunosuppresseurs.
S›il s›agit d›une bronchiolite du 
fumeur, le sevrage tabagique est 
essentiel. Il n›est jamais trop tard 
pour arrêter de fumer.
Si la bronchiolite est due à une 
exposition à des poussières 
organiques ou minérales, il va 
falloir essayer de supprimer 
l›exposition.
Si la bronchiolite ne cède 
pas spontanément avec les 
médicaments de confort (Doliprane 
et une bonne hydratation sous 
8 jours), le pneumologue peut 
éventuellement suspecter une 
infection bactérienne.
Si une infection virale ne justifie 
pas un traitement antibiotique, 
une infection bactérienne va 
en nécessiter un, explique le 
pneumologue.

Les reins sont des organes 
essentiels dont il faut prendre 
soin. Voici 6 aliments qui 
permettent de les purifier pour 
avoir une meilleure santé rénale.
Les reins assurent de nombreuses 
fonctions indispensables à 
l’organisme : ils filtrent le sang, 
éliminent les déchets, régulent 
la tension artérielle, stimulent la 
production de globules rouges 
dans la moelle osseuse.... On le 
comprend vite : ce sont des organes 
ESSENTIELS, il faut en prendre 
soin et ne pas laisser les encrasser. 
La banane prévient 
les maladies rénales
Grâce à sa richesse en potassium 
(360 mg pour 100 g de banane 
soit 1/5e des apports journaliers - 
une banane pèse environ 120 g), 
la banane est protectrice pour les 
reins. «Le potassium alimentaire 
est associé à un risque plus faible 
de développement d’une maladie 
rénale chronique», a montré une 
étude menée en 2019 sur plus de 
5 000 personnes et parue dans la 
revue Medical Science Monitor. 
Une autre étude menée en 2005 
avait montré que les femmes 
qui consommaient deux à trois 
bananes par semaine avaient 33% 
moins de risque de développer 
une maladie rénale (polykystose 
rénale, calculs, lithiase rénale...). 
La ciboulette «pour une dépuration»

Grâce à ses fonctions dépuratives, 
la ciboulette serait capable de 
nettoyer les reins et de renforcer 
la fonction rénale et urinaire. 
D’ailleurs, en médecine chinoise, 
la ciboulette est un aliment santé 
très intéressant. «La ciboulette est 
excellente pour une dépuration, 
elle assèche les dépôts œdémateux 
et tonifie le Qi (l’énergie en 
médecine chinoise) du Rein», 
écrit Roberto Marrocchesi dans 
son livre «Purifier et guérir les 
reins» (Macro Editions), diplômé 
en pharmacie, naturopathe et 
nutritionniste. A parsemer fraîche 
ou surgelée sur des poissons, 
viandes, œufs ou sauces.
Le cassis diurétique 
élimine les toxines rénales
Riche en potassium, calcium, 
vitamine C et flavonoïdes (des 
antioxydants aux propriétés 
anti-inflammatoires et 
immunostimulantes), le cassis 
est un fruit qui agit comme 
diurétique pour les reins : il 
favorise l’élimination des toxines 
et améliore, de fait, la fonction 
rénale. Sont conseillés : un 
verre de jus de cassis par jour 
ou 2 tasses d’infusion de baies 
de cassis par jour. En revanche, 
attention, les feuilles de cassis, 
en infusion sont contre-indiquées 
en cas d’insuffisance rénale car 
trop diurétiques et drainantes.

Le pissenlit anti calculs rénaux
Aussi connu sous le nom de 
chicorée des prés, le pissenlit 
contient des vitamines A, B et C 
et des oligo-éléments (calcium, 
potassium, magnésium, silice...), 
une richesse nutritionnelle 
particulièrement bénéfique pour 
les reins. Si on peut le consommer 
en salade avec une vinaigrette, 
ce sont surtout les feuilles et les 
racines qui sont utilisées pour 
confectionner des infusions 
dépuratives. Les pétales des fleurs 
peuvent être ajoutés dans les 
salades. «Le pissenlit augmente la 
production de bile et favorise son 
évacuation. Ami du foie (dépuratif) 
et des reines (diurétique), il aide à 
combattre les affections touchant 
ces organes. Il est peu énergétique 
et contribue à prévenir les calculs 
rénaux», explique Marie-Laure 
André, diététicienne dans le livre 
«150 aliments Santé» (Hachette), 
co-écrit avec la naturopathe 
Alessandra Moro Buronzo. 
Les fèves, bonnes pour la santé rénale
Pour une bonne santé rénale, 
il faut veiller à consommer 
suffisamment de protéines (mais 
pas trop non plus). «Lors de la 
digestion, une partie des protéines 
alimentaires est transformée en 
urée qui est filtrée par les reins 
et éliminée dans les urines. Plus 
il y a des protéines alimentaires 

ingérées, plus il y a d’urée 
urinaire. En cas d’insuffisance 
rénale, cette élimination diminue 
et l’urée s’accumule dans le sang. 
Pour ces raisons et pour ne pas 
augmenter le travail des reins il 
est recommandé de contrôler ses 
apports en protéines», explique le 
Pr Moglie le Quintrec-Donnette, 
dans un dossier consacré à la santé 
rénale du CHU de Montpellier. Il 
convient de varier les sources de 
protéines (on ne mange pas que 
de la viande rouge !) et d’intégrer 
des protéines végétales dans son 
assiette, mieux éliminées par 
les reins. De manière générale, 
les légumineuses (lentilles, pois 
cassés, haricots secs...) sont riches 
en protéines végétales, notamment 
les fèves qui sont les légumineuses 
qui en contiennent le plus 
(26g de protéine pour 100g). 
Le fenugrec, l’aromate détoxifiant

Le fenugrec est une plante 
aromatique aux multiples vertus, 
notamment diurétiques. Parsemé 
dans ses plats à raison de 1 à 3 g de 
poudre par jour, il aide à évacuer 
les substances qui altèrent le bon 
fonctionnement des reins. Le 
fenugrec, particulièrement dans sa 
version germé, est un «excellent 
dépuratif du foie et des reins», peut-
on lire dans le livre «L’alimentation 
vivant pour votre Santé». 
Attention aux eaux 
gazeuses, trop salées !
► Trop de sel, c’est mauvais 
pour les reins. Il convient donc 
de manger le plus possible des 
aliments «frais» «non préparés» 
qui contiennent naturellement 
moins de sel et d’assaisonner avec 
de l’ail, des oignons, des échalotes, 
du thym, du basilic, de l’aneth, du 
curry, de la muscade, du citron...

Bronchiolite chez l’adulte 

 des symptômes différents ?

Les meilleurs aliments pour nettoyer les reins
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Entretenir ses meubles en 
bois est primordial pour 
leur assurer une bonne 

durée de vie. Il faut idéalement 

les cirer une ou deux fois par an.

Quand on cherche à meubler et 

décorer son logement, on se pose 

toujours la question des matières 
des meubles. Est-ce qu’il vaut 
mieux opter pour du plastique, 
du stratifié ou encore du bois, 
entre autres. Certains coûtent 
plus cher que d’autres mais ont, 
de fait, une plus grande durée de 

vie. Généralement, les meubles 
en bois massif sont lourds et 
difficiles à transporter, mais ils 
peuvent être gardés pour toute 
une vie et même plus. On peut 
trouver ces meubles d’occasion 
sur des sites de revente mais 
aussi aux puces ou chez des 
antiquaires. Une fois achetés, 
il faut pouvoir les entretenir 
sur du long terme. Cela passe 
notamment par un cirage, 
régulièrement.
Pourquoi et quand faut-il cirer 
les meubles en bois ?
Cirer un meuble en bois permet 
de nourrir la matière mais aussi 
de protéger le meuble. Les cires 
«pénètrent dans les fibres du 
bois comme la lasure et l›huile 
et laissent respirer le bois tout 
en le protégeant», indique le 
site de Leroy Merlin. Les cires 
permettent aussi de redonner un 
coup d›éclat à un meuble devenu 

un peu terne. Concrètement, 
les couches de cires sont des 
couches imperméables sur le 
bois et empêchent que le meuble 
soit abîmé par l›humidité, le 
soleil ou les coups. Aussi, avec 
la cire, le meuble sera beaucoup 
plus simple à nettoyer. Les 
professionnels recommandent 
généralement de cirer les 
meubles en bois une à deux fois 
par an.
Comment choisir sa cire pour 

les meubles ?
Le choix de la cire va dépendre 
du résultat final que vous 
souhaitez mais aussi de votre 
meuble. Leroy Merlin indique 
qu›il existe trois origines de cires 
: les cires animales, végétales ou 
minérales. Vous pouvez mettre 
de la cire sur vos meubles en 
stratifié, par exemple, mais 
plus généralement, c›est sur les 
meubles en bois brut. La cire 

la plus classique est animale 
car elle est fabriquée à partir 
de cire d›abeille. Elle ne colore 
pas le bois et apporte une odeur 
singulière : c›est la plus utilisée.
Comment appliquer la cire ?

Avant d›appliquer la cire, il faut 
absolument que votre meuble soit 
entièrement propre mais aussi 
sec. Au préalable et si nécessaire, 
vous pouvez le poncer et le 
décaper car attention, «la cire 
n›adhère pas sur des meubles 
déjà huilés, vernis ou peints», 
précise Syntilor, qui fabrique 
des produits pour l›entretien 
et la protection du bois. Pour 
appliquer la cire, munissez-vous 
d›un chiffon doux, en coton par 
exemple ou un pinceau pure soie. 
Une fois que la première couche 
a été posée, attendez au moins 
une heure avant de remettre une 
couche.

L’hiver rime forcément avec 
pull bien chaud. Si cette 
pièce est la plus plébiscitée 
de la saison, elle est aussi très 
difficile à entretenir. Pour les 
nettoyer sans les abîmer, une 
influenceuse nous livre son 
astuce imparable.
Impossible de passer la saison 
sans lui. Avec les doudounes, les 
manteaux ou encore les écharpes, 
le pull en laine fait partie des 
grands basiques de la garde-robe 
hivernale. Version oversize, à 
col roulé ou cheminée, ce must 
have se décline sous les formes 
et toutes les couleurs. Mais que 
vous soyez de la team des pulls 
en laine ou bien de celle des pulls 
en cachemire ou des cardigans, le 
problème est souvent le même : 
l’entretien. Comment nettoyer les 
pulls en maille sans les abîmer 
? C’est sur le réseau social 
TikTok, que nous avons déniché 
une astuce de l’influenceuse 
@bubblebead pour entretenir 
facilement ses pulls préférés.
Une astuce simple et rapide pour 
entretenir ses pulls en maille
Pas facile de choisir la meilleure 
méthode pour nettoyer ses pulls 
en maille qui sont très délicats. 
De manière généralement, il 
est conseillé de laver le moins 
possible ces précieux afin de 
garder leur forme initiale. 
Seulement voilà, difficile pour 
autant de zapper complètement 
la case nettoyage. Vous pouvez 
toutefois espacer les lavages en 
portant des t-shirts à manches 
longues en dessous de façon à ce 

que votre maille ne soit pas en 
contact direct avec votre peau et 
donc avec la transpiration.
Pour limiter le nettoyage de 
vos pulls, l›influenceuse @
bubblebead, spécialiste de la 
seconde main, recommande 
l›utilisation d›un défroisseur, 
appelé aussi steamer. En effet, 
vous pouvez tout à fait utiliser 
l›appareil qui émet de la vapeur 
sur votre maille pour éliminer 
les bactéries et «faire mousser 
la maille» de vos pulls. «Il s›agit 
d›une bonne alternative entre 
deux lavages. Veillez 

seulement à 
préserver une distance suffisante 
pour ne pas abîmer votre pièce», 
affirme une teinturière du 
Pressing de Seine, situé à Paris.
Programme laine, essorage… 
Comment laver un pull en 
laine à la machine sans qu›il ne 
rétrécisse ?
Si toutefois votre maille est sale et 

que le passage en machine s›avère 
indispensable, 

l›influenceuse 
nous invite à suivre quelques 
recommandations afin de ne 
pas abîmer votre vêtement. Mal 
lavée, la laine peut se déformer 
ou pire encore rétrécir.
Quel programme de lavage pour 
nettoyer la laine et le cachemire 

en machine ?
L›influenceuse recommande de 
laver la laine avec un programme 
laine ou délicat et de ne jamais 
dépasser les 400 tours et d›opter 
pour un lavage à froid. En effet, 
pour éviter de retrouver votre 
précieux feutré ou bouloché, 
privilégiez les programmes de 
lavage en machine dédiés à la 
laine ou aux vêtements délicats. 
Pour prendre soin de votre 
maille préférée, il est important 
d›utiliser un programme de 
lavage avec une température 
assez basse. Sinon, vous risquez 
de retrouver votre pull taille 
enfant en ouvrant le hublot de la 
machine à laver. Pour une pièce 
en cachemire, mieux vaut opter 
pour un programme à froid.
À quelle température laver les 
pulls en laine en machine à laver?
Optez pour un programme avec 
une température à 20 °C si 
possible (au maximum 30 °C). 
Si votre machine n›a pas de 

programme spécial laine, vous 
pouvez opter pour le lavage à la 
main.
Comment laver un pull en laine à 
la main ?
Si la laine ou le cachemire 
peuvent se laver à la machine 
à laver (avec un programme 
spécifique), les mailles conçues 
en mohair et en angora doivent 
être nettoyées à la main. Pour 
laver votre pièce à la main, il 
suffit de la plonger dans de l›eau 
froide (ajouter quelques gouttes 
d›adoucissant, cette étape est 
optionnelle). Laissez sécher votre 
pull sur une surface plate afin 
qu›il retrouve sa forme d›origine. 
Une fois sec, vous pouvez 
terminer par un défroissage à 
l›aide d›un steamer : la vapeur 
permet à la maille d›être plus 
souple. Pour les matières les plus 
délicates comme le cachemire, 
préférez toujours le nettoyage par 
un professionnel.
Dernière problématique des 
pulls et pas des moindres : les 
bouloches. Elles s›accumulent 
rapidement et donnent un effet 
vieilli à vos vêtements. Pour 
remédier à cela, l›influenceuse 
conseille d›utiliser un rasoir 
anti-bouloches pour «venir raser 
les bouloches sans raser la laine 
enfin sans l›abîmer». Cet outil 
peut être utilisé dans l›entretien 
de nombreuses pièces de votre 
penderie telles que les vestes, 
les manteaux ou encore les pulls. 
Vous êtes fin prêtes pour l›hiver !

À quelle fréquence faut-il cirer les meubles en bois ?

Pull en laine 

voici l’astuce toute simple et rapide pour le laver sans 
l’abîmer
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Avec 8,9 millions de visiteurs 
en 2023, le musée du Louvre 
a retrouvé une fréquentation 
proche de son niveau de 2019, 
avant la crise sanitaire, mais reste 
privé de ses visiteurs asiatiques, 
a-t-il annoncé mercredi.
«Cette fréquentation en hausse 
de 14% par rapport à 2022 
(7,8 millions de visiteurs) 
se rapproche du niveau pré-
pandémique» de 2019 (9,6 
millions de visiteurs), a précisé 
le musée parisien à l’AFP.

Le plus grand musée du monde 
dit cependant «moins tabler sur 
des records de fréquentation 
comme par le passé - en 
2018 il avait accueilli 10,2 
millions de visiteurs - ayant 
décidé de maintenir une jauge 
quotidienne de 30.000 visiteurs» 
afin d’assurer «de meilleures 
conditions d’accueil et de visite» 
au public.
«Cette jauge quotidienne sera 
maintenue pendant les Jeux 
olympiques (26 juillet-11 août)» 

malgré l’afflux attendu de 
visiteurs du monde entier dans 
la capitale française, a précisé le 
musée.
Absence des chinois 
En 2023, le Louvre a accueilli 
32% de visiteurs français et 
68% de visiteurs étrangers dont 
13% d’Américains et nombre 
d’Européens en provenance des 
pays frontaliers (7% Italie, 5% 
Royaume-Uni et Allemagne, 4% 
Espagne).
Les visiteurs asiatiques (Japon, 

Corée, Chine) n’ont représenté 
que 2,5% du public alors qu’en 
2018, les visiteurs chinois 
avaient représenté à eux seuls 
8% de la fréquentation.
Cette défection des touristes 
chinois s’explique, selon les 
acteurs du tourisme et les 
autorités françaises, par une 
«reprise très progressive des 
liaisons aériennes» avec la Chine 
ainsi que des «difficultés dans la 
délivrance de visas».

Le Sahara n’a pas 
toujours été cette 
étendue désertique que 

l’on connaît aujourd’hui. Dès 
l’Antiquité, il était sillonné par 
des routes et des relais, destinés 
à faciliter les échanges humains 
et commerciaux entre l’Afrique 
du Nord et le centre du continent.
« La Berbérie a été, durant le 
haut Moyen-Âge, un réservoir 
d’hommes, comme en témoigne 
la colonisation du Sahara par 
les chameliers berbères », écrit 
l’historien médiéviste Maurice 
Lombard dans L’islam dans sa 
première grandeur VIIIe-XIe 
siècle.
Un fait est incontestable : bien 
avant le déferlement des Arabes 
sur l’Afrique du Nord, au VIIe 
siècle, depuis la Tunisie jusqu’au 
Maroc, les Amazighs dominaient 
l’espace saharien et assuraient 
le commerce entre le Sahel 
et le Maghreb. Et cela depuis 
l’Antiquité, avec les Phéniciens 
pour l’essentiel, avec les 
Romains aussi – mais ceux-ci, 
comparés aux Puniques, étaient 
de bien piètres négociants.
Commerçants berbères
Les Amazighs ne sont pas pour 
autant un bloc monolithique. 
Loin de là. Ils forment des 
confédérations distinctes, les 
unes sédentaires, les autres 
nomades. « En peuplant l’Ouest 
saharien, poursuit Maurice 
Lombard, les Lemtouna, une 
des tribus sanhadja, tracèrent 
le premier axe transsaharien, la 
Triq lemtouni, en direction du 
Soudan, ou Pays des Noirs. C’est 
cet axe qu’empruntèrent les 
premiers commerçants berbères 
fondateurs d’Aoudaghost, un 
comptoir commercial établi au 
seuil de l’empire noir du Ghana 
(VIIIe siècle) où « l’or pousse 
dans le sol comme des carottes » 
(Al-Fazari, VIIIe siècle). »
La Triq lemtouni, elle, relie le Sud 
marocain à la Mauritanie, puis au 
Mali. Elle est jalonnée d’étapes, 
dont les principales sont Tindouf, 
El Fersiya, Aïn Ben Tili, Bir 
Moghrein, Anajim, Bir Taleb, 

Jraïf et Chinguetti. Cette cité de 
Aoudaghost, dont l’orthographe 
varie grandement (‘Awdaghast, 
Awdaghust, Tegdaoust, Taghaost, 
Taghaoust…), constitue un 
royaume contrôlé par les 
Berbères jusqu’au Xe siècle, 
lorsque l’empire du Ghana le 
reconquiert. Il alimentera durant 
au moins deux siècle l’Afrique 
du Nord, et au-delà, en esclaves 
et en or soudanais.
Un mirage entre les dunes
La Triq lemtouni n’est 
évidemment pas la seule route 
caravanière transsaharienne, 
ni Aoudaghost la seule cité 
commerciale saharienne, loin 
s’en faut. D’autres tribus berbères 
commercent également à travers 
le Sahara. Cela donnera lieu à 
la création d’autres itinéraires 
à travers le désert. Le point 
de bascule se situe à l’arrivée 
des Arabes dans la Tunisie 
actuelle, à partir de 670. Elle 
a deux grandes conséquences 
: l’adoption du dromadaire 
en lieu et place du cheval afin 
de traverser les immensités 
désertiques, et le changement de 
statut des Berbères, d’esclaves à 
esclavagistes.
Trois faisceaux de routes, 
dominées donc par les Amazighs, 
prennent définitivement forme 
entre le VIIIe et le XIe siècles. 
Ils relient le Maghreb à l’Afrique 
subsaharienne par le Centre, 
l’Est et l’Ouest. La première, 
la plus courte, va du golfe de 
Syrte au lac Tchad, soit 2 100 
kilomètres à vol d’oiseau. La 
deuxième va de Tahert, ancienne 
ville au centre de l’Algérie, 
jusqu’à Gao, dans l’actuel Mali. 
La troisième relie Fès au Ghana. 
Ces deux dernières routes sont 
plus longues de 1 000 km.
Précisons que ces itinéraires 
transsahariens ne sont ni 
fixes, ni fixés indéfiniment au 
même endroit. D’autres axes 
ont existé, avant ou après. Al-
Ya‘qûbî, un haut fonctionnaire 
dans le célèbre barid – ou poste 
abbasside – indique deux autres 
voies d’accès au Bilad al-Sudan 

(c’est-à-dire, en arabe, au « pays 
des Noirs ») : le trajet Sijilmassa, 
au Maroc, vers Aoudaghost, 
mais également une voie entre 
l’Égypte et le Ghana, passant par 
Gao.
Ces itinéraires ne sont donc en 
aucun cas définitifs, comme le 
précise de l’historien Maurice 
Lombard : « Aux XIIIe et XIVe 
siècles, les Vénitiens, à Tunis, 
réanimeront les routes orientales, 
et aux XIVe et XVe siècles, les 
Génois pratiqueront les pistes 
caravanières du Sahara occidental 
avant que les Dieppois, puis les 
Portugais, procèdent à la capture 
maritime de l’or du Soudan 
». On l’a compris : lorsque le 
monde arabe entame son déclin, 
les Européens prennent le relais 
du commerce transsaharien, sans 
l’intermédiaire des négociants 
musulmans qui en avaient le 
monopole jusqu’à la fin du 
Moyen-Âge.
De l’or, des esclaves et du sel
Venons-en aux « produits » 
convoyés. L’or et les esclaves 
dominent. Mais les mêmes 
marchandises ne transitent pas 
nécessairement par les mêmes 
les routes. Par exemple, celle 
de l’Est, qui passe par le lac 
Tchad, est surnommée « la route 
des esclaves ». L’or demeure le 
principal bien convoyé. Il est 
généralement extrait dans des 
mines à ciel ouvert en Guinée, 
sur le Haut-Niger, dans le bassin 

de la Falémé, au Sénégal), etc.
Ce métal précieux donnera 
naissance à tout un imaginaire 
arabe. L’historien Al-‘Omari 
(1301-1349) cite Mansa Musa, 
le riche empereur du Mali venu 
en pèlerinage à La Mecque : « 
Il me dit qu’on n’en cueillait 
que deux espèces : l’une tout au 
printemps, à la fin de la période 
des pluies, dans le désert : elle a 
des feuilles semblables à celles 
du nadjil [plante fourragère dont 
se nourrissent les dromadaires] 
et ses racines sont de l’or ; la 
seconde espèce se trouve toute 
l’année, en des endroits repérés 
sur les bords du Nil, là où on 
creuse des trous et on recueille 
des racines d’or, ressemblant à 
des pierres ou à des graviers… ».
Le transport des esclaves, 
quant à lui, s’étend du VIIIe au 
XIXe siècles, traite orientale et 
atlantique confondues. Le trafic 
d’esclaves transsaharien connaît 
son acmé au XVIIe siècle avec 
le commerce triangulaire. Il y 
a également les boucliers lamt, 
à base de cuir de gazelle et 
dont les Touaregs font un large 
usage. Dans le sens Nord-Sud, 
il y a l’ambre gris, l’ivoire, 
le sel gemme en provenance 
des salines. Ce dernier est un 
véritable produit de luxe.
« Tous les autres rois lui font des 
présents car ils ont un besoin 
indispensable du sel qui est 
exporté des régions de l’islam 

chez eux. Il n’y a, en effet, de 

subsistance pour eux que grâce à 

ce sel », confirmait le géographe 
arabe Ibn Hawqal (mort en 988). 

Le lettré irakien Al-Qazwini 

(1203-1283) recense pour sa 

part les produits prisés par les 

Africains : « De Siljimassa à ce 

pays (Bilal al-Tibr), il y a trois 

mois de marche. Les marchands 

partent de cette ville et n’arrivent 

à cette région qu’au prix de 

fatigues épuisantes. Leurs 

marchandises se composent de 

sel, de bois de pin, de cèdre, 

de verroteries, de bracelets, de 

bagues et d’anneaux en cuivre ». 

Chaque partie y trouve largement 

son compte.

La France et les « pistes 

impériales »

Dès 1830, avec la colonisation 

de l’Algérie, puis de l’Afrique 

subsaharienne, les Européens 

portent un coup dur au commerce 

transsaharien. L’interdiction 

de la traite et l’abolition de 

l’esclavage, au courant du 

XIXe siècle, tarissent les routes 

commerciales qui sillonnaient 

le Sahara. Les Français vont 

cependant très vite comprendre 

l’intérêt d’assurer des lignes de 

communication entre le Maghreb 

et le Sahel.

La France va ainsi tracer trois 

pistes, dites impériales, pour 

relier le Maghreb au Soudan. 

Elles sont simplement baptisées 

piste n°1 (longue de 2 800 km, 

elle relie le Maroc à Saint-Louis-

du-Sénégal) , piste n °2 (2 000 

km, faisant la jonction entre 

Colomb-Béchar, en Algérie, et 

Gao) et piste n°3 (également 

2 000 km, rapprochant Alger 

d’Agadez, au Niger). À ces trois 

axes principaux se joignaient des 

bretelles bifurquant vers la Libye 

et la Tunisie.

Le musée du Louvre retrouve une fréquentation pré-covid

La traversée du Sahara, des routes caravanières 
aux pistes coloniales
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Que reste-t-il de la pensée 
philosophique et politique 
de l’historien aujourd’hui 

? Une influence incontestable qui 
n’est pourtant pas souvent à la 
hauteur de son œuvre.
CHEIKH ANTA DIOP, UN 
HÉRITAGE AFRICAIN (3/3) – 
Quel regard Cheikh Anta Diop 
porterait-il sur l’Afrique de 
décembre 2023 ? Sûrement se 
désolerait-il de s’être si peu trompé 
en annonçant, dès 1960, que sans 
une immédiate et indispensable 
union fédérale, « elle verrait 
une prolifération de petits États 
dictatoriaux sans liens organiques, 
éphémères, affligés d’une faiblesse 
chronique, gouvernés par la terreur 
à l’aide d’une police hypertrophiée, 
mais sous la domination 
économique de l’étranger qui 
tirerait ainsi les ficelles à partir 
d’une simple ambassade ».
Horizon des possibles
Diop formule cette mise en garde 
dans Les Fondements économiques 
et culturels d’un État fédéral 
d’Afrique noire (éditions Présence 
Africaine, 126 pages, 10,20 euros) 
qui sort alors qu’au sud du Sahara, 
dix-sept États sont en train de 
rejoindre dans l’indépendance 
l’Éthiopie, le Libéria, le Ghana 
(1957) et la Guinée (1958). Le club 
est encore restreint, les quelques 
pères des indépendances étalent 
leur bonne volonté et leurs grands 
projets, l’horizon des possibles est 
vaste et tous les rêves sont permis.
Diop, en scientifique polyvalent 
et pragmatique, propose alors 
dans son manifeste une analyse 
technique de ces possibles, y 
diagnostique les menaces qui 
pèsent sur les États neufs et 
prescrit la seule marche à suivre 
pour les conjurer et restituer au 
continent sa place éminente dans 
le monde : la marche vers l’unité 
politique à engager au plus vite, en 
constituant un directoire des chefs 
d’État qui assurera le transfert 
progressif des prérogatives locales 
et des souverainetés encore à venir 
au pouvoir fédéral.
L’unité, condition de la renaissance
L’unité est la vocation naturelle des 
peuples d’Afrique subsaharienne 
qui partagent une même origine 
civilisationnelle, linguistique 
et socio-politique, l’Égypte 
ancienne, comme Diop rappelle 
l’avoir montré avec tous les 
outils disponibles de la science. 
Elle est surtout la condition de la 
renaissance et du développement 
d’une Afrique déchirée 
physiquement et moralement par 
cinq siècles d’assauts européens. 
Car Diop redoute aussi la 
contre-offensive néocoloniale : 
« La nouvelle tactique consiste 
plutôt à orienter [le mouvement 
de décolonisation] vers des 
structures non socialistes, de type 

dit occidental. Si cela devait être 
atteint, les anciennes métropoles 
et les États-Unis pourraient se 
rassurer. »
Armes de cette nouvelle 
dépendance, les « faux ensembles 
[Communauté, Commonwealth, 
Eurafrique] », « la nouvelle 
“politique libérale” [qui] a eu 
partout comme conséquence 
l’éviction des véritables 
mouvements révolutionnaires 
et le triomphe des équipes 
traditionnellement conformistes » 
et, surtout, les langues coloniales 
que Cheikh Anta Diop défend aux 
Africains de conserver comme 
langues communes, car elles 
permettraient à ces puissances de « 
se retirer politiquement d’Afrique 
d’une façon apparente, en y restant 
d’une façon réelle dans le domaine 
économique, spirituel et culturel 
». Les Africains unis auront certes 
besoin d’une « langue unique de 
gouvernement et de culture », 
choisie de concert et enseignée 
dès le secondaire, mais elle doit 
être une langue africaine, propre 
à structurer et à porter une pensée 
africaine, avec laquelle l’étranger 
pourra aussi s’adresser à tout 
Africain.
Tropique du Cancer
Égalitaire et se fondant sur 
l’efficacité de pratiques 
traditionnelles locales, il préconise 
un bicaméralisme de genre avec un 
parlement composé d’une chambre 
de représentants et d’une autre de 
représentantes. Enfin, si Diop, dans 
son manifeste, place la frontière de 
son Afrique politique au sud du 
tropique du Cancer, ce n’est pas 
par racialisme mais par réalisme, 
car l’Afrique du Nord connaît alors 
une trajectoire différente, marquée 
notamment par l’influence du 
panarabisme. Cependant il dira 
une dizaine d’années plus tard 
à son ami Carlos Moore, « les 
Africains du Nord et du Sud 
du continent doivent penser en 
termes d’unité, car il est dans leur 
intérêt mondial de le faire. Si nous 
pouvons surmonter les préjugés 
et les craintes par l’information 
et la discussion ouverte, alors 
les avantages d’un État fédéral 
continental sont évidentes. »
La seconde partie des Fondements, 
« partie technique » de cette 
ingénierie politique qui indique « 
le chemin qui peut mener au succès 
de cette entreprise », illustre son 
souci de pragmatisme, étudiant les 
diverses ressources énergétiques 
à développer prioritairement, les 
richesses naturelles à mutualiser, 
enfin dessinant un plan continental 
d’industrialisation : Diop veut 
proposer le contraire d’une utopie, 
il expose à ses contemporains la 
seule voie d’avenir qu’il voit pour 
l’Afrique après l’avoir disséquée 
dans toutes ses dimensions. Un 

passage trahit peut-être sa part 
d’idéalisme : « L’existence d’États 
continentaux risque d’être le 
prélude à l’unification planétaire », 
écrit-il, en prenant soin de préciser 
que seul « un esprit superficiel » 
pourrait la croire imminente. Or, il 
confesse derrière cette pudeur un 
rêve universel conforme à la quête 
d’unicité qui parcourt ses travaux 
et sa pensée.
Ossification des frontières
Las, soixante-trois ans après 
les indépendances et la 
publication de son manifeste, 
l’intégration africaine, restreinte 
à une organisation continentale et 
quelques organisations régionales 
plus impuissantes qu’agissantes, 
est aussi loin du fédéralisme qu’il 
prônait que proche de ce qu’il 
craignait : « L’institution d’une 
variété de diètes consultatives, 
l’organisation de congrès en tous 
genres […] ne peuvent conduire 
à la longue qu’à une ossification 
de plus en plus tolérée et acceptée 
finalement des différentes 
frontières des États africains. 
» C’est dans ses plus sombres 
inquiétudes que les qualités 
visionnaires de ce cassandre se 
confirment.
Recommandant ainsi aux États 
nouveaux la constitution d’une 
armée puissante, « civilement 
éduquée, inapte au putschs de 
type Amérique latine, capable 
de faire face soudainement aux 
tâches historiques qui pourraient 
nous attendre encore », il s’alarme 
: « On risque plutôt de n’avoir 
que des embryons symboliques 
d’armée, avec un matériel 
désuet, sans aviation, sans engins 
balistiques d’aucune sorte, mais 
que compenserait une police 
ultramoderne de type dictatoriale. 
» Le plan technique de Diop 
l’indique : il ne s’agit rien de 
moins que de « transform[er] 
les consciences d’une façon 
radicale, afin de les préparer aux 
tâches austères qu’implique une 
indépendance réelle ». Mais n’a-
t-il pas surestimé les ressources 
humaines et péché par excès de 
confiance en son prochain ?
L’aventure prométhéenne
Car les compétences qu’il requiert 
des nombreux hommes censés 
mener à bien ce programme 
pharaonique sont celles de modèles 
d’abnégation et de dévouement à la 
cause collective, imprégnés « d’un 
très profond sentiment patriotique, 
à l’exclusion de tout chauvinisme 
déguisé », « des esprits lucides et 
féconds, capables d’atteindre des 
solutions efficaces et d’en être 
conscients par eux-mêmes, sans 
la moindre tutelle intellectuelle 
». Pour Diop, l’Africain de la 
renaissance doit se sentir « un 
Prométhée porteur d’une nouvelle 
civilisation ».

Cette exigence d’héroïsme était-
elle raisonnable? Lumumba 
au Congo, Olympio au Togo, 
Nkrumah au Ghana, Cabral en 
Guinée-Bissau et au Cap-Vert, 
Sankara au Burkina Faso ont 
tenté l’aventure prométhéenne 
pour finir, comme le titan, réduits 
à l’impuissance, et sans avoir 
pu communiquer leur flamme 
panafricaine. D’autres hérauts 
de la cause, sous les menaces 
constantes, ont dérivé vers la 
dictature paranoïaque.
Spéculation utopique
Dès 1963, la charte de 
l’Organisation de l’unité africaine 
avait ossifié la fragmentation 
du continent en proclamant « 
l’intangibilité des frontières 
africaines héritées du colonialisme 
». Le romancier et essayiste 
togolais Sami Tchack s’est plongé 
dans le manifeste politique de Diop 
pour son prochain roman : « Il 
racontera l’histoire d’une femme, 
qui se voudrait dictatrice éclairée 
et se lance dans la réalisation d’un 
empire africain intégral sur l’idée 
de l’État fédéral cher à Diop. 
Mais son projet est idéologique, 
utopique, et comme pour toutes 
les utopies que l’on cherche à 
concrétiser, c’est l’enfer qui est 
au bout : l’imposition de l’union 
par la force, le bombardement 
de tout ce qui s’y oppose, une 
nouvelle colonisation brutale mais 
intracontinentale. »
« Car le projet de Diop reste une 
spéculation utopique, poursuit 
l’auteur. Même s’il lui donne une 
belle cohérence intellectuelle 
et analyse les conditions de sa 
faisabilité, il omet sans être dupe 
un enjeu essentiel et concret : les 
États africains sont nés, vivants, 
variés et déjà autonomes. Dès ce 
moment son idée de fédéralisme 
ne se produira pas. Des gens sont 
allés plus loin que lui en mettant 
la main à la pâte comme Kenyatta 
au Kenya, Nyerere en Tanzanie, 
Nkrumah au Ghana, dont il faut 
aussi lire les écrits panafricanistes 
et qui, en présidents, ont tenté de 
mettre en action leur pensée. Pour 
quel résultat ? Ce genre d’utopie 
qui continue d’animer des débats 

et des réflexions ne repose pas sur 
la réalité historique et politique. »
Quel héritage ?
Que reste-t-il alors, de l’abondant 
héritage diopien ? Sa quête de 
l’unité africaine dans le passé, 
le présent et pour l’avenir ; le 
recentrage et la réappropriation 
du regard et du récit sur l’Afrique, 
auparavant confisqués et falsifiés 
par le colonisateur européen, 
resteront des apports essentiels au 
patrimoine politique, intellectuel 
et scientifique du continent. Mais 
la finalité de son système universel 
reste inaccompli.
Dans une tribune de janvier 
2022, le philosophe camerounais 
Achille Mbembe constatait : « 
Deux paradoxes caractérisent les 
décolonisations africaines. D’une 
part, elles n’auront pas débouché 
sur la démocratie, peu importe 
la définition que l’on en donne. 
D’autre part, elles auront signé 
l’arrêt de mort du panafricanisme. 
À la place de la démocratie et du 
panafricanisme, elles auront ouvert 
la voie à une forme de colonialisme 
interne qui, dans certains cas, 
est relativement avancé tandis 
que dans d’autres, il reste à l’état 
d’ébauche.»
Dogme et héritage mal assimilé
Rares sont aujourd’hui les 
politologues avertis qui retiennent 
l’hypothèse d’une possible unité 
politique africaine mais Mbembe 
dénonce ceux, nombreux, qui 
récupèrent l’idée pour professer 
un anti-impérialisme radical et 
sectaire : ce néo-panafricanisme 
« apparaît sous des visages 
multiples. Pour l’essentiel, il 
consiste en une évocation sans 
fin de penseurs des générations 
passées, dont on psalmodie les 
noms à la manière d’un rosaire, 
mais dont on se préoccupe peu 
d’étudier les œuvres. Il ne s’agit 
guère de revisiter leurs théories à la 
lumière des enjeux du présent. Il ne 
s’agit pas non plus de produire une 
nouvelle pensée. Ce qui compte, 
c’est d’instituer un dogme au nom 
duquel on peut disqualifier toute 
dissidence. »

Cheikh Anta Diop, un legs voué à perdurer
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Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, 
l’auteur a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer 

les deux images afin de retrouver les erreurs. 

grille   n°3681
Comment

jouer ?

solution

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans 
les répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, 
vous pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez 
pas quel chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des 
possibilités et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vrai-
ment intéressant! Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

solution de la grille précédentegrille de mots croisés n°3681

Les chats ont plus de 100 
cordes vocales !

Les chats semblent possé-
der au moins 10 fois plus 
de cordes vocales que leurs 
rivaux canins. Si vous avez 
des chats, vous savez qu’ils 
peuvent être très bavards. Les 
chats sont, en effet, capables 
d’exprimer plus de 100 voca-
lisations différentes.
Quand les chats commu-
niquent entre eux, ils ne 
miaulent pas comme ils le 
font avec les humains. Ces 
sons sont destinés aux hu-
mains. Selon certains biolo-
gistes, les chats ont développé 
le miaulement comme ils ont 
été domestiqués et ils ont des 
tons différents pour diverses 
demandes. Le miaulement de 
la faim, le miaulement « Je 
ne suis pas heureux »… Ces 
tons se distinguent facilement 
par l’oreille humaine.
Les chats sifflent ou grognent 
lorsqu’ils sont en détresse, se 
sentent menacés ou surpris. 
Lorsqu’ils sont blessés ou 
stressés, vous entendrez une 
clameur indéniable d’agonie.
Le ronronnement d’un chat 
provient de l’inhalation et de 
l’expiration de l’air grâce à 
ses cordes vocales. Alors que 
les chats ronronnent quand 
ils sont très malades, il est 
le plus souvent un signe de 
contentement.

3680
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07h45Absolument stars

10h1066 minutes : le doc

10h5566 minutes : grand format

11h4566 minutes : grand format

12h40Météo

12h45Le 12.45

13h30Scènes de ménages

14h35Nouvelle maison pour une nouvelle 

vie

19h40Météo

19h45Le 19.45

20h30Scènes de ménages

21h10The Rookie : le flic de Los Angeles

21h55The Rookie : le flic de Los Angeles

22h45The Rookie : le flic de Los Angeles

23h30The Rookie : le flic de Los Angeles

m6

Star Academy 

The Floor - A la conquête du sol

The Rookie : le flic de Los Angeles 

france 5
09h20SamSam

09h33Le Petit Prince et ses amis

09h46Billy, le hamster cowboy

10h09Silence ça pousse, junior !

10h15Zoo nursery Berlin

10h49Silence, ça pousse !

11h46Silence, ça pousse !

12h44Explorations de l’extrême

13h42Imprévus

13h56La folle aventure du chocolat

15h35Namibie, perle de l’Afrique australe

16h32Destination 2024

16h39Les 100 lieux qu’il faut voir

17h41C dans l’air

18h56C l’hebdo

19h59Vu

20h03C l’hebdo la suite

21h00Echappées belles

22h30100.000 ans de beauté

22h32Echappées belles

07h39Mon chat et moi, la grande aventure 

de Rroû

09h01Fast & Furious X

11h17Le Jamel Comedy Club fête l’Olym-

pia

13h05Canalissime

13h30Les Gardiens de la Galaxie Vol. 3

15h56Au coeur du volcan

16h50Avant-Match Top 14

17h00Multirugby

18h59Canal Sports Club

20h04Canal Rugby Club 1re partie

21h01Avant-Match Top 14

21h05Toulouse / Lyon

22h57Canal Rugby Club le débrief

23h18Hot Ones

23h55Mini Canalissime

canal +

tf1 france 2

france 3

11h50Les douze coups de midi

12h50Petits plats en équilibre

12h55Météo

13h00Journal

13h40Reportages découverte

14h50Reportages découverte

16h10Les Docs du week-end

17h15Star Academy, la quotidienne

18h0050mn Inside

19h0050mn Inside le mag

19h50Petits plats en équilibre

19h55Météo

20h00Journal

20h40Darooma

20h45Tirage du Loto

20h50Nés pour bouger

20h55Quotidien express

21h00Météo

21h10Star Academy

23h45Star Academy

11h56Tout le monde veut prendre sa place
12h55Journal Météo Climat
12h59Journal 13h00
13h2013h15, le samedi...
13h55Journal Météo Climat
14h01Au bout de l’enquête, la fin du crime 
parfait ?
14h53Au bout de l’enquête, la fin du crime 
parfait ?
15h49Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h00Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h54Affaire conclue : la vie des objets
18h01Tout le monde a son mot à dire
18h37N’oubliez pas les paroles
19h10N’oubliez pas les paroles
19h50Journal Météo Climat
19h58Journal 20h00
20h32Les rencontres du Papotin
21h02Journal Météo Climat
21h10The Floor - A la conquête du sol
23h23Quelle époque !

12h22ICI 12/13

12h50Six hommes autour du monde

13h33Samedi d’en rire

14h33Samedi d’en rire

15h36Les carnets de Julie

16h36La p’tite librairie

16h42Des chiffres et des lettres

17h24Le jeu des 1000 euros

17h58Questions pour un super champion

19h00ICI 19/20

19h54Tout le sport

20h12Tout le sport

20h18Météo

20h27Météo régionale

20h31Saveurs de saison

20h39Cuisine ouverte

21h10Le voyageur

22h41Le voyageur

à 21:10

à 21:10

à 21:10

Voilà déjà le temps du dixième prime pour les candidats encore en lice 
! Ils ont bénéficié pendant une semaine au château de Dammarie-les-
Lys des conseils de cinq professeurs – Malika Benjelloun (danse), Cé-
cile Chaduteau (expression scénique), Joël Bouraïma (coach de sport 
et de vie), Adeline Toniutti (chant), Pierre de Brauer (théâtre) – et de 
deux répétitrices, Lucie Bernardoni et Marlène Schaff. Les élèves pré-
senteront chacun l’étendue de leur progrès lors du show du soir. Au 
programme de la soirée, de nouveaux défis à relever aux côtés d’ar-
tistes français et internationaux, pour espérer décrocher sa place en 
finale. Après sept semaines d’apprentissage, Louis, Lola, Marie-Maud, 
Victorien, Margot et Clara ont été éliminés.

Les participants de ce jeu vont se défier dans des face-à-face, tout en 
images. Leur objectif est de conquérir la totalité du sol pour repar-
tir avec le jackpot ! Sur le sol, chaque candidat est propriétaire d’une 
case correspondant à une catégorie qu’il pense bien connaître. Ci-
néma, sport, géographie, télévision, nature, cuisine, politique... tous 
les domaines sont représentés. Lorsqu’il est sélectionné, un candidat 
peut défier le propriétaire de l’une des cases voisines sur sa propre 
catégorie. Après chaque face-à-face, le perdant est immédiatement 
éliminé. Le vainqueur, lui, remporte la case de son adversaire et étend 
son territoire sur le sol.

Enlevée le jour de son mariage, l’officier Angela Lopez est emmenée 
de force dans une forteresse au Guatemala. Sa kidnappeuse, la trafi-
quante de drogue, la Fiera, n’a qu’une idée en tête : la maintenir pri-
sonnière jusqu’à la naissance de son bébé dont elle souhaite récupé-
rer la garde. A Los Angeles, l’agent Nolan et son équipe apprennent 
de leurs côtés que l’agent Jackson Wesh a été tué lors de l’enlèvement 
d’Angela. Ils cherchent à retrouver l’identité du tueur tout en tentant 
de localiser leur collègue. Pour cela, ils font appel à Max, qui travaille 
au département de la Défense.
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Les étoiles vont-elles par-
ler pour le prince Harry et 
Meghan Markle ? Si c’est 

le cas, elles annoncent de grands 
changements. Interrogée par le 
magazine américain Hello, l’as-
trologue Debbie Frank, qui a été 
une grande amie de Lady Diana, 
indique que le couple pourrait 
vivre des étapes inédites dans les 
prochains mois.
Très discrets sur leur vie pri-
vée, dans le cocon de Montecito 
où ils vivent depuis plusieurs 
années déjà avec leurs deux en-
fants Archie (4 ans) et Lilibet (2 
ans), le prince Harry et Meghan 
Markle semblent traverser, 
depuis quelques mois, une pé-
riode de transition. Les projets 
entamés après leur départ de 
Londres n’ont pas tous abouti, 
notamment les podcasts avec 
Spotify. De plus, le couple n’a 
plus grand-chose à révéler sur la 
famille royale, avec qui les rela-
tions sont extrêmement tendues.

Alors que faire ? S’il se mur-
mure que Meghan Markle vou-
drait reprendre sa carrière d’ac-
trice, le prince Harry, quant à lui, 
se verrait bien déménager, selon 
l’astrologue Debbie Frank, qui 
fut autrefois l’amie proche de 
sa maman, Lady Diana. Et selon 
elle, c’est en avril que le prince 
et sa famille pourraient aban-
donner leur immense manoir de 
la banlieue chic de Los Angeles.
«Avril est le mois où tout devrait 
exploser pour Harry. Jupiter et 
Uranus traversent sa Lune, dé-
clenchant une onde de choc qui 
pourrait faire sortir Harry du nid 
qu›il s›est cultivé à Montecito», 
a-t-elle notamment expliqué. 
«Il a la bougeotte et cherche 
un nouveau départ ce qui veut 
dire se recentrer sur sa famille 
et faire ce que la famille royale 
n›attend pas forcément de lui». 
Une analyse qui ressemble bien 
au prince Harry !
Mais alors où va-t-il aller ? S›il 

suit sa femme, il devrait proba-
blement se rapprocher de Los 
Angeles pour que la reprise de 
sa carrière soit plus simple. Mais 
justement, le fils de Charles III 
pourrait vouloir autre chose : 
certains parlent de Malibu, non 
loin de là... Quand d›autres es-
timent qu›il pourrait faire son 
grand retour à Londres !
Un retour à Londres ?
Officiellement sans logement 
dans la capitale britannique de-
puis qu›il a été forcé de rendre 
les clés du Frogmore Cottage 
en mai dernier, le prince souhai-
terait retrouver une vie britan-
nique pour faire découvrir son 
pays à ses enfants. Un projet peu 
apprécié de Meghan Markle, 
qui n›a pas remis un pied au 
Royaume-Uni depuis plus d›un 
an. Mais qui, selon l›astrologue, 
pourrait lui permettre de retrou-
ver une stabilité.
«Sa Lune est placée dans un 
Taureau épris de stabilité et, 

comme ces dernières années ont 
secoué le bateau de sa sécurité 
émotionnelle, il va passer au ni-
veau supérieur cette fois. Jupiter 
et Uranus organisent une em-
buscade qui le place au centre 
de la scène», a-t-elle en effet ex-
pliqué. Et les choses pourraient 
aller vite puisque pour elle, c›est 
entre avril et septembre, pour les 
40 ans du prince, que tout pour-

rait se jouer.
«Un déménagement dans une 
nouvelle maison et/ou un nou-
veau lieu à l’intérieur ou à 
l›extérieur de la sphère de Wind-
sor ? L›éclipse lunaire le 18 sep-
tembre, à l›approche de l’anni-
versaire d’Harry, complète cette 
perspective», estime-t-elle. Une 
prédiction qui pourrait se réali-
ser !

Le projet d’adaptation cinémato-
graphique en prise de vue réelle 
du jeu vidéo Minecraft avance. 
Après Jason Momoa, Emma 
Myers, Danielle Brooks et Sebas-
tian Eugene Hansen, le casting 
s’ouvre à Jack Black. L’acteur, 
humoriste et musicien de 54 ans 
a déjà travaillé avec le réalisateur 
en charge du projet, Jared Hess, 
sur Nacho Libre. Par ailleurs, il 
n’est pas novice dans les adapta-
tions de jeux vidéo à l’écran.
Jack Black a joué le rôle de Bow-
ser dans Super Mario Bros, le film 
(le deuxième long métrage le plus 

rentable de 2023). Il était aussi 
dans Jumanji, Next Level et sera 
dans le film d’action adapté du jeu 
vidéo Borderlands, prévu pour le 
mois d’août.
Si l’on ne sait pas grand-chose du 
futur film Minecraft, notamment 
qui est l’auteur du scénario, on 
sait en revanche que Jack Black 
interprétera le personnage nom-
mé Steve. Le projet est en cours 
depuis plusieurs années et semble 
avoir été compliqué à monter, plu-
sieurs noms de réalisateurs ayant 
circulé au fil du temps, comme le 
rappelle Variety.

Le mannequin franco-algérien 
Loli Bahia est la vedette d’une 
nouvelle campagne d’YSL Beau-
té.
La vidéo de la campagne, publiée 
cette semaine sur la page de la 
marque de luxe française, montre 
Bahia appliquant deux teintes 
de rouges à lèvres Rouge Pur 
Coutour – The Slim. Les teintes 
orange et nude sont «Fiery Ver-
million» et «Scorching Brown».
«Loli Bahia s’abandonne à 
l’énergie du feu avec des nuances 
audacieuses et une finition mate», 
peut-on lire dans la légende de la 
vidéo.
La top-modèle est toute de noire 
vêtue pour les deux tenues. La 
première comprend un haut à 
manches longues avec un pan-
talon en cuir, une ceinture clas-
sique et des talons pointus. La 
deuxième est constituée d’un 
blazer, de bottes hautes et de 

collants. En janvier de l’année 
dernière, Bahia a été nommée 
ambassadrice de la marque.
«Très heureuse de faire partie des 
ambassadrices d’YSL Beauté», 
avait-elle écrit à l’époque dans sa 
story Instagram.
À seulement 21 ans, Bahia est 
l’un des mannequins les plus 
demandés de l’industrie. Elle est 
devenue une vedette des podiums 
en seulement quelques mois, 
après une saison très animée au 
printemps 2022, où elle a parti-
cipé à 65 défilés. Bahia, qui est 
sous contrat avec Women Mana-
gement Paris, a fait ses débuts 
sur les podiums en 2020, lors du 
défilé automne 2021 de Louis 
Vuitton. Elle est ensuite apparue 
dans la campagne publicitaire de 
la maison de luxe parisienne pour 
l’automne 2021.
Depuis, elle a défilé pour de nom-
breuses marques prestigieuses, 

notamment Chanel, Givenchy, 
Lanvin et Valentino.
En septembre, elle a défilé pour 
Fendi et Michael Kors lors de la 
Fashion Week de Milan.
Elle portait une longue robe grise 
moulante, avec des gants assortis 
et des bottes noires pour le défilé 
Fendi. Elle a opté pour une mini-
robe en dentelle noire et beige 
avec un blazer court noir pour le 
défilé Kors.
Elle a participé à des campagnes 
pour Saint-Laurent, Courrèges 
et Max Mara et a fait la une de 
Vogue Italia.
En août, on l’a retrouvée dans 
une ambiance chaleureuse et de 
confort pour la campagne au-
tomne-hiver 2023 de la marque 
française Isabel Marant.
Dans la campagne, tournée en 
noir et blanc, on voit Bahia vêtue 
d’un pull élégant, de collants et 
d’une veste en cuir.

Prince Harry et Meghan Markle 
gros bouleversement à venir pour le couple

Le casting de « Minecraft » s’étoffe avec le recrutement 
de Jack Black

La top-modèle Loli Bahia, vedette de la nouvelle campagne 
d’YSL Beauté
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Dans un communiqué 
officiel publié ce 
jeudi, la Fédération 

algérienne de football (FAF) a 
révélé une excellente nouvelle 
pour les supporters de l’équipe 
nationale. En effet, le Président 
de la République, Abdelmadjid 
Tebboune, a donné des 
instructions immédiates pour 
la prise en charge de 50% des 
frais de déplacement de 2000 
supporters à destination de 
la Côte d’Ivoire, pays où se 
déroulera la Coupe d’Afrique 
des Nations (CAN 2023).

Actuellement en stage de 
préparation au Togo, les 
joueurs de l’équipe nationale 
algérienne, surnommés les 
Verts, peuvent compter sur un 
grand soutien de la part de 
leurs fidèles supporters. En 
effet, ces derniers ont manifesté 
leur intention de se déplacer en 
masse en Côte d’Ivoire pour 
soutenir leur équipe favorite 
lors de cette compétition 
internationale majeure.
Cette décision prise par le 
Président de la République 
témoigne de l’importance 

accordée aux supporters 
algériens et de l’engagement du 
gouvernement envers eux. En 
prenant en charge une partie 

des frais de déplacement, le 
président Tebboune souhaite 
encourager les supporters 
à se mobiliser et à soutenir 

activement les joueurs durant la 
CAN 2023.
Une initiative pour encourager 
la présence des supporters
Cette aide financière vise 
également à encourager la 
présence massive des supporters 
algériens lors des rencontres de 
l’équipe nationale. En effet, la 
présence d’un grand nombre de 
supporters dans les stades peut 
avoir un impact positif sur les 
performances des joueurs, en 
leur donnant une motivation 
supplémentaire pour donner le 
meilleur d’eux-mêmes.

Le chargé de la 
communication à Air 
Algérie rassure les 

supporters algériens sur la 
disponibilité des vols réguliers 
directs vers Abidjan pour 
assister à la CAN-2023. Il révèle 
également le prix du billet.
Nombreux supporters algériens 
comptent faire le déplacement 
en Côte d’Ivoire pour soutenir 
la sélection nationale lors de la 
CAN-2023. Ils s’interrogent sur 
le plan de vol ainsi que le prix 
du billet pour s’envoler pour le 
pays des Éléphants.
À cet effet, le chargé de la 
communication à Air Algérie, 

Amine Andaloussi, a fait une 
précision de taille. Il affirme 
que le vol Alger-Abidjan a 
été relancé par la compagnie 
aérienne il y a quelques mois. 
Il rassure les supporters 
algériens qu’il s’agit d’un vol 

direct et sans escale, mais aussi 
disponible dans trois jours par 
semaine.
« Comme tout le monde le 
sait, la compagnie aérienne Air 
Algérie a relancé des vols vers 
plusieurs pays africains. Le vol 

régulier Alger-Abidjan en fait 
partie et ce, chaque dimanche, 
mercredi et vendredi. Ceux 
qui désirent s’envoler pour 
la capitale ivoirienne devront 
se rapprocher auprès des 
bureaux d’Air Algérie ou bien 
via des applications sur leurs 
smartphones. C’est un vol 
régulier direct, c’est-à-dire 
sans escale, qui devrait durer 
environ quatre heures ». Dira-t-
il, lors de son passage sur une 
émission sportive d’une chaine 
de télévision privée.
Vol direct Alger-Abidjan : quel 
est le prix du billet ?
Poursuivant sa déclaration, 

Amine Andaloussi a également 
révélé le prix du billet Alger-
Abidjan. Visiblement, ce ne 
sera pas à la portée de tout le 
monde.
« Actuellement, le prix du billet 
est fixé à 140.000 DA. Mais 
ceux qui l’achètent avant, ils 
pourraient bénéficier d’une 
importante réduction. Quant aux 
joueurs, ils auront une réduction 
de 50%, conformément à la 
dernière instruction du président 
de la république ». Révèle-t-il.
Et d’ajouter : « Pour vous donner 
une info exclusive, le vol du 14 
janvier est déjà complet. Celui 
du 17 janvier est à 80% ».

Le ministère algérien de la 
Santé a émet un important 
communiqué dans lequel 

il a dévoilé la date butoir de la 
campagne de vaccination, contre 
la fièvre jaune, au profit des 
supporters algériens désireux 
de se rendre en Côte d’Ivoire 
pour soutenir l’équipe nationale 
d’Algérie lors de la prochaine 
Coupe d’Afrique des Nations.
En effet, les services du 
ministère de la Santé ont indiqué 
que le « 08 janvier courant sera 
la date limite de la campagne de 
vaccination contre la fièvre jaune 
», a-t-on appris.
Dans le même registre, les 
supporters algériens peuvent être 
vaccinés contre la fièvre jaune au 
niveau de tous les établissements 
publics hospitaliers, EPH.
Dans un précédent communiqué, 
le ministère de la Santé a 
expliqué le dispositif de 

prévention sanitaire inhérent au 
déplacement des supporters pour 
la Coupe d’Afrique des Nations 
2024 en Côte d’Ivoire.
Ainsi, composé de 3 volets, 
le dispositif de prévention du 
ministère algérien de la Santé est 
le suivant :
• La vaccination obligatoire 
contre la fièvre jaune.
• La chimio prophylaxie 
antipaludéenne.
• La sensibilisation aux risques 
sanitaires locaux.
Sur le premier volet de ce 
dispositif, la vaccination 
obligatoire contre la fièvre jaune 
en l’occurrence, le ministère 
a écrit, « La vaccination 
antiamarile (fièvre jaune) est 
une vaccination obligatoire. 
Une dose unique de vaccin 
antiamaril suffit pour conférer 
une immunité protectrice contre 
la fièvre jaune tout au long de la 

vie (l’administration d’une dose 
de rappel n’est plus nécessaire 
pour les sujets déjà vaccinés) ».
Ce vaccin, ajoute le ministère 
« doit être administré en 
intramusculaire au moins 10 
jours avant le départ. Un carnet 
international de vaccination, 
conformément aux dispositions 
du Règlement Sanitaire 
International devra être remis 
à chaque personne ayant été 
vaccinée. À titre de rappel, cette 

vaccination est déconseillée chez 
la femme enceinte et le sujet 
immunodéprimé », lit-on.
Préparatifs des Verts pour la 
CAN 2023 : la demande du 
sélectionneur Belmadi
Dans une déclaration à la radio 
algérienne, le chargé de la 
communication de la fédération 
algérienne de football, Salah 
Bey Aboud, a indiqué que 
le sélectionneur national, 
Djamel Belmadi, a demandé 

le changement de l’heure du 
coup d’envoi du match amical 
des Fennecs face à l’équipe du 
Burundi.
Ainsi, « Belmadi a sollicité son 
homologue burundais, d’avancer 
l’heure du second match de 
préparation de mardi à 15 h 
00 au lieu de 20 h 00, comme 
programmé initialement », 
indique Salah Bey-Aboud.
Une demande qui s’inscrit, selon 
la même source, dans le cadre 
de la volonté du coach algérien 
de « observer le comportement 
de ses joueurs par rapport au 
changement des conditions 
climatiques, simulant au 
maximum les conditions que la 
sélection devra rencontrer lors 
du second match de la CAN 
2023 face à l’équipe du Burkina 
Faso, qui aura lieu le samedi 20 
janvier 2024 à 15h ».
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